
В среду утром родители предполагае-
мого террориста Акбаржона Джалилова 
прилетели в Санкт-Петербург. В аэропор-
ту «Пулково» их встречали журналисты. 
Женщина и мужчина из глухой деревни не 
понимали, как себя вести. Оба молчали, 
боялись поднять глаза. И только один 
раз мать прервала молчание. На вопрос: 

«Виновен ли ваш сын?» — она ответила: «Я 
не верю, такого не может быть».

Мы проверили, мог ли Джалилов сма-
стерить бомбу в одиночку, узнали, как он 

жил последний месяц, с кем общался и где 
сегодня ищут предполагаемых сообщников 
смертника. 

Читайте 3-ю стр.

ПРАВИЛА 
ХОРОШЕЙ 

СКОРБИ
«Я про это вообще ничего не хочу знать, 

я ищу, где сдать кровь» — этот комментарий в 
социальной сети, который появился среди тысяч 
других, выражающих чувства, мнения, настроения 
людей после случившегося в Санкт-Петербурге 
теракта, стоило бы отлить в золоте. 

В нем главная человеческая суть. Появился 
этот комментарий в процессе обсуждения того 
факта, что Андрей Макаревич отказался отменять 
свое выступление, запланированное на вечер 
того дня, на который пришелся теракт. Но кон-
кретика здесь значения не имеет: комментарий 
этот абсолютно точен, логичен и универсален. 
Как лозунг, как призыв, как девиз.

Непосредственно в день теракта и в после-
дующие за ним сутки пользователи социальных 
сетей выбросили в Интернет массу своих эмо-
ций. Абсолютно голых, лишенных хоть какого-то 
смыслового наполнения. Это смотрелось очень 
трогательно и вполне достойно, когда речь шла 
о выражении сочувствия и словах поддержки в 
адрес пострадавших, родственников погибших 
и всех жителей города. И выглядело более чем 
странно, когда суть комментариев сводилась к 
тому, как, по мнению данного конкретного чело-
века, уместно или неуместно выражать в таких 
трагических случаях свою скорбь. Но именно из 
рекомендаций, советов и ссылок на то, «а как 
у них», можно было составить целый трактат и 
назвать его «Пособие для скорбящих».

Наверное, самой заметной главой этого 
трактата мог бы стать взятый из Сети нравоу-
чительный пост, смысл которого сводился к... 
неуместности выражения эмоций по поводу 
теракта в Санкт-Петербурге вообще. Автор, 
кстати, россиянин, апеллировал к тому, что те-
ракты происходят по всему миру, вероятность 
попасть под них приблизительно равна у всех 
жителей крупных мегаполисов, смерть всегда 
есть смерть — и гибель людей в одном месте 
не страшнее и не печальнее, чем в любом дру-
гом. А отсюда логически вытекает вывод: не-
чего публично выражать свою скорбь, если уж 
так больно — тихо сходите в 
ближайшую церковь и молча 
поставьте свечку в память о 
жертвах. 

Читайте 3-ю стр.
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«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА

16+

  АЛИСА ЛОБАНОВА известна не только как 
дизайнер и успешная бизнесвуман, но и как 
организатор благотворительных акций. «МК-
Бульвар» встретился с Алисой и поговорил с 
ней о буднях человека, неравнодушного к тем, 
кто нуждается в помощи.

  СОФЬЯ КАШТАНОВА запомнилась успеш-
ными перевоплощениями в разных персонажей 
— от девушки из благородной семьи до работ-
ницы эскорта. «МК-Бульвар» обсудил с актрисой 
жизнь в России и Мексике, итальянские корни 
и конный спорт.

  А ТАКЖЕ: Юрий Колокольников устроил пере-
полох в Голливуде, Алена Апина стала девушкой 
Бонда, Владимир Пресняков вывел формулу 
счастья, психолог — о гостевых браках знаме-
нитостей и многое другое.Подробности на 6-й стр.

6 и 7 АПРЕЛЯ 
ПОДПИСКА  
В МГУ!

ЗЛОБА ДНЯ
Татьяна 

ФЕДОТКИНА, 
редактор отдела 

репортеров

СТРАХОВЩИКИ СОВСЕМ СТРАХ ПОТЕРЯЛИ
Информация правит миром, а сегодня 

у нас можно купить практически любую 
информацию о любом человеке. Един-
ственное, что остается еще хоть в немногой 
степени святым, — это данные о диагнозах 

людей. Впрочем, ничего святого здесь 
нет — просто использовать эту информа-
цию с выгодой пока практически негде. 

Читайте 6-ю стр.

ПЕТЕРБУРГСКИЙ СМЕРТНИК: 

НИ АЛКОГОЛЯ, 
НИ ЖЕНЩИН

Спецкор «МК» 
изучила жизнь 

террориста  
из метро  

в Северной столице

Госдума приняла в первом чте-
нии законопроект, расширяющий 
полномочия Федеральной службы 
охраны. Замглавы ведомства Ни-
колай Кондратюк объяснил необ-
ходимость нововведений «новыми 
вызовами и угрозами», возникшими 
в последние годы.

Законопроект был внесен в 

Госдуму в феврале 2017 года от име-
ни президента Путина и, по словам 
замглавы ФСО Николая Кондратю-
ка, направлен на «повышение эф-
фективности деятельности органов 
государственной охраны и защиты 
охраняемых объектов». 

Читайте 2-ю стр.

Им могут разрешить доступ к сведениям о физических 
лицах, составляющим врачебную тайну

 ФОТОРЕПОРТАЖ 
 на сайте 

Молодежью займутся как следует, депутатам 
придется согласовывать встречи  

с избирателями, а полномочия ФСО расширят

ГОСДУМА УКРЕПЛЯЕТ БЕЗОПАСНОСТЬ ВЛАСТИ ПОЧЕМУ В РОССИИ 
ПРОВАЛИВАЮТСЯ 

ВСЕ СТРАТЕГИИ  
И ПРОГРАММЫ

Григорий ХАНИН,  
старший научный сотрудник 

Сибирского института 
управления РАНХиГС

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Читайте 3-ю стр.

Читайте 5-ю стр.
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ДИМА БИЛАН ПОПРАВИЛСЯ  
И УТЕПЛИЛСЯ
Многочисленные неприятные 
слухи о состоянии здоровья 
Димы Билана оказались, по 
счастью, домыслами. Певец 
«вышел на работу» после 
недавнего отдыха в Исландии, 
где, по его собственному 
признанию, лечился от 
гастрита, который оказался 
единственной его проблемой, 
и даже поправился при этом на 
девять килограммов. Сегодня 
певец снова отправился на 
гастроли и похвастался в своем 
Инстаграме свитером, который 
ему подарили в Омске. 

 Дом, где жил 
террорист.

Хотите раз-
богатеть? Всего 

один телефон-
ный звонок может 

принести вам 5000 рублей! 
Этот гонорар ждет любого, чья 

новость будет опубликована на 
страницах “Московского ком-
сомольца”. Сообщайте нам все 
самое интересное, сенсаци-
онное и необычное — и вы не 
останетесь внакладе!

“МК” ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

ВЕРБЛЮД ПОПРОБОВАЛ 
БЕРЕМЕННУЮ ДАМУ НА ВКУС

Неожиданная встреча с... 
верблюдами посреди под-
московного леса закончи-
лась для жительницы Мытищ 
шоком и болью. Животное 
укусило беременную женщи-
ну за руку, когда та решила 
сделать селфи с «кораблями 
снежной пустыни». 

Как стало известно «МК», 
на днях из мытищинского 
отдела полиции в террито-
риальный отдел Госадмтех-
надзора Московской области 
поступил материал проверки 
по факту нарушения правил 
выгула домашних животных. 
Инцидент произошел не-
далеко от деревни Беляни-
ново, где один из дачников 
уже третий год содержит на 
своем участке двух лошадей 
и двух верблюдов. Причем 
не для получения какой-то 
выгоды, а ради забавы. Жи-
вотные живут в небольшом 
вольере, однако могут сво-
бодно выходить за преде-
лы собственного жилища. 
Так в один прекрасный день 
двугорбые жители деревни 
оказались в соседнем лесу и 
встретили двух прогуливаю-
щихся женщин. Когда одна 
из них попробовала сфото-
графироваться с млекопи-
тающими, самцу эта затея 
не понравилась, и он укусил 
даму за руку. Инспектора Го-
садмтехнадзора убедились 
в том, что хозяин верблюдов 
Александр Ручкин нарушает 
правила выгула питомцев: по 
свидетельству очевидцев, 
жвачные животные не один 
раз уходили в лес без сопро-
вождения.

«Кодекс Московской об-
ласти об административных 

правонарушениях предусма-
тривает в случаях наруше-
ния правил выгула домаш-
них животных штрафные 
санкции от 100 до 1000 ру-
блей, — рассказала «МК» 
главный административно-
технический инспектор Мо-
сковской области Татьяна 
Витушева. — В итоге хозяин 
верблюдов был оштрафован 
на 200 рублей. Считаю, что 
владельцам экзотических 
животных нужно быть осо-
бенно внимательными по от-
ношению к своим питомцам, 
с учетом того вреда, кото-
рый животные, оставшись 
без присмотра, способны 
нанести людям».

Сам владелец живности 
агрессивное поведение сво-
их верблюдов объяснил тем, 
что у них начался брачный 
период, во время которого 
самец Миша очень ревност-
но охраняет самку Катю от 
излишнего внимания людей 
и животных. По предписанию 
правоохранительных орга-
нов Ручкин должен сделать 
более просторный вольер 
для своих питомцев.

МЕЖДУ
ТЕМ
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С начала года в 
Подмосковье за-
фиксировано 114 
случаев наруше-
ния правил выгула 

домашних животных. В 
основном это выгул собак 
без намордников и повод-
ков. Было выписано 113 
штрафов на общую сумму 
22 700 рублей. Для сравне-
ния, за аналогичный период 
прошлого года зафиксиро-
вано 84 правонарушения, 
выписано штрафов на 26 200 
рублей. 

КИНОТЕАТРЫ ПРЕВРАТЯТ В СТЕКЛЯННЫЕ ДОМА
Семь столичных кинотеатров в разных 

районах города будут реконструированы в 
ближайшем будущем. Концепцию обнов-
ленных зданий согласовала Москомархи-
тектура. 

Все кинотеатры, за исключением «Солнце-
во», расположены между ТТК и МКАД. После 

реконструкции они превратятся в культурные 
центры шаговой доступности. Здания в ре-
зультате работ станут трехэтажными (сейчас 
у большинства из них два этажа). Первона-
чальная функция у построек сохранится: 
под кинотеатры планируется отдать 30% 
каждого обновленного здания. Остальное 
пространство займут кафе, торговые гале-
реи, а также досуговые и образовательные 
центры. Все семь проектов будут выполнены 
в схожем дизайне. Он предполагает сплош-
ное остекление фойе и отсутствие острых 
углов в оформлении фасадов. В результате 
старые советские кинотеатры станут похо-
жи на глянцевые корабли. Внешние стены 
зданий дизайнеры задумали облицевать 
блестящими керамическими панелями и 
стеклом. Кроме того, на фасадах появятся 
медиаэкраны. 

ВОРЫ НАВЕДАЛИСЬ К МИНИСТРУ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ ЗА ЛЕТНЕЙ РЕЗИНОЙ
Четыре колеса с летней 

резиной, принадлежащие 
главе подмосковного мини-
стерства здравоохранения 
Дмитрию Маркову, похити-
ли злоумышленники из от-
сека подземного паркинга 
на северо-западе столицы. 
По некоторым данным, злоу-
мышленники вывезли колеса 
на своей машине, на которой 

предварительно въехали на 
стоянку.

Как стало известно «МК», 
преступление произошло в 
подвале дома на улице Мар-
шала Конева, где располага-
ется двухуровневая стоянка 
для местных жителей. Один 
из отсеков подземного пар-
кинга многоэтажки принадле-
жал чиновнику, однако свою 

машину он оставлял в другом 
месте, а в самом боксе хранил 
автомобильные принадлеж-
ности. Среди всего прочего 
в отсеке находились четыре 
колеса с летней резиной, за-
вернутые в зеленые полиэти-
леновые пакеты; общая стои-
мость колес составляла 130 
тысяч рублей. Их пропажу и 
обнаружил вечером 2 апреля 

владелец. Видеонаблюдения 
в паркинге нет, и пока нельзя 
даже сказать, когда было со-
вершено преступление (хо-
зяин не заглядывал на пар-
ковку с 20 марта). По одной 
из версий, преступники вы-
везли похищенные колеса на 
собственном автомобиле, на 
котором сначала и въехали на 
стоянку. Для этого им надо 

было миновать шлагбаум, 
который установлен для 
контроля въезда на придо-
мовую территорию и охра-
няется сотрудниками ЧОПа. 
В ближайшее время поли-
цейские планируют опросить 
всех охранников, чтобы вы-
яснить, не проезжали ли на 
территорию автомобили, не 
принадлежащие жильцам. 

ПОХИТИТЕЛЬ СОКРОВИЩ 
ОЛИГАРХА ИЗ МОНАКО ОКАЗАЛСЯ 

НЕ ХУЖЕ МОНТЕ-КРИСТО

Дерзкий побег из-под 
стражи совершил 40-летний 
гражданин Литвы, когда его 
должны были доставить в 
СИЗО из Бабушкинского 
суда Москвы. Обвиняемый 
в краже драгоценного кам-
ня Андрей Куслевич нагло 
растолкал конвоиров и был 
таков. 

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел во 
вторник в 20.45 у здания 
суда на улице Летчика Ба-
бушкина, после того как 
Куслевичу продлили срок 
содержания под стражей. 
Дело в том, что он уже не-
сколько месяцев находил-
ся под стражей. Бывший 
телохранитель Куслевич в 
начале года был задержан 
в аэропорту «Шереметьево» 
по запросу властей Монако, 
которые обвиняют его в со-
вершении ряда преступле-
ний на территории княже-
ства. По версии монакской 
полиции, мужчина похитил 
редкий бриллиант у мест-
ного олигарха. 

«4 апреля судья Антон 
Мартыненко удовлетворил 
ходатайство об экстради-
ции Куслевича в Монако», 
— рассказали «МК» в пресс-
службе суда. После этого 

Куслевича в наручниках по-
садили в автозак, так на-
зываемую «буханку», но 
он каким-то образом смог 
взломать замок камеры, от-
толкнул женщину-конвоира 
и убежал в сторону жило-
го массива. Из-за темного 
времени суток полицей-
ские не стали применять 
огнестрельное оружие. По 
горячим следам беглеца 
поймать не удалось. 

Сотрудники правоохра-
нительных органов уже 
разослали ориентировки с 
описанием внешности Кус-
левича: мужчина плотного 
телосложения, физически 
развит, рост около двух ме-
тров, короткая стрижка, на 
голове залысины. На аре-
станте была темно-красная 
безрукавка с капюшоном, 
темные брюки и кроссовки. 
Его ищут до сих пор. Воз-
можно, у него были сооб-
щники, которые помогли 
спрятаться. 

«МК» выяснил интересные 
детали из жизни преступни-
ка. Куслевич в прошлом про-
фессиональный спортсмен, 
проходил военную службу 
во Французском легионе. 
Последние несколько лет 
работал в охране монак-
ского богача, у которого, 
скорее всего, украл драго-
ценность. 

Из-за случившегося всех 
четырех конвоиров уволили. 
Кстати, сопровождал вора 
конвой из линейного отдела 
полиции аэропорта «Домо-
дедово» — в «Шереметьево» 
не нашлось свободных рук. 
Со стражников взяли объяс-
нения, началась служебная 
проверка — по всей види-
мости, полицейским грозит 
уголовная ответственность 
за халатность. Кроме того, 
по факту инцидента возбуж-
дено дело по статье «Побег 
из-под стражи» (ст. 313, ч. 
1, УК РФ). 

МОСКВИЧАМ ПРИДЕТСЯ 
ПЕРЕЖИТЬ ХОЛОДНУЮ ГРОЗУ

К лассическая неста-
бильная апрельская пого-
да ожидается в столице на 
этой неделе: тепло и холод 
будут сменять друг друга, а 
горожанам к выходным при-
дется кутаться в зимнюю 
одежду.

Как сообщили «МК» в Ги-
дрометцентре РФ, начиная 
со вторника над Московским 
регионом начал формиро-
ваться так называемый тро-
посферный гребень: пере-
ходная зона в тропосфере 
(нижний слой атмосферы, 
до 12 км), которая возника-
ет при встрече холодных и 
теплых воздушных масс. 
Она обычно разогревает 
атмосферу. Так, в четверг и 
пятницу впервые в этом году 
температура поднимется до 
+13 градусов. Но ненадолго. 
Вслед за таким потеплением 
уже в субботу атмосферный 

фронт с запада принесет по-
холодание, сильный ветер 
с порывами до 12–17 м/с и 
даже грозы.

В ночь на 7 апреля тем-
пература в Москве будет 
варьироваться в пределах 
+5…+7 градусов, по области 
+3…+8, днем +11…+13, по 
области +8…+13 соответ-
ственно. Местами по всей 
территории области ожида-
ются небольшие дожди.

В субботу, 8 апреля, тем-
пература ночью и днем в 
Первопрестольной будет 
одинаковой: +5…+7 гра-
дусов, в губернии +4…+9. 
В воскресенье, 9 апреля, 
ночью в мегаполисе и его 
окрестностях ожидается 
-4...+1, днем +2...+7 граду-
сов. Новая неделя начнется 
с прояснений и температуры 
ночью в пределах -2...+3 гра-
дусов, днем +6...+11.

ЧАСТНОМУ БИЗНЕСУ ОБЛЕГЧАТ 
БРЕМЯ ВЗНОСОВ 

Платить взносы в Пенси-
онный фонд, Фонд соцстра-
хования и ФОМС по новым 
правилам начнут самозаня-
тые граждане в ближайшем 
будущем. Поправки к Нало-
говому кодексу разработало 
Минэкономразвития.

Важное новшество коснет-
ся всех, кто работает на себя 
и сам за себя платит госу-
дарству страховые взносы 
и налоги. Это индивиду-
альные предприниматели, 
няни, дизайнеры-частники, 
домашние мастера, адво-
каты и нотариусы. Сейчас в 
качестве базы для расчета 
размера страховых взно-
сов берется МРОТ. Однако 
его размер Правительство 
РФ регулярно увеличи-
вает, чтобы в итоге он до-
стиг уровня прожиточного 
минимума в регионах. Для 

легализованных фрилан-
серов такая политика отра-
жается постоянным ростом 
финансовой нагрузки: чем 
выше МРОТ, тем больше 
взнос на будущую пенсию 
или больничный. Подобная 
ситуация повлечет за собой 
сокращение числа зареги-
стрированных индивидуаль-
ных предпринимателей, их 
уход в теневой сектор или 
регистрацию в качестве без-
работных. Чтобы успокоить 
бизнесменов, в ведомстве 
решили исключить привязку 
к МРОТ. Так, с 1 января 2018 
года отправной точкой для 
расчета размера взноса бу-
дет являться сумма в 7500 
рублей. Далее каждый год 
эту ставку планируется кор-
ректировать в зависимости 
от изменения потребитель-
ских цен. 

«Солнцево».

«Рассвет».

«Высота».

«Прага».

«Алмаз».

«Аврора».

«Янтарь».



Подавляющее большинство простых узбеков 
уверены: Владимир Путин испытывает особые 
чувства к Узбекистану, поскольку когда-то ра-
ботал охранником первого президента Ислама 
Каримова, умершего в сентябре 2016 года. 
Это, конечно, легенда, однако нового лидера 
этой страны — Шавката Мирзиёева — в Кремле 
встречали с особым размахом и скорее вос-
точным, нежели российским гостеприимством. 
В Москве рассчитывают, что смена власти в 
Узбекистане поможет сдвинуть с мертвой точки 
многие совместные проекты и будет способ-
ствовать расширению евразийской интеграции 
на постсоветском пространстве.

Вступив в должность в середине декабря про-
шлого года, Шавкат Мирзиёев почти три месяца не 
занимался внешней политикой, сосредоточившись 
на внутренних проблемах. Хотя официально узбек-
скому народу было сказано, что страна продолжит 
следовать курсом Ислама Каримова, руководившего 
республикой более 25 лет, новый президент практиче-
ски сразу объявил о необходимости реформ, по сути, 
сопоставимых с советской «перестройкой». Речь идет 
о снижении роли государства в экономике и в обще-
ственной жизни, введении плавающего курса сума, 
расширении частно-государственного партнерства, 
совершенствовании судебной системы и «зачистки» 
Уголовного кодекса от норм, мешающих развитию 
предпринимательской деятельности. Практически в 
духе раннего Горбачева Мирзиёев потребовал больше 
гласности, обязав министров регулярно выступать по 
местному телевидению. А главная информационная 
программа «Ахборот» по требованию президента 
теперь должна выходить не в записи, как это было 
при Каримове, а в прямом эфире.

Естественно, либеральные настроения нового 
лидера Узбекистана не остались незамеченными 
на Западе. «Я рад видеть прогресс и реформы во 
многих сферах жизни республики с момента вашего 
избрания президентом», — написал Мирзиёеву 
по случаю Навруза Дональд Трамп, отметив, что 
США продолжат поиск новых направлений для углу-
бления сотрудничества с Ташкентом. Практически 
одновременно о своем возвращении в республику 
заявил ЕБРР, покинувший Узбекистан в знак про-
теста против нарушений прав человека, имевших 
место при Каримове. А Всемирный банк выразил 
готовность выделить на поддержку реформ $3 млрд. 
Впрочем, надо отдать должное Мирзиёеву, свои 
первые шаги на международной арене узбекский 
лидер сделал не в сторону Запада, а совсем в дру-
гом направлении. В начале марта он отправился с 
визитом в Туркмению, а недавно посетил Казахстан, 
обозначив тем самым, что главным приоритетом 
является восстановление связей с ближайшими 
соседями по Центральной Азии. Для Узбекиста-
на, долгое время находившегося в самоизоляции, 
принципиально важно если не решить, то хотя бы 
обозначить готовность решать сложнейшие водные 
и пограничные проблемы.

Владимир Путин, таким образом, стал третьим 
по счету зарубежным лидером, с которым провел 
переговоры Шавкат Мирзиёев. Приветствуя гостя, 
российский президент подчеркнул, что его встреча-
ют в Москве по самому высокому дипломатическому 
рангу. И действительно, такого в Кремле давно 
уже не было: Георгиевский зал убрали красными 
ковровыми дорожками и национальной символикой 
Узбекистана. А в церемонии приветствия участвова-
ла рота почетного караула и делегации обеих стран. 
(Помимо переговоров программа визита включает 
также торжественный прием в Большом Кремлев-
ском дворце и совместное посещение выставки 
из художественного музея города Нукуса, который 
Мирзиёев назвал «Лувром в степи».)

Узбекский президент подчеркнул, что приехал 
наполнить российско-узбекские отношения, пробук-
совывавшие с тех пор, как Ташкент принял обидное 
для Кремля решение выйти из Договора о коллек-
тивной безопасности, новым содержанием. И хотя 
о вступлении Узбекистана в политические союзы 
(ОДКБ или ЕАЭС) речи пока не идет, никаких препят-
ствий на пути расширения торгово-экономических 
связей, по словам Мирзиёева, больше не существу-
ет. «Этот визит для меня и для всей нашей страны 
имеет огромное значение, — подчеркнул узбекский 
лидер. — Мы высоко ценим отношения стратегиче-
ского партнерства и союзничества, сложившиеся 
между нашими странами, и приложим все необ-
ходимые усилия, чтобы поднять их на качественно 
новый, более высокий уровень».

По итогам встречи на высшем уровне было под-
писано 55 документов, в том числе в экономической 
сфере на общую сумму $16 млрд. «Такого никогда 

не было!» — с удовлетворением отметил Мирзиёев. 
По его словам, России и Узбекистану наконец-то 
удалось завершить переговоры по соглашению, 
регламентирующему привлечение в РФ трудовых 
мигрантов, длившиеся почти 10 лет. Кроме того, до-
стигнута договоренность о запуске авиасообщения 
между Москвой и Самаркандом. «Этот вопрос тоже 
долго не решался», — посетовал Мирзиёев. По его 
словам, Ташкент кровно заинтересован в импорте 
технологического оборудования, трубной продукции 
и лесоматериалов из РФ: чтобы поставки росли, 
решено снизить ставки или вообще отказаться от 
акцизов на эти и другие российские товары. Москва 
со своей стороны открыла «зеленый таможенный 
коридор» для узбекской сельхозпродукции и про-
довольствия. «Мы также договорились дать по-
ручения нашим правительствам по наращиванию 
совместного производства с высокой добавленной 
стоимостью и поддержали планы по запуску новых 
проектов в автомобилестроении, станкостроении, 
гражданской авиации и фармацевтике», — добавил 
Владимир Путин.

И наконец, шаг, совершенно немыслимый при 
Исламе Каримове: Путин и Мирзиёев договорились 
учредить бизнес-форум с участием президентов двух 
стран для развития сотрудничества между отдельны-
ми регионами. Аналогичные проекты Москва имеет 
только с самыми близкими своими партнерами — 
Казахстаном и Белоруссией, тогда как Узбекистан 
на протяжении последних десяти лет сознательно 
избегал участия в каких-либо интеграционных про-
ектах на постсоветском пространстве. Но теперь, 
похоже, действительно пришли новые времена.

Елена ЕГОРОВА.Елена Егорова
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ФОРУМ

КРИЗИС ДЕНЬГАМИ  
НЕ ЗАЛИТЬ

Экономический блок 
правительства ответил своим 

критикам на Биржевом 
форуме

Прошедший в Москве Биржевой форум, 
собравший завидный состав участников, 
включающий добрый десяток действую-
щих и бывших министров и глав федераль-
ных ведомств, содержал в себе некую 
интригу для наблюдателей. Дело в том, 
что за неделю до этого прошел не менее 
авторитетный Московский экономический 
форум (МЭФ), ставший трибуной главных 
критиков «либерального» правительствен-
ного курса. Тогда в адрес правительствен-
ных экономистов было выпущено немало 
критических стрел, сейчас от них ожидали 
ответных заявлений. 

Ожидаемый «обмен ударами» состоялся. 
Неделю назад с трибуны МЭФ советник Пре-
зидента РФ Сергей Глазьев назвал действую-
щую в стране денежно-кредитную политику 
«экзотической». Он призвал власти к факти-
ческому накачиванию экономики деньгами, 
отметив, что во многих государствах мира 
«целевая кредитная эмиссия была главным 
механизмом финансирования инвестицион-
ной активности». 

С трибуны Биржевого форума наибо-
лее резко на это предложение ответил глава 
Сбербанка и бывший министр экономического 
развития Герман Греф. Он отметил, что кри-
зис, в который угодила Россия, не цикличе-
ский, а структурный, и потому бороться с ним 
надо путем проведения структурных реформ. 
«Нельзя его заливать деньгами, как некоторые 
псевдоученые, иначе называть их не могу, 
который год подряд призывают залить весь 
этот пылающий костер деньгами. И костер 
будет еще более яркий! И сегодня нет никакого 
другого средства, кроме как наконец заняться 
структурными реформами», — заявил оратор. 
Фамилии при этом не назывались, но все по-
няли, кого именно имел в виду Греф.

Примечательно, что если анализиро-
вать повестку дня Биржевого форума, то 
она в главном совпадала с МЭФ: поиск ре-
цептов экономического роста для России. 
Другое дело, что сами эти рецепты кардиналь-
но отличались. Если спикеры МЭФ возлагали 
основные надежды на государство, то «либе-
ралы» Биржевого форума придерживаются 
прямо противоположного подхода. 

К примеру, тот же Греф подчеркнул, что 
для повышения темпов роста российской 
экономики критически важно снижение доли 
госсектора. «Когда свыше 70% экономики — 
это госсектор, говорить о конкуренции и эф-
фективной структуре экономики невозможно. 
Нужна приватизация. Приватизация является 
вопросом национальной безопасности», — 
сказал оратор.

В целом же перспективы и состояние 
отечественной экономики большинство «ста-
тусных» выступающих оценили со сдержанным 
оптимизмом. В частности, глава Минэконом-
развития Максим Орешкин подчеркнул, со-
славшись на статданные за первые месяцы 
текущего года, что экономика РФ уже вошла 
в новую стадию роста. Министр отметил, что 
рост в этом году будет неплохим, не став на-
зывать конкретные цифры прогноза (ранее 
он заявлял, что ВВП РФ в 2017 году может 
вырасти на 2%).

А вот министр финансов Антон Силуа-
нов от конкретных цифр уходить не стал. На 
2017 год прогноз экономического роста Мин-
фина в целом совпадает с прогнозом ЦБ — он 
составит 1,5–2%, сказал Силуанов. При этом, 
по его мнению, отечественная экономика не 
будет расти выше 1,5% в год при отсутствии 
структурных реформ. Каких именно — ми-
нистр также уточнил: России необходимо 
провести настройку налоговой системы, по-
высить мобильность трудовых ресурсов и 
производительность труда, а также сокращать 
теневой сектор.

Свой вклад в дискуссию внесла и гла-
ва Центробанка Эльвира Набиуллина. По ее 
оценке, зависимость экономического роста от 
цен на нефть на сегодняшний день не очень 
высокая — структурные реформы тут гораздо 
важнее. «Не нужно ждать нового нефтяного 
бума, нужно сделать маневр в части опоры на 
интеллектуальную экономику», — поддержал 
разговор о нефти Герман Греф. 

Ему же, пожалуй, принадлежит и лучшая 
шутка форума. Говоря о темпах роста ВВП 
в 2017–2018 годах, он отметил, что они уже 
предопределены, так как макроэкономика — 
штука достаточно консервативная, и поменять 
что-либо уже тяжело. «Хотя можно поменять — 
например, цифра роста будет зависеть от того, 
кому будет подчиняться Росстат», — сказал 
оратор под смех публики. Шутка весьма акту-
альная с учетом того, что буквально накануне 
президент Путин подписал указ о передаче 
статистического ведомства в подчинение Ми-
нэкономразвития. А как раз это министерство 
отвечает за экономический рост в стране.

Дмитрий ДОКУЧАЕВ.

В этом году участие в соревновании 
приняли около 20000 школьников со всей 
России, стран ближнего и дальнего за-
рубежья. В очный тур, который проходил 
на шести региональных площадках — в 
Кемерово, Уфе, Екатеринбурге, Саратове, 

Железноводске, Москве, — смогли попасть 
почти 2 тысячи человек. Победителями 
и призерами заключительного этапа стали 
более 300 ребят.

Сейчас на сайте олимпиады уже 
можно увидеть списки лауреатов. Орга-
низаторы с радостью приглашают вас, 
наши дорогие участники, и ваших роди-
телей на торжественную церемонию на-
граждения, которая состоится завтра — 
7 апреля в 15.00 в актовом зале Ломоно-
совского корпуса МГУ по адресу: Ломо-
носовский проспект, д. 27, корп. 1.

Дипломы вручат соорганизаторы 
олимпиады — ректор Московского госу-
дарственного университета имени М.В. 
Ломоносова академик Виктор Антонович 

Садовничий и главный редактор газеты 
«Московский комсомолец» Павел Ни-
колаевич Гусев, которые 13 лет назад 
приняли решение о создании проекта и 
определили его главные идеи — «Найти 
Ломоносовых в самых отдаленных уголках 
нашей родины». Всего за годы проведения 
ПВГ поучаствовать в олимпиаде смогли 
более 180 тысяч школьников, и у многих 
из них благодаря знаниям и воле к победе 
появилась возможность поступить в луч-
шие вузы страны и, конечно же, в МГУ.

В пятницу участников олимпиады 
поздравят народный артист России 
Сергей Безруков, а также воспитанни-
цы Спортивной школы олимпийского 
резерва №25 — лауреаты Московско-
го открытого фестиваля-номинации 
«Звездные дети» Ирины ВИНЕР. Гостей 
ждут памятные подарки.

Важно! Победителям и призерам, 
которые приедут получить диплом, 
необходимо будет пройти процедуру 
регистрации с 14.00 до 14.30 на первом 
этаже Ломоносовского корпуса.

Поздравляем вас! Новых вам по-
бед и открытий!

ВОРОБЬЕВЫ ГОРЫ ЖДУТ ПОБЕДИТЕЛЕЙ!
Подведены итоги Всероссийской олимпиады 
школьников, организованной «МК» и МГУ
Уважаемые школьники и их роди-
тели, можно вздохнуть спокойно! 
Уравнения, исторические даты, 
грамматика — все задания 13-го 
сезона Всероссийской олимпиады 
школьников «Покори Воробьевы 
горы!» уже сданы и проверены, а 
впереди — торжественная цере-
мония награждения. Поздравить 
лауреатов придут самые извест-
ные люди страны!
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ОЛИМПИАДА ШКОЛЬНИКОВ

 Сотрудники ФСО, кадровые требования к 
которым ужесточаются, смогут безвозмездно ис-
пользовать аэропорты, аэродромы, вертодромы, 
посадочные площадки, морские и речные порты, 
обеспечивать стоящие на стоянке воздушные суда 
и иные транспортные средства. Если сейчас в соот-
ветствии с законом «О государственной охране» им 
дано право при необходимости временно ограничи-
вать или запрещать движение транспорта и пеше-
ходов на улицах и дорогах, не пускать транспорт и 
граждан на отдельные участки местности и объекты 
и эвакуировать автомобили, то теперь они смогут 
перекрывать, ограничивать и запрещать движение 
и на трассах проезда (передвижения) объектов 
охраны. Видимо, на всем протяжении этих «трасс», 
то есть маршрута? Члены профильного Комитета 
по безопасности и противодействию коррупции, 
к которым «МК» обратился за комментариями, объ-
яснить это положение законопроекта не смогли, 
на заседании комитета инициатива обсуждалась 
в закрытом режиме, а на пленарном заседании 
данный вопрос не поднимался…

Перечень оснований, позволяющих сотруднику 
ФСО стрелять, остается прежним. Например, при-
менять оружие ему можно для защиты объектов 
охраны от нападения либо от угрозы нападения, для 
пресечения попыток нападения либо угрозы напа-
дения на самих сотрудников ФСО, для задержания 
тех, кто оказывает сопротивление, и т.д., и т.п. Но 
оговорка, разрешающая применять оружие лишь 
«в качестве крайней меры», убирается. 

Г-н Кондратюк на пленарном заседании Госду-
мы заявил, что все изменения будут иметь большое 
практическое значение. А их необходимость он 
объяснил тем, что за последние 5 лет осложнилась 
внешнеполитическая обстановка, к тому же «не 
прекращаются попытки радикальных сил воздей-
ствовать на внутриполитическую ситуацию в Рос-
сийской Федерации», и государство «столкнулось 
с новыми вызовами и угрозами». 

Глава Комитета по безопасности и противодей-
ствию коррупции Василий Пискарёв («ЕР») сказал, 
что ФСО теперь наделяется теми же полномочиями, 
что уже имеют ФСБ и Росгвардия. 

Олег Нилов («СР») спросил, сколько сейчас в 
России объектов спецохраны, и робко напомнил о 
«соответствующих реакциях многих граждан, когда 

они по полчаса и больше стоят в пробках по случаю 
пропуска вот таких должностных лиц». Г-н Кондратюк 
точное число охраняемых лиц не назвал, заметив, 
что так как охрана положена и руководителям других 
государств, приезжающим в Россию, «количество 
варьируется по мере активности нашей внешне-
политической деятельности». Кстати, законом по-
стоянная опека ФСО гарантирована президенту 
(действующему и бывшим), премьер-министру, 
спикерам обеих палат парламента, главам Кон-
ституционного и Верховного судов, генпрокурору и 
главе Следственного комитета. Президент вправе 
своим указом предоставлять госохрану и другим 
гражданам РФ. 

✭✭✭
На антикоррупционные акции Госдума от-

ветит парламентскими слушаниями о моло-
дежной политике. Разбираться в обвинениях, 
предъявленных Алексеем Навальным премьеру 
Медведеву, на Охотном Ряду не хотят. Зато в 
первом чтении принят законопроект, который 
потребует от депутатов согласовывать с вла-
стями уличные встречи с избирателями…

5 апреля прошло первое после массовых ак-
ций 26 марта пленарное заседание. Но во время 
«часа заявлений» «скользкую» тему затронули лишь 
КПРФ и ЛДПР. Из полной недомолвок речи Тамары 
Плетневой (КПРФ) следовало, что «вырастили» На-
вального совместными усилиями Администрация 
Президента, выпустившая его в 2013 году на выборы 
мэра Москвы, и некие внешние силы, которые «не 
смогли справиться с Россией ни санкциями, ни 
вооруженными конфликтами, и теперь решили 
разложить изнутри общество». Этот «неглупый мо-
лодой человек» использует «больные для населения 
вопросы» вроде коррупции, а если «в следующий 
раз возьмет еще больнее — ЖКХ, тогда вообще не 
знаю, сколько будет народа», пророчила недоброе 
коммунистка. 26 марта, по ее словам, на улицы «и 
контингент вышел другой, не советский, молодежь 
вышла», и если только запретами действовать, 
«ничего не получится»: «народ пока молчит, но по-
явилась новая фигура, они идут за ним, и вот это 
будет страшно». «Это» — конечно же, «оранжевая 
революция».

Лидер ЛДПР по примеру президента и 
премьер-министра отказался называть по фамилии 

«некоторых товарищей», чтобы «не рекламировать», 
и тоже призвал лучше «работать с молодежью». 
Спикер Вячеслав Володин тут же предложил в се-
редине мая провести парламентские слушания 
о повышении эффективности молодежной поли-
тики с участием руководства Минобразования и 
Росмолодежи… 

Тем временем в зале раздавали протокольные 
поручения. Одно из них, подготовленное коммуни-
стами, предлагало запросить у исполнительной 
власти «информацию и организовать проверку по 
фактам, упомянутым в расследовании ФБК «Он 
вам не Димон». Это протокольное поручение было 
обречено на отклонение. 

Зато на принятие было обречено предложение 
группы единороссов запросить в Генпрокуратуре 
информацию «о возможных коррупционных связях 
бывшего депутата Д.Н.Вороненкова» и «сообщить, 
кто работал в руководстве Прокуратуры города 
Москвы в период с 2000 по 2003 год» (по телевизору 
сообщили, что некто в прокуратуре столицы при-
крывал убитого на Украине экс-коммуниста). Это 
поручение демонстрировало намерение «Единой 
России» непримиримо бороться с коррупцией и 
заодно посылало «привет» одному из авторов по-
ручения, подготовленного КПРФ, — Юрию Синель-
щикову (в 2000–2003 годы он был заместителем 
прокурора города Москвы)…

А потом Госдума приняла в первом чтении 
законопроект, внесенный группой единороссов: 
он приравнивал уличные встречи с избирателями 
депутатов всех уровней к массовым мероприятиям 
вроде митингов или демонстраций. О намерении 
такую встречу провести надо будет не позднее чем 
за 7 дней уведомить местные власти и согласовать 
с ними время и место ее проведения. «В целях обе-
спечения безопасности», — уверяла автор Ирина 
Белых («ЕР»). 

Представитель Комитета по госстроительству 
и законодательству Рафаэль Марданшин («ЕР») 
предложил законопроект поддержать. «Право про-
водить встречи с избирателями никто не отбирает, 
просто уточняется порядок их проведения, в за-
конодательстве был правовой пробел, и мы его 
устраняем», — сказал он.

«Пробел» в законодательстве зиял как ми-
нимум с 2005 года, когда был принят закон «О 
собраниях, митингах…», но только сейчас у нас 
появились готовые его задраить, даже в ущерб 
собственному статусу, депутаты. «В целях безопас-
ности», конечно.

Марина ОЗЕРОВА. 

ГОСДУМА УКРЕПЛЯЕТ...c 1-й стр.

Утром у здания Госдумы депутаты из фракции 
КПРФ Валерий Рашкин, Денис Парфенов и Алексей 

Куринный провели «прощальную» встречу с 
избирателями в знак протеста против принятия 

закона о предварительном согласовании подобных 
мероприятий с муниципальными чиновниками.

ПЕРЕЗАГРУЗКЕ ДАН СТАРТ
Россия и Узбекистан решили наполнить  

отношения новыми смыслами

Подготовил Михаил ЗУБОВNON-STOP

ЭКОНОМИКА

ОБОРОНА

ПАМЯТЬ

ЦИТАТА

Дмитрий ПЕСКОВ, пресс-секретарь Президента России

«Естественно, есть в нашем законодательстве определенный 
свод норм, направленных на защиту чести и достоинства 
гражданина, и в том числе президента. Наверное, нужно 

руководствоваться этими нормами. Вы знаете, как человека могут задевать, 
но как президент Путин весьма резистентен к подобной похабщине и давно 
научился не обращать на это внимание».

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Так Песков прокомментировал решение Минюста внести в список экстре-
мистских материалов фотографию Путина, на которую с помощью фотошо-
па был наложен вызывающий макияж. 

Депутаты На-
родного хурала 
хотят приравнять 
себя к депутатам 
Государственной 
думы. Если не по 
статусу, то хотя бы 
по внешнему виду 
нагрудного знака. 
В республиканский 
парламент внесена 

законодательная инициатива «в целях при-
ведения нагрудного знака депутата Народного 
хурала в соответствие с нагрудным знаком 
депутата Государственной думы…». В частности, 
предлагается изменить его длину с нынешних 
40 миллиметров до 31, как у депутатов Гос-
думы. В пояснительной записке к инициативе 
депутата Батора Цыбикова («Единая Россия») 
особо указано, что дополнительных средств на 
переделку нагрудных значков не понадобится. 
Поскольку, как выяснилось, «приобретение на-
грудных знаков для депутатов Народного хурала 
пятого (действующего) и шестого (следующего) 
созывов будет произведено в рамках утверж-
денной сметы на 2017 год». Всего планируется 
изготовить 350 новых нагрудных знаков депутата 
Народного хурала, укороченных на 9 миллиме-
тров. Заметим, что примерная стоимость одного 
значка составляет 300 руб.

НАТО примет участие в VI 
Московской конференции 
по международной безопас-
ности, которая пройдет 
26–27 апреля. На меро-
приятии будет присутствовать 
представитель миссии связи 
альянса в Москве полковник 
Антонио Сандри. Об этом сооб-
щил заместитель министра 
обороны России Александр 
Фомин. «Мы направили при-
глашение руководству НАТО, 

в частности генералу Петру 
Павлу (председателю военного 
комитета НАТО). К сожалению, 
подтверждение о его участии 
в конференции не получи-
ли», — сказал Фомин. По его 
словам, Минобороны было 
готово предоставить Сандри 
трибуну, но полковник заявил, 

что не планирует выступать. 
Московская конференция по 
международной безопасности 
проводится регулярно с 2012 
года. В прошлом году в форуме 
приняло участие более 700 
делегатов из 83 государств. 
В этом году свое участие уже 
подтвердили 78 стран.

Весенние каникулы в школах заставляют  
родителей идти на разного рода ухищрения, 
чтобы чем-то занять своих детей. Иногда это 
оборачивается весельем и для окружающих. 
Профессор Эрика Бига Ли, преподающая в 
Школе информатики и вычислительной тех-
ники Университета штата Индиана, привела 
на свою лекцию сына в костюме... Годзиллы. 
С необычным посетителем занятия сразу же 
стали фотографироваться студенты — снимки 
получили необычайную популярность в Интер-
нете, собрав десятки тысяч одобрительных от-
зывов. Ранее профессор уже приводила сына 
на свою лекцию — это было в прошлом году. 
Тогда мальчик предстал перед аудиторией в 
образе тираннозавра.

ИНфляцИя 
В РоссИИ уПала 

до ИстоРИчЕского 
мИНИмума

По итогам марта месячная 
инфляция в нашей стране, 
по данным Росстата, 
снизилась до рекордного 
уровня в 0,1%. Это самый 
низкий показатель, зафик-

сированный в этом месяце, 
начиная с 1991 года. Пред-
ыдущий минимальный по-
казатель наблюдался в марте 
2013 года — 0,3%. Всего за 
январь–март 2017 года цены 
выросли на 1%. По мнению 
зам. директора анали-
тического департамента 
«Альпари» Анны Кокоревой, 
подобное снижение показа-
теля в начале текущего года 
было ожидаемым. «Основная 

причина замедления темпов 
роста инфляции в марте — 
укрепление рубля к доллару 
и евро. По итогам прошлого 
месяца курс американской 
валюты снизился по отноше-
нию к европейской на 3%, а 
к российскому рублю — на 
3,7%. В апреле укрепление 
рубля продолжится, а поэто-
му можно ожидать и дальней-
шего снижения инфляции», 
— отмечает эксперт.

РЕйтИНг мЕдВЕдЕВа 
обРушИлся за 

ПослЕдНИй мЕсяц
Согласно опросу «Левада-
Центра», всего за месяц 
доверие к председателю 
правительства понизи-
лось на 10%. Доля россиян, 
одобряющих деятельность 
Дмитрия Медведева на посту 
премьер-министра России, 
снизилась с 52% в феврале 
до 42% в марте. Деятель-
ность Владимира Путина на 
посту президента РФ одобря-
ют 82% россиян, недовольны 
его работой 17%. Социология 
ВВП за месяц практически 

не изменилась. «Снижение 
доверия к правительству и 
губернаторам наблюдается 
уже давно. Это продиктовано 
социальной ситуацией: тем, 
что жить становится труднее, 
денег меньше, обостряются 
проблемы с трудоустрой-
ством. Это недовольство 
не бьет в Путина, который в 
глазах большинства непо-
грешим, а переносится на 
Медведева и глав регионов, 
— сказал «МК» директор 
«Левада-Центра» Лев 
Гудков. — Некоторую роль 
в резком снижении рейтинга 
Медведева сыграли демон-
страции протеста и ролик 
Навального о коррупции, 
связанный с премьером. 

Но это было лишь катали-
затором, а не причиной. 
Причина — общая волна не-
довольства курсом, которая 
распространяется по сетям 
и неформальным каналам. 
Неожиданностью для нас 
стало то, что наибольшее 
снижение доверия к Медве-
деву произошло не в Москве, 
которая стала эпицентром 
акций протеста. В столице 
позиции Медведева остались 
практически прежними. 
Можно предположить, что 
протестная, но продвинутая 
Москва понимает: виноват-
то не Медведев. Обвал его 
рейтинга произошел в других 
крупных индустриальных 
городах».

опрос «Левада-Центра»
КОМУ ИЗ ПОЛИТИКОВ ВЫ НАИБОЛЕЕ ДОВЕРЯЕТЕ

52%Владимир Путин

Сергей Шойгу 23%

Сергей Лавров 21%

Владимир Жириновский 13%

Геннадий Зюганов 8%

Дмитрий Медведев 7%

Рамзан Кадыров 4%

На ВыстаВку «мода И РЕВолюцИя» 
любой жЕлающИй можЕт ПРИНЕстИ 

сВой эксПоНат

Музей Москвы совмест-
но с историком моды 
Александром Васильевым 
показывает революцию 
сквозь необычную при-
зму — выставку москов-
ской моды тех лет. Среди 
многочисленных экспона-
тов — роскошные визитные 
и бальные платья, попроще 
прогулочные и дачные; муж-
ские костюмы и аксессуары, 
выполненные отечественны-
ми модельерами и европей-
скими для именитых русских 
заказчиков. Эта подборка 

позволяет провести сравне-
ние между тем, как разви-
валась отрасль в пылающей 
России и других странах, где 
все было мирно. Фишка про-
екта — возможность любому 
желающему стать участником 
выставки. Для этого необхо-
димо принести в музей вещи, 
которые могут любопытным 
образом рассказать о Москве 
того времени. Это может 
быть что угодно: от фотокар-
точек до галстуков. В каких 
отношениях мода находилась 
с революцией, Васильев 

рассказывает «МК»: «В пло-
хих. Мода дореволюционная 
имела важную основу — тек-
стильные фабрики, скорняки, 
шляпники, обувное произ-
водство, двести ателье моды 
в Петербурге и сто в Москве. 
Все это было в частных руках, 
а как началась революция — 
экспроприировано. Тек-
стильные фабрики закрыли. 
В стране начался дефицит 
одежды. Мода прекратила 
существовать как идея, но 
возродилась в новой фор-
ме — более пролетарской».

В москоВской коНфЕРЕНцИИ  
По бЕзоПасНостИ ПРИмЕт участИЕ Нато
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Составление стратегий и программ с на-
чала этого века в России стало национальным 
видом спорта. Они составляются на общего-
сударственном, региональном и отраслевом 
уровнях. До 2015, 2020, 2025, 2030 года. Что 
интересно: никто из авторов не удосужился 
подвести итоги их выполнения. Этим програм-
мы отличаются от советских пятилеток, итоги 
которых, пусть и очень необъективно, все же 
подводились. Откуда такая скромность? Не 
оттого ли, что действительность оказалась 
далека от программ и итоги их выполнения 
скомпрометируют их авторов. 

Ничуть не собираюсь отрицать ни полез-
ность программ и стратегий, ни сложность их 
составления. Программы и стратегии необхо-
димы для придания деятельности руководя-
щих органов продуманного и целеустремлен-
ного характера. В то же время предвидение 
социально-экономических явлений — одна 
из самых сложных интеллектуальных задач. 
И имеющиеся в распоряжении науки методы 
прогнозирования далеки от совершенства. 
Но размер провалов российских стратегий и 
программ всех уровней так велик и постоянен, 
что объективными трудностями эти провалы 
не объяснишь. Выскажу свое понимание этих 
причин. 

Проще всего объяснить их неудачным под-
бором исполнителей. Составление программ 
— выгодное дело. Оно неплохо оплачивается, и 
их неудачи никак не влияют на репутацию, долж-
ностное и материальное положение их авторов. 
Часто последние просто не указываются. Кон-
курс на подбор исполнителей не объявляется, и 
все зависит от расположенности руководящего 
лица к тем или иным персонам. Не исключен 
здесь и прямой или косвенный подкуп. Со-
всем невреден был бы конкурс концепций и 
авторских коллективов с отбором комиссией 
авторитетных экспертов. Но имеются и более 
глубокие причины провалов. 

Первой из них является опора их авторов 
на данные Росстата, которые почти по всем 
показателям отличаются от действительности. 
Ошибочная статистика обесценивает в других 
условиях вполне разумные экономические идеи. 
Так, многие экономисты-государственники воз-
лагают большие надежды на кейнсианские 
методы стимулирования экономики через на-
качивание ее деньгами. Они действительно 
полезны при наличии больших резервов про-
изводственных мощностей и рабочей силы. 
Так и было в первой половине 2000-х годов 
в России. «Государственники», ориентируясь 
на данные Росстата о слабом использовании 
производственных мощностей, надеются на 
их использование и в настоящее время. Но эти 
данные вводят в заблуждение. Многие «произ-
водственные мощности» либо не востребованы, 
как в оборонном комплексе, либо очень сильно 
изношены. Нет и избытка рабочей силы, как в 
начале 2000-х годов. Часто их остро не хватает, 
особенно квалифицированных рабочих и инже-
неров в сфере производства товаров. 

Можно ли представить себе квалифициро-
ванного врача, который безразличен к качеству 
медицинских приборов (например градусника), 
или капитана судна, безразличного к качеству 
карт? Но большинство экономистов качество 
статистики не волнует, и они бесстрашно «про-
гнозируют» на основе липовых цифр. А посколь-
ку они приукрашивают действительность, такие 
благополучные цифры тешат должностных лиц. 
Так уже было в СССР, что в немалой степе-
ни привело к его краху. Этот крах ничему не 
научил нынешнее государственное руководство 
России, и оно идет по тому же губительному 
пути. Одного только факта опоры на лживую 
статистику было бы достаточно для объяснения 
провала наших программ и стратегий.  

Авторы стратегий чаще всего поверхност-
но оценивают состояние не только экономики, 
но и всего общества. Историей России в них и 
не пахнет. Можно ли игнорировать такой фун-
даментальный факт, как колоссальные демо-
графические потери России в XX веке? По моим 
подсчетам, они составили 70–80 миллионов 
человек. По отношению ко всему населению 
эта доля одного порядка с потерями Парагвая 
в середине XIX века и Камбоджи в 70-е годы XX 
века, от которых они не оправились до сих пор. 
Если сюда добавить и значительно большую 
долю демографических потерь среди наиболее 
творческой части населения, то положение вы-
глядит просто безнадежным. Вероятно, этой 
безнадежности можно что-то противопоставить 
путем принятия специальных мер по возвраще-
нию соотечественников, особенно наиболее та-
лантливых, приглашению иностранцев, отбору 
талантов для обучения в стране и за рубежом и 
продвижению в науке и обществе, поощрению 

культуры и науки. Но где такие масштабные 
программы? Вместо этого образование, наука и 
культура губятся низким финансированием, не-
продуманными реформами, нелепыми назначе-
ниями руководителей. Достаточно посмотреть 
на посещаемость библиотек и тиражи наших 
журналов, доли граждан России в индексах 
цитирования, Нобелевской и приравненных к 
ней премиях, чтобы убедиться в крайне неудо-
влетворительном состоянии интеллектуального 
капитала страны. 

Так же поверхностно в программах и стра-
тегиях оценивается состояние общественных 
институтов. Глубокого анализа их реального 
состояния не проводится. Этой слепотой стра-
дают в равной степени допущенные до состав-
ления стратегий либералы и государственники. 
Первые возлагают надежды на справедливые 
суды и цивилизованную правоохранительную 
систему, вторые — на сильное государство. 
Но где взять честных судей и полицейских в 
насквозь коррумпированном обществе? А му-
дрое государство? Откуда оно возьмется? Те 
и другие напоминают Манилова. 

Трагедия нынешней России состоит в том, 
что «уродиками» являются в разной степени все 
институты. Наибольший «уродик» само госу-
дарство, коррумпированное и некомпетентное 
во всех звеньях — исполнительной, законода-
тельной и судебной власти. Второй «уродик» 
общество — апатичное и малограмотное в связи 
с огромными демографическими потерями, 
наследием веков авторитарного правления 
и огромными усилиями нынешней власти по 
дебилизации населения через электронные 
СМИ и деструкции образования и культуры. 
Политические партии в отличие от западных 
стран не являются серьезной интеллектуальной 
силой и не пользуются авторитетом у населе-
ния. Лишь несколько лучше дела у предприни-
мательства, особенно наиболее влиятельного 
крупного предпринимательства. Появившееся 
преимущественно благодаря поддержке госу-
дарства и не имеющее морального авторитета 
в связи со скромными экономическими дости-
жениями, запуганное делом Ходорковского, 
оно не способно на политическую инициативу. 
Малоавторитетна сейчас и наука, особенно 
гуманитарная. 

При таком количестве «уродиков» и де-
мографических потерь XX века надежды на 
экономический и общественный подъем, рас-
точаемые в стратегиях и программах, выглядят 
еще более утопичными. Остается надежда на 
«черного лебедя» — чудо, которое раньше по-
сещало Россию, спасая — пусть и очень дорогой 
ценой — от уничтожения. 

Представленному мрачному изображению 
внешне противостоит относительное (по срав-
нению с 90-ми годами) благополучие населе-
ния, за исключением самой бедной его части, и 
ограниченное (по сравнению с теми же 90-ми) 
падение ВВП в ходе нынешнего экономического 
кризиса. Отмечу в связи с этим три обстоятель-
ства. Во-первых, все еще велико советское ма-
териальное наследие, которое быстро убывает 
из-за ограниченности капитальных вложений 
— и это убывание, весьма вероятно, будет со-
провождаться крупными технологическими 
катастрофами типа Саяно-Шушенской ГЭС. 
Немало пока и интеллектуальное наследие, 
но оно также быстро убывает. Во-вторых, мы 
почти истратили в 2014–2016 годы Резервный 
фонд; Фонда национального благосостояния 
хватит не более чем на 2–3 года. В-третьих, все 
еще аномально высоки мировые цены на нефть. 
В начале 70-х годов они составляли около 2 
долларов за баррель, с тех пор мировые цены 
в целом (включая и цены на углеводороды) вы-
росли в 6–7 раз. «Нормальная» цена на нефть 
должна равняться 12–14 долларам за баррель 
вместо 50 долларов сейчас. Представьте себе 
экономическое положение России при цене 
даже не 14, а 30–35 долларов за баррель.  

Я писал о федеральных программах. Го-
раздо более многочисленные отраслевые и 
региональные программы явно или неявно 
ориентируются на федеральные. Поэтому они 
повторяют их недостатки, часто прибавляя к 
ним собственные. 

Для чего все же нужны власти программы и 
стратегии при их практической бесполезности 
и огромных затратах, достойных лучшего при-
менения? Конечно, как удобный способ «рас-
пила» чиновниками от власти и науки средств. 
Но и для того также, что власть хочет создать 
впечатление, что она думает о будущем. Хотя 
на самом деле о нем совсем не думает. Это 
очередной дорогостоящий симулякр. 

ПОЧЕМУ В РОССИИ ПРОВАЛИВАЮТСЯ 
ВСЕ СТРАТЕГИИ И ПРОГРАММЫ

Власть хочет создать впечатление, что она думает о будущем

СЕГО ДНЯ: ТЕРАКТ
“Московский коМсоМолец”   6 апреля 2017 года  стр. 

НЕ ПРОПУСТИ!

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Григорий ХАНИН, старший научный сотрудник Сибирского института 
управления РАНХиГС
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ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

■�«Дело не в измене мужа, а во лжи» — Ана-
стасия Веденская и Владимир Епифан-
цев на грани развода. Подробности — в 
эксклюзивном интервью актрисы

■�«Влюбленности принесли мне кучу пережи-
ваний и даже слезы» — брутальный Алексей 
Чадов открывается с неожиданной стороны

■�«Жена воспитывает во мне спокойствие» — 
Алексей Морозов о том, как изменилась 
его семейная жизнь

■�«С любовницами надо конкурировать, а не 
выяснять отношения» — уроки жизни Ирины 
Хакамады

ЧИТАЙТЕ В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ ЖУРНАЛА 
«АТМОСФЕРА»

Трагедия, произошедшая накану-
не в санкт-петербургской подземке, 
наложила отпечаток на ход итоговой 
коллегии Минтранса РФ. В этот же день 
премьер-министр Дмитрий Медведев 
подписал новый документ, реализация 
которого должна сделать подземку по-
настоящему защищенной от террори-
стических угроз. 

В метро, к примеру, будут созданы кру-
глосуточные группы быстрого реагирования 
на теракты, также будет разработана система 
«уровней безопасности» и оценена уязвимость 
каждой станции метрополитена в отдельности, 
для дополнительной защиты.

На коллегии Минтранса Соколов наградил 
мужественных сотрудников санкт-петербургского 
метро нагрудным знаком «Почетный работник 
транспорта РФ». После торжественной части 
дежурный по станции Нина Шмелева, которая 
в числе первых пришла на помощь пассажирам 
при высадке из поврежденного вагона поезда, 
рассказала, что сейчас ходит на работу «в обыч-
ном режиме». «Просто в вагон поезда немножко 
боюсь заходить, а так все нормально, — подели-
лась эмоциями женщина. — Самое страшное то, 
какое количество людей пострадало. Я в такой 
ситуации в первый раз, но не растерялась, по-
тому что не имею права». Шмелева сказала, что 
до приезда «скорой» сама перевязывала раны 
пострадавшим.

Награду от Соколова также получил ин-
спектор по станции службы контроля на Санкт-
Петербургском метрополитене Альберт Сибир-
ских. Именно он обнаружил на станции «Площадь 
Восстания» вторую, не разорвавшуюся бомбу. 
Сибирских рассказал, что место, где террорист 
оставил бесхозный предмет, очень оживленное. 
«Сумка была обнаружена на переходе между 
станциями, в месте большого скопления лю-
дей. Там было 150–200 человек. Я сообщил 

дежурному, а сам остался у сумки и не подпускал 
к ней пассажиров. На вызов пришли полицейские 
и приняли решение закрыть станцию и вывести 
всех». На вопрос, испытывает ли он теперь страх, 
спускаясь в метро, инспектор сказал: «А что 
делать, работать-то нужно...»

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.
■�■�■

В департаменте по взаимодействию со 
СМИ и институтами гражданского общества 
Росгвардии рассказали, что решение о том, 
чтобы обезвредить взрывное устройство на 
месте, принял старший инженер-сапер майор 
Максим Качан.

Как отмечается в сообщении, когда в де-
журную часть главного управления Росгвардии 
по Петербургу и Ленобласти поступило сообще-
ние, что в вестибюле станции «Площадь Вос-
стания» около эскалатора найдена бесхозная 
черная сумка, на место выехала дежурная группа 
инженерно-технического отдела. Взрывотехники 
осмотрели сумку и нашли в ней самодельное 
взрывное устройство. Оно состояло из метал-
лического корпуса, тротила общей массой более 
одного килограмма, детонатора и поражаю-
щих элементов в виде металлических шариков. 
Старший группы решил обезвредить взрыв-
ное устройство на станции, потому что мимо 
проезжали поезда с людьми и «промедление 
в нейтрализации взрывного устройства могло 
повлечь тяжелые последствия».

НАГРАДА НАШЛА ПОДЗЕМКУ

ПРАВИЛА ХОРОШЕЙ СКОРБИ

Последний месяц Акбаржон Джалилов снимал одно-
комнатную квартиру в панельной девятиэтажке на 
Гражданском проспекте. 
Дом спрятан в глубине двора. Соседи смертника — 

люди забитые, каждый живет своей жизнью, чужой не интересуется. 
Слева от его квартиры — женщина в возрасте. Справа — мужчина, 
который практически не общается с жильцами. Напротив — старушка 
с дочерью и малолетним внуком. Ни консьержки, ни управляющего 
домом. Джалилову необходимо было затеряться в большом городе. 
У него это получилось. 

Поведать о недолгой жизни в этом доме Акбаржона Джалилова 
согласилась лишь одна женщина. 

— О том, что с нами по соседству проживал именно этот парень, 
мы узнали во вторник от следователей, — начала собеседница. — 
Сюда приехали человек десять, обошли все квартиры с одним во-
просом: «У вас нерусские живут?». Я пожала плечами: у нас большая 
половина таких, квартиры снимают. И только потом следователи 
поднялись на второй этаж, где учинили обыск, который длился до 
позднего вечера. 

По словам соседки, Джалилов поселился в их доме месяц назад, 
может, чуть больше. Раньше эту однокомнатную квартиру занимала 
семья. Вскоре съехали. Жилье им оказалось не по карману. И тут 
появился новый платежеспособный квартиросъемщик. 

— Этот пацан искал жилье через агентство, — продолжает 
женщина. — Когда нашел, то встретился с хозяйкой и договорился 
платить ей напрямую, без посредников, чтобы не терять лишние 
деньги. 

По всей видимости, Джалилову не нужны были лишние свиде-
тели, которые были бы в курсе его местонахождения. Парень уже 
понимал, что это его последний месяц жизни и ему необходима 
строгая конспирация. 

— Хозяйка квартиры пообщалась с ним, он ей показался благо-
надежным. Сразу заплатил около 20 тысяч за первый месяц. Вроде 
договорились, что платить он будет ежемесячно. Она даже не со-
мневалась в его порядочности. Вчера ее следователи вызывали, 
расспрашивали о квартиранте, она только и могла сказать, что 
вежливый, интеллигентный мальчик. Его внешний вид и правда 
не вызывал сомнений. При встрече всегда здоровался с нами, 
улыбался, «спасибо», «будьте добры» — это его история. Опрятный 
всегда ходил. 

— Он один жил?
— Да, один. Утром он обычно выходил из дома, возвращался 

поздно вечером. Ни парни, ни девки к нему в дом не ходили. Он 
тихо жил. Даже телевизор не включал. Мы замечали только, что 
свет у него по ночам горел. Да и соседка напротив, которой ве-
лено было следить за квартирой, тоже ничего подозрительного 
не припомнила.

— Работал он где-то, учился?
— Про работу сказали, что суши он лепил. Но не в ресторане 

работал, а в конторе, где еду развозят на дом. Вроде сам лепил, 
сам и развозил. Но в последний месяц, когда здесь поселился, 
уже не работал там.

— Но деньги у него были, если хватало на оплату жилья?
— Да, деньги у него были. И одевался он очень прилично. 
— Зарегистрирован он был в этой квартире?
— Нет. У него уже была регистрация, поэтому он не просил 

хозяйку оформлять эти документы. Следователи нам сказали, что 
на самом деле он часто менял паспорт, видимо, у него в городе были 
люди, которые за деньги могли нарисовать любой документ. Вот и 
нашей соседке показал свежий паспорт, выписанный недавно. А еще 
он квартиры менял как перчатки. Жил в разных районах Петербурга. 
Останавливался везде на пару месяцев, не больше. 

 Известно, что Джалилов долгое время проживал в Санкт-
Петербурге с отцом. Вместе и снимали жилье. Скорее всего, все 
остальные квартиры парень арендовал исключительно для собствен-
ных нужд, о чем его отец мог не догадываться. Последнее жилье 
смертник нашел сразу после возвращения из Киргизии, куда уезжал 
с отцом. Вернулся он тогда один, сослался на срочную работу. Его 
отец решил несколько недель погостить еще на родине. 

Интересуюсь, что нашли в квартире террориста. 
— Нашли много металлических предметов, которыми начиняют 

бомбу, как нам пояснили оперативники, — добавляет женщина. — Эта 
«начинка» была разбросана по всей квартире. Он даже убираться 
за собой не стал, следы не замел. Все так и оставил. Следователи 
вынесли три коробки разных предметов. Вещи его тоже забрали, 
джинсы, рубашку. Книги тоже забрали. Может, какая специализи-
рованная литература? Ни алкоголя, ни наркотиков не было. Об этом 
нам сразу сказали. Денег тоже не нашли.

Выхожу на улицу. Во дворе сидит девушка с коляской. 
— Про парня, который взорвал метро, спрашиваете? — обраща-

ется ко мне. — Я его хорошо помню. Днем обычно гуляю с ребенком 
здесь. Так он в последние две недели выходил из подъезда в одно и 
то же время, где-то после часа дня. И шел к метро. Я думала, он на 

работу ходит, раз так четко соблюдал время. А после теракта поняла, 
он ведь репетировал свой план. Рассчитывал время. 

До метро Джалилов добирался пешком минут 10. Затем садил-
ся в метро на свою красную ветку. По прямой доезжал до станции 
«Площадь Восстания», еще минут 30 — именно там он, по некоторым 
данным, оставил рюкзак. Затем сделал две пересадки, на что ушло 
около 10–15 минут. И между «Сенной площадью» и «Технологическим 
институтом» взорвал себя. 

«В мечети никто не станет светиться»
Акбаржон Джалилов — мусульманин. Санкт-Петербургская со-

борная мечеть в самом центре города. Захожу в администрацию. 
— Наш имам уже давал комментарии по этому поводу, — го-

ворит пресс-секретарь мечети. — Он такого парня не помнит. Да 
и как тут запомнишь, когда на пятничный намаз собирается около 
8 тысяч верующих. 

Во дворе мечети замечаю шестерых человек в штатском. 
— Видеозаписи с камер видеонаблюдения нам предоставьте, 

— слышу их разговор с охранниками мечети. 
 Интересуюсь у следователя, есть ли какие новости по 

расследованию. 
— Вы сами страничку Джалилова в соцсетях изучали? Там 

много информации почерпнуть можно.
— Сюда вы пришли зачем? Думаете по камерам вычислить 

сообщников Джалилова?
— Просмотр видеозаписей — это стандартный ход рассле-

дования. Камеры изъяли практически по всему городу. Нужно 
отследить каждый его шаг.

— Здесь-то что-нибудь нашли?
— Честно? Здесь делать нечего. 100 процентов. В этом плане 

мечеть чиста. 

 После ухода следователей я разговорилась с охранником 
мечети. 

— Я здесь работаю четыре года. Помню всех прихожан в лицо. 
Постоянно к нам ходят человек 50–60. Остальные собираются 
только по пятницам. 

— Следователи уже изучили записи с ваших камер 
видеонаблюдения?

— В первый день после теракта здесь работали представи-
тели следственных органов. Правда, тогда искали совсем другого 
мужчину, которого изначально приняли за террориста. Вот он дей-
ствительно был у нас три раза. А Джалилова я не помню. 

— Много камер в мечети?
— Полно. Везде по периметру мечети установлены камеры, на 

соседних домах тоже есть. Поймите такую вещь, если следователи 
хотят вычислить сообщников Джалилова, здесь ловить нечего. 
Люди, которые ходят сюда, прекрасно знают, что тут везде натыканы 
камеры, за прихожанами ведется постоянное наблюдение. Здесь 
даже никто не общается между собой. Пришли, помолились, ушли. 
Разговоры здесь тем более никакие не ведут. У нас в городе есть 
еще одна мечеть, про которую мало кто знает. Туда только свои 
ходят. Вот она спрятана от посторонних глаз. Вам бы туда сходить. 
Допускаю, что следователи после теракта первым делом именно 
туда побежали.

«Жил с русской девушкой, намаз  
не совершал»
Мечеть, которую упоминал охранник, находится на территории 

знаменитого Сенного рынка. Здесь торгуют овощами-фруктами 
выходцы из Средней Азии, продают дешевую одежду-бижутерию-
косметику, пекут самые вкусные и дешевые в городе лаваши, 
сирийцы готовят  блюда своей кухни. На рынке все заточено под 
мусульман — от кафе до парикмахерских. Здесь царит особая 
атмосфера. Когда говорят «другой Питер» — имеют в виду именно 
этот район.

У здания администрации, на входе, — суровый охранник. 
— После теракта облав у нас не было, приезжали во вторник 

из прокуратуры, смотрели записи с видеокамер. Вот и вся история, 
— доложил грузный мужчина. — Вроде ничего нужного не нашли. 
Вы лучше сходите в молельню нашу, это по их душу, скорее всего, 
наведывались.

В прошлом году на территории рынка, на втором этаже бывшего 
общежития, оборудовали молельный зал для мусульман. На первом 
этаже отвели место для омовения. Работники рынка не успевают 
ездить молиться в соборную мечеть.  

Найти молельную комнату непросто. Надо пройти насквозь всю 
рыночную площадь, свернуть в переулки и попасть на склады. 

Покрываю голову платком, поднимаюсь по шатающейся лест-
нице, ведущей к двери мечети. Откуда ни возьмись ко мне бегут 
десяток работников рынка с криками: «Фотографировать нельзя, 
ходить туда нельзя. Женское отделение с другой стороны».

Когда узнают цель моего визита, опускают глаза. 
— Почему все решили, что этот парень — наш? Он ведь киргиз? 

А на рынке работают только таджики. Киргизов и узбеков здесь 
нет, — злится один из собеседников. — Работников рынка мы всех 
в лицо знаем. Того парня мы не видели здесь. Нам кажется, он не 
верующий. Его ведь ни в одной мечети никто не замечал. Разве 
такое возможно? Говорят, он даже намаз не совершал. Это очень 
плохо. А где он проживал?

— На Гражданском проспекте.
— О, там излюбленное место киргизов. Кстати, как раз в том 

районе чаще всего проходят облавы. Минувшей зимой там накрыли 
банду, которая готовила теракт на Новый год. Об этом писали наши 
газеты. Дома у них нашли целый арсенал оружия и самодельные 
бомбы. А почему вы не обратитесь к девушке смертника? Она много 
может рассказать о нем.

— У него была девушка?
— Ходили слухи, что он одно время жил с русской, что тоже 

ставит под сомнение его религиозность. Мусульманин должен жить 
только с женщиной его веры. 

— Последнее время он жил один, квартиру снимал за 
20 тысяч рублей.

— Вы смеетесь? Квартиру за 20 тысяч рублей? Это очень 
дорого для приезжего, да еще не работающего. Мы снимаем на 
семерых комнату за 3 тысячи в месяц. Очевидно, что его кто-то 
спонсировал. 

— Выходит, на рынке после теракта никаких облав не 
было?

— Нет, ничего подобного не было. Все тихо. Ходят слухи, что 
нам теперь надо бояться погромов. Так что мы теперь каждый 
день начеку. 

Ирина БОБРОВА, Санкт-Петербург.

«МК» продолжает рассказывать истории 
погибших при теракте 3 апреля. Они 
могли задержаться на занятиях, могли 
увлечься разговором по телефону и про-
пустить поезд. И были бы живы. 
Но они вошли в третий вагон… 

18-летняя Ксения Ма-
люкова была студент-
к о й  С а н к т -
Петербургского 
акушерского колледжа. 
Девушка училась на 
третьем курсе, через 
год должна была полу-
чить диплом медсестры. 
Профессию она выбра-
ла не случайно — не-
сколько лет назад от 
онкологического забо-
левания скончалась ее 

мама. Ксюша видела, как женщина страдает. Дру-
зья говорят: именно тогда девушка решила вы-
брать профессию медсестры. «Она хотела по-
могать людям, облегчать их боль. Причем не только 
таблетками и уколами. Когда мы проходили прак-
тику, она хотя бы парой слов перекидывалась с 
каждым больным». 

Однокурсники вспоминают, что к выбранной 
специальности Ксюша относилась очень серьезно. 
«На практике по педиатрии она всегда нам помо-
гала правильно выполнять манипуляции: как лучше 
положить малыша, чтобы ему укол сделать, как его 
успокоить. И очень требовательно оценивала, как 
это делают другие». 

В тот день девушка возвращалась из инфек-
ционной больницы, где проходила практику. «За 
старание и усердие ее и еще несколько девчонок 
отпустили пораньше», — написали в размещенном 
в соцсетях некрологе друзья погибшей.

Ксюша очень обрадовалась, ведь у нее уже 
была назначена встреча с молодым человеком. 
Решили погулять по центру Санкт-Петербурга. 

Ксению похоронят рядом с матерью — это 
решено точно. 

Максим Арышев родом 
из Казахстана. В Алма-
Ате у него остались ро-
дители и старшая се-
стра. Парень учился на 
третьем курсе Санкт-
Петербургского государ-
ственного экономиче-
ского университета на 
программиста. «Макс 
еще в школе мечтал соз-
дать свою игру», — вспо-
минает его однокласс-

ница Ирина. 
— Я тоже из Алма-Аты, учусь в другом вузе 

Санкт-Петербурга. Сюда мы приехали с Максимом 
в одно время и держались одной семьей. Макс в 
этом городе заменял мне родных — за советом в 
трудной ситуации я шел к нему. 3 апреля я будто 
члена семьи потерял, — говорит друг погибшего 
Роман. 

Человек-зажигалка, которому рады были в 
любой компании, даже в незнакомой.

— Он коллекционировал резиновых уточек. 
Все об этом знали. И на день рождения кто-нибудь 
обязательно притаскивал ему очередную фигурку. 
Все смеялись, но Макс — сильнее всех, — вспоми-
нает Роман. — Его чувству юмора вообще можно 
было позавидовать. 

Чтобы не сидеть у родителей на шее, парень 
начал подрабатывать репетиторством. «Занимался 
со школьниками программированием». 

В злосчастном вагоне Арышев ехал с заня-
тий в университете. Друзьям позвонила девушка 
Максима, с которой он в обнимку почти на всех 
фотографиях в соцсетях. «Она сказала, что не 
может дозвониться Максу».

А потом в СМИ появилась информация, 
что Максим и есть тот, кто взорвал поезд. Про-
сто он стоял ближе всех к террористу, рядом с 

эпицентром взрыва нашли его паспорт... Для дру-
зей и близких эти строки в новостных лентах были 
двойной трагедией.

— Нет, мы ни на минуту не сомневались, что 
это ошибка. Не может быть террористом тот, кто 
коллекционирует резиновых уточек!

В качестве статуса на своей страничке в соц-
сети Максим не так давно поставил строки из песни 
«Агаты Кристи»: «мы летим, а вы ползете, чудаки 
вы, чудаки...» Он не мог знать, что окажется в тре-
тьем вагоне, что встанет рядом со смертником. Но 
какими же пророческими теперь друзьям кажутся 
эти несколько слов. 

«Теперь на его страничке этот статус оста-
нется навечно...»

25-летний Денис Петров 
в роковой день ехал в 
клуб Warrior. У него была 
назначена тренировка 
— Денис работал по-
мощником тренера по 
рукопашному бою. За-
нимался с детьми. Кста-
ти, у него полно и спор-
тивных титулов: чемпион 
России по армейскому 
рукопашному бою, чем-
пион Петербурга по 

кикбоксингу.
— Утром Денис позвонил и сказал, что при-

едет к 15.00. Последний раз выходил на связь, 
наверное, из метро, в 14.00–14.06. В то самое 
время, когда случилась трагедия, был в подземке. 
До работы не доехал, мы всю ночь обзванивали 
телефоны экстренных служб города, — рассказала 
администратор клуба. — До последнего не хотели 
верить, что он погиб. Но, увы, это так.

В этом спортивном заведении Денис, как 
говорят профессионалы, был на первом сезоне. 
За ним закрепили две группы детей — от 5 до 8 лет 
и от 9 и старше. Дети любили занятия, старались 
не пропускать без уважительных причин, так как, 
по словам администратора, Денис был тренером 
от бога. Своей семьи молодой человек создать не 
успел. Его мама давно умерла, в живых остался 
отец, он живет в Санкт-Петербурге.

Другая жертва смертни-
ка, Мансур Сагадеев 
(парню в феврале ис-
полнилось лишь 17 лет), 
б ы л  с т у д е н т о м -
первокурсником кол-
леджа телекоммуника-
ций. Учебное заведение 
расположено на Васи-
льевском острове, Ман-
сур как раз ехал с заня-
тий, когда прогремел 

взрыв.
— Мансур хотел стать радиотехником... жаль, 

что его мечта так нелепо оборвалась, — соболез-
нуют друзья в соцсети.

Ангелина Свистунова (ей было 27 лет) 
переехала в Санкт-Петербург из подмосковного 
Орехово-Зуева пять лет назад. Ее муж — военный. 
Ангелина не работала, занималась домашним хо-
зяйством. Близкие недоумевают — днем Ангелина 
обычно была дома. Куда и почему она внезапно 
сорвалась в понедельник — непонятно.

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ,  
Екатерина СВЕШНИКОВА.

Но подобное предложение, прав-
да, нашло лишь несколько одобри-
тельных откликов и перекрестных 
постов. В основном замечания 

на тему «вы неправильно страдаете» касались 
других моментов. Например, указывалось на то, 
что «нельзя радоваться, что среди погибших нет 
ваших близких, и даже просить друзей и знако-
мых из Санкт-Петербурга откликнуться», ибо это 
подчеркивает, что «не все люди вам одинаково 
дороги, и усиливает тем самым горе тех, кто 
потерял при теракте родных и близких». Объяс-
нение, что любому человеку страшнее страшного 
поставить на место погибших не просто родного, 
даже знакомого человека, отвергалась как «ци-
ничное», за которое «должно быть стыдно». Или, 
скажем, тот же концерт Макаревича. Пока одни 
возмущенно вымарывали фамилию артиста из 
списка любимых исполнителей, другие обстоя-
тельно объясняли первым, что певец — «такая же 
профессия, как, например, шофер или монтер, и 
человек вовсе даже не обязан прерывать свою 
работу, если случился теракт». 

Но самая бурная дискуссия все-таки раз-
горелась в Интернете из-за того, что некоторые 
страны не выразили сочувствия России через 
подсветку административных зданий в цвет 
нашего триколора. «Вспомните про это, когда 
в следующий раз надумаете в случае терактов 
за границей раскрашивать свои аватары в цвет 
флагов пострадавшей страны!» — призвали осо-
бенно оскорбленные этим фактом пользователи 
соцсетей. 

А что сами питерцы? О, они в тяжелый 
час были безупречны. Как следовало из вос-
торженных комментариев, пока не работало 
метро, люди весь день подвозили случайных 
попутчиков, таксисты работали бесплатно и 
даже, если верить комментариям, «сами пой-
мали двоих, которые наживались на развозе 
детей, и начистили им морды». Водителям на 
заправочных станциях бесплатно отпускался 
бензин, кафе и бары развесили объявления с 
предложением зайти погреться, угоститься за 
счет заведения чаем и кофе. А один из жителей 
и вовсе заявил: «Если вы припозднились, за-
ходите пить чай и гладить котов» — и указал 
свой адрес в центре города. И, конечно, «я про 
это вообще ничего не хочу знать, я ищу, где 
сдать кровь» — тоже написал один из жителей 
Санкт-Петербурга. 

«Спасибо, питерцы, вы напомнили нам 
всем, что мы все еще люди!» — еще одна за-
главная фраза последних дней, взятая из со-
циальных сетей. Во всяком случае, куда главнее 
всех неотмененных концертов, нераскрашен-
ных чужих триумфальных арок и даже всех тех 
россиян, кто поставил знак равенства между 
терактом в Санкт-Петербурге и в любом другом 
заграничном городе, ссылаясь на безликость 
смерти. 

«Я ищу, где сдать кровь» и «спасибо за 
это!» — вот все, что нам нужно было прочитать 
о террористическом акте в Санкт-Петербурге 
в социальных сетях. 

Татьяна ФЕДОТКИНА.
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...НИ АЛКОГОЛЯ, 
НИ ЖЕНЩИН

ДЛЯ КОГО ТРЕТИЙ 
ВАГОН СТАЛ 
ПОСЛЕДНИМ

Семерых подозреваемых в подготовке терактов 
и вербовке в запрещенные в России организации 
«Джебхат ан-Нусра» и ИГИЛ задержали в Санкт-
Петербурге. По версии следствия, подозреваемые 
с ноября 2015 года по настоящее время 
осуществляли на территории Санкт-Петербурга 
вербовку своих соотечественников, выходцев 
из республик Средней Азии, и вовлечение 
их в деятельность запрещенных в России 
террористических организаций. Причастны ли 
задержанные к организации взрывов в питерском 
метро, официально не сообщалось.
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Еще три года назад в наших магазинах 
было проще найти экзотические манго 
и ананасы, чем подмосковные огурцы 
и помидоры. Но, как говорят, нет худа 
без добра. Санкции и антисанкции сде-
лали свое дело — дали мощный толчок 
к развитию своего, родного агропрома. 
И уже сейчас большой процент овощей, 
поступающих на прилавки столичных и 
областных торговых сетей, выращены 
не где-нибудь, а в Подмосковье. А через 
год область и вовсе сможет полностью 
удовлетворять потребности жителей 
региона собственными продуктами те-
пличных хозяйств. Об этом во вторник 
— на открытии Международного форума 
«Овощкульт-2017» — сообщил министр 
сельского хозяйства и продовольствия 
Московской области Андрей Разин. 

От слов к делу
Аграрный форум «Овощкульт» проходит 

в Подмосковье уже в третий раз. В 2016 году 
«Овощкульт» посетили около 2000 участников 
из 35 стран мира. В этом году заявки на уча-
стие прислали три тысячи человек. Среди них 
— крупнейшие ретейлеры, представители бан-
ковской сферы, аграрии со всего мира, в том 
числе из США и Италии. Среди приглашенных 
— первый заместитель министра сельского хо-
зяйства России Джамбулат Хатуов, губернатор 
Московской области Андрей Воробьев, замести-
тель председателя правительства Московской 
области — министр инвестиций и инноваций 
Московской области Денис Буцаев, другие экс-
перты. Участники съезда обсудили актуальные 
вопросы современного овощеводства, говорили 
о проблемах качества продукции, внедрении 
энергосберегающих технологий, производстве 
экологически чистых овощей.

Подмосковье выбрали площадкой для про-
ведения форума не случайно. Уже сейчас реги-
он является одним из лидеров аграрного рынка 
России, а в следующем году область планирует 
выйти на стопроцентное самообеспечение ово-
щной продукцией.

 «Есть ли жизнь после санкций? Что ждет 
российское овощеводство?» — эти вопросы обсу-
дили на пленарном заседании форума 5 апреля. 
«Ждать ли аграриям государственной поддержки? 
Как выгодно продать урожай? Какие открытия 
готовят российские селекционеры? Будущее 
аграрного бизнеса — за кооперациями?» — об 
этом участники форума говорили на «круглых 
столах». В ходе «Овощкульта-2017» состоялись 
дискуссии между представителями аграрных 
предприятий и ведущих торговых сетей о каналах 
сбыта, методах хранения овощей, новых трендах 
розничной торговли.

Также в рамках «Овощкульта-2017» состоялся 
банковский час, во время которого участники 
форума узнали о новейших механизмах получе-
ния кредитных средств на развитие аграрного 
бизнеса и способах льготного кредитования и 
задали вопросы представителям крупнейших 
российских банков.

Но самое ценное в этом мероприятии то, 
что здесь не только говорят. Во время работы 
«Овощкульта» заключаются многомиллиардные 
контракты. Например, в рамках I и II форумов в 
2015–2016 годах было подписано 4 инвестици-
онных соглашения о строительстве тепличных 
комплексов на общую сумму 25,1 млрд руб. Три 
из них в настоящий момент находятся в стадии 
реализации, а один уже воплощен в жизнь. 

Стратегия и тактика
Форум «Овощкульт» создает отличные усло-

вия для прямого диалога инвесторов, предпри-
нимателей и представителей органов власти 
— это необходимо для успешного внедрения 
инноваций и заключения новых инвестиционных 
соглашений, считает заместитель председателя 
правительства Московской области — министр 
инвестиций и инноваций Денис Буцаев.

«По результатам прошедших двух форумов 
мы видим, что интерес инвесторов к отрасли рас-
тет, конкурентоспособность продукции повыша-
ется, эти же тенденции хорошо прослеживаются 
по годовым показателям Московской области. 
В 2016 году рост сельского хозяйства в регионе 
по сравнению с предыдущим годом составил 
15%», — говорит он.

А планы Московской области в этой сфере 
экономики еще более амбициозные. И верит в 
них не только региональное, но и федеральное 
правительство. В 2017 году на поддержку АПК 
Подмосковья направят 5,1 млрд рублей. При этом 
из бюджета региона будет выделено 51,5% — 
2,614 млрд рублей, а из федерального бюджета 
— 48,5%, или 2,472 млрд рублей.

Основная цель форума «Овощкульт» — повы-
шение конкурентоспособности сельхозпродукции 
Московской области и привлечение новых ин-
вестиций в регион для развития овощеводства. 
Если раньше аграрии обсуждали, как повысить 
потенциал импортозамещения, то теперь их 
больше волнует, как защититься в случае отме-
ны санкций.

«Вторая важная тема — создание инфра-
структуры длительного хранения товаров. Речь 
идет о строительстве современных овощехрани-
лищ, а не овощегноилищ, как шутили в советское 
время, и оптово-распределительных центров», 
— шутит Буцаев.

Уже в 2017 году в Подмосковье будет вы-
ращено в зимних теплицах 33 тысячи тонн ово-
щей защищенного грунта. Прирост овощей по 
сравнению с прошлым годом составит 12 тысяч 
тонн за счет реализации новых инвестицион-
ных проектов по строительству современных 
тепличных комплексов. А к 2020 году Подмосковье 
планирует поставлять в торговые сети более 140 
тысяч тонн помидоров, огурцов и других теплич-
ных овощей. Один только тепличный комплекс в 
Лотошинском районе будет производить более 
50 тыс. тонн овощей в год! Ясно, что для всей этой 
скоропортящейся продукции просто необходимы 
современные хранилища.

Возрождение села
Деньги и земля — вот две самые острые 

проблемы отечественного агропрома. И того, 
и другого селу, в том числе и подмосковному, 
остро не хватает. 

«Мы заинтересованы, чтобы каждый клочок 
земли в Подмосковье работал. У нас не очень 
много земли, всего 900 тысяч гектаров. Из них 
три года назад работало только 50 процентов 
сельхозугодий. Через четыре года не будет ни 
одной территории сельхозназначения, которая бы 
не работала под те или иные культуры», — пообе-
щал в конце прошлого года аграриям губернатор 
Андрей Воробьев.

О том, как этот тезис реализуется на прак-
тике, хорошо видно на примере многочисленных 
аграрных предприятий Подмосковья. Во-первых, 
правительство Московской области предоставля-
ет земельные участки без торгов для реализации 
инвестпроектов по приоритетным направлениям 
развития АПК. Во-вторых, помощь оказывается 
уже действующим на территории области пред-
приятиям. Только в 2016 году из бюджета региона 
аграрии получили более 200 миллионов рублей, 
и 156 миллионов в виде грантов было направле-
но сельхозкооперативам и крестьянским фер-
мерским хозяйствам. Всего же на развитие АПК 
Подмосковья в 2016 году из бюджета региона 
было выделено 1,6 миллиарда рублей. Благодаря 

такой поддержке Московская область вышла в 
лидеры по производству овощей открытого и 
защищенного грунта и занимает 1-е место в ЦФО 
и 6-е место в РФ. 

Взять, к примеру, Луховицкий район. Там 
построен тепличный комбинат ООО «Луховицкие 
овощи». Его мощность — 10 тысяч тонн овощей 
в год. В Домодедове открылся завод по перера-
ботке зерновых и производству каш мощностью 
25 тысяч тонн готовой продукции в год. Стартовал 
проект «Салатерия», в рамках которого в 2016 году 
был построен и запущен один из самых современ-
ных в Европе заводов по производству салатов 
и резаных вакуумированных овощей мощностью 
до 18 тонн в сутки. Объем инвестиций в проект 
составил свыше 4 млн долларов.

19 проектов готовятся к сдаче в 2017 г., еще 12 
откроются к 2019 г. Уже в этом году на новых аграр-
ных предприятиях появится 1800 рабочих мест, а 
всего к 2019 г. их будет 15 000. Специалистов ждут 
на тепличных и грибоводческих комплексах, ово-
щехранилищах, в селекционно-семеноводческих 
и оптово-распределительных центрах, на пред-
приятиях открытого грунта. 

В Ступинском районе Подмосковья откроет-
ся тепличный комплекс, где на территории пло-
щадью более 2 гектаров будут выращивать цветы, 
плодовые деревья и кустарники, а также произ-
водить более 4 миллионов сеянцев ежегодно. 

Объем инвестиций в проект, открытие которого 
состоится в этом году, составил 227 миллионов 
рублей. Там же в 2018 году собираются открыть 
грибоводческий комплекс мощностью 8,7 тонны 
продукции в год, где будут выращивать азиатские 
грибы шиитаке, еринге и шеметзе. 

Своя бизнес-ниша
Все эти аграрные предприятия родились 

благодаря инвестконтрактам, которые были под-
писаны на двух предыдущих аграрных форумах. 
Не менее урожайным оказался и третий «Ово-
щкульт» в этом году. Уже в первый день его работы 
было заключено 7 контрактов на общую сумму 
инвестиций 13,6 млрд рублей.

Успех в бизнесе на 50 процентов зависит от 
правильной стратегии. В Подмосковье нет боль-
ших посевных площадей и климат тоже не очень 
доброжелательный. Поэтому тягаться с южными 
регионами в урожайности зерновых было бы про-
блематично. А вот занять нишу в производстве 
тепличных овощей вполне по силам. Тем более 
в них большая потребность на рынке.

Три года работы форума показали, что в Под-
московье выгодно вести сельскохозяйственный 
бизнес. И для этого необязательно участвовать во 
всем спектре сельхозпроизводства. Московская 
область сделала упор на высокотехнологичные 
отрасли — такие как закрытые грунты, теплицы, 
— и не ошиблась. Тут не нужны огромные площа-
ди — достаточно энергоресурсов, а в них регион 
дефицита не испытывает. Также из преимуществ 
— компактность, близость к рынкам сбыта. 

По словам министра сельского хозяйства 
Подмосковья Андрея Разина, по теплицам у 
Московской области одна из самых больших 
программ. За последние два года регион почти 
отказался от импорта огурцов и помидоров, 
а недавно даже стал поставлять продукцию в 
Москву. Следующий шаг — в 2018 году перейти 
на полное самообеспечение овощами закры-
того грунта.

Елена БЕРЕЗИНА.

стр.  “Московский коМсоМолец”    
 6 апреля 2017 года
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ЖИЗНЬ ПОСЛЕ САНКЦИЙ
Главной темой III Международного аграрного 
форума «Овощкульт», который состоялся 
в Московской области, стала защита интересов 
инвесторов, вложивших средства в развитие 
овощеводства в регионе

Губернатор Московской области Андрей Воробьев на 
открытии пленарного заседания в рамках форума «Овощ-
культ»: «Совсем недавно был принят ряд стратегических по-

литических решений, которые позволяют нам наблюдать активный рост сельского хозяйства в целом и 
овощеводства в частности. Большие государственные деньги на уровне федерального и регионального 
бюджетов инвестируются в эту программу. Абсолютное большинство здесь присутствующих являются 
топ-менеджерами или владельцами бизнеса, которые уже вложили собственные деньги и собираются 
вкладывать дальше.

Наша задача, чтобы все эти усилия, ресурсы, в том числе финансовые, ни в коем случае не были 
потрачены впустую. Мы все прекрасно понимаем, что овощи должны быть на столе в каждой россий-
ской семье. И они должны быть доступны. В этой связи мы хотели бы обсудить вместе с экспертным 
профессиональным сообществом угрозы, которые существуют на пути экспансии, расширения этого 
бизнеса и этой деятельности».

ПЯТЬ УГРОЗ ДЛЯ РАЗВИТИЯ ОТЕЧЕСТВЕННОГО ОВОЩЕВОДСТВА  
Проблема Пути решения
Реэкспорт овощной продукции в 
России

Усилить контроль за ввозом санкционной овощной 
продукции.
Сохранить текущий уровень ввозных пошлин и не снимать 
ограничений на ввоз

В ы с о к а я  с е б е с т о и м о с т ь 
продукции

Рассмотреть возможность субсидирования части затрат 
на энергоресурсы в тепличном комплексе

Ввоз продукции сомнительного 
качества 

Усилить контроль за качеством ввозимой из-за рубежа 
овощной продукции.

Высокая торговая наценка Усилить контроль за ценообразованием на овощную 
продукцию в торговых сетях. Предложение: внести 
изменения в Федеральный закон от 28.12.2009 №381-ФЗ 
«Об основах государственного регулирования торговой 
деятельности в Российской Федерации».
Определить предельную торговую наценк у на 
продовольственные товары. 
Передать полномочия по определению наценки субъектам 
РФ

Определение потенциала емкости 
рынка овощей защищенного 
грунта

Определить меры и объемы государственной поддержки 
отрасли защищенного грунта с учетом объективной оценки 
потенциала рынка

территория
Новой Москвы

ОСНОВНОЙ ВКЛАД, ПОЧТИ 
80% ОТ  ВАЛОВОГО СБОРА 

УРОЖАЯ ОВОЩЕЙ 
ОТКРЫТОГО ГРУНТА, 
ВНОСЯТ 5 РАЙОНОВ

Дмитровский

Озерский

Серпуховский
Ступинский Коломенский

Доля подмосковного АПК в производстве 
овощей открытого и защищенного грунта

в ЦФО в РФ
1-е место 6-е место

СОДЕРЖАНИЕ НИТРАТОВ В ТОМАТАХ 
(мг/кг)

Азербайджан

Турция

Узбекистан

Россия 
(Тепличный 
комплекс МО)

614,1

322,3

315

48,8 * Допустимый уровень 
нитратов — 300 мг/кг

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Первый заместить министра сельского 
хозяйства РФ Джамбулат Хатуов: «Если 
говорить об отрасли овощеводства, нужно 
сказать, что санкции стимулировали взгляды 
инвесторов и дали возможность на сегодняш-
ний день занять ту нишу, которая сегодня об-
разовалась. Напомню, что за последние два 
года объем импорта овощей сократился у нас в 
два раза — с 2,5 млн тонн до 1,1 млн тонн, и мы 
считаем, что темпы по наращиванию объема 
овощеводства реализуются не полностью».

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В ОРЕХОВО-ЗУЕВЕ 
ВСПОМНИЛИ О ГЛАВНОЙ 

ПТИЧКЕ ГОРОДА
Необычный подарок к 100-летнему юбилею 

подмосковного Орехово-Зуева приготови-
ли местные власти жителям города. Дабы 
оживить легенду о птицах зуйках, перелетев-
ших Клязьму, чтобы загнездиться в зарослях 
орешника, они намерены посадить в городе 
ореховую рощу и установить памятник редкой 
птичке.

Как стало известно «МК», для продвижения 
бренда города чиновники решили популя-
ризировать историю о пернатых из рода ку-
ликов. Как известно, город возник на месте 
деревень Орехово и Зуево, расположенных 
на противоположных берегах реки Клязьмы. 
Считается, что название «Зуево» пошло от 
названия зуйков, которые водились на левом 
берегу Клязьмы, а название «Орехово» проис-
ходит от зарослей орешника на правом берегу 
реки (ореховый промысел мог быть одним 
из важных занятий жителей села). Местная 
легенда гласит, что зуйки расширили свой 
ареал, частично перебравшись на «орехо-
вый берег», и тем самым раньше чиновников 
объединили две существовавшие независимо 
друг от друга деревни. Эта гипотеза уже по-
лучила отображение на гербе города и попала 
в гимн Орехово-Зуева. Теперь пришло время 
увековечить символ города в бронзе.

Монумент зуйку появится в центре автомо-
бильного разворотного круга на улице Ленина. 
Его открытие приурочено ко Дню города, ко-
торый будет отмечаться в сентябре. А посадки 
орешника на берегах Клязьмы пройдут 8 и 
22 апреля в рамках областного субботника. 
Специалисты комитета лесного хозяйства 
заявляют, что деревца приживутся как раз 
к сентябрю.

ЖИТЕЛИ ПОДМОСКОВЬЯ 
ПОТЯНУЛИСЬ К БОГУ 

ЗА ВКУСОМ ПАСХИ
Повышенный интерес к монастырским ку-

личам, приготовленным по старинным цер-
ковным рецептам, отмечают у подмосковных 
жителей специалисты министерства потре-
бительского рынка и услуг Московской об-
ласти.

Как стало известно «МК», вкусы граждан 
региона за последние годы заметно изме-
нились. По данным экспертов ведомства, 
часть населения охладела к традиционной 
продукции хлебокомбинатов, заинтересовав-
шись выпечкой, которую можно приобрести в 
стенах различных храмов. Особым спросом 
в последнее время пользуются куличи в цер-
ковных лавках при Свято-Троицкой Сергиевой 
лавре, Николо-Угрешском монастыре (Лю-
берцы) и Георгиевском храме (Химки). Эти 
праздничные хлеба выпекаются в просфорнях 
и проходят те же стадии приготовления, что 
и их «предшественники» 100–200 лет назад. 
Секретами своих пекарен монахи и монахи-
ни, как правило, не делятся, но одно общее 
правило есть у всех: тесто должно постоять 
около четырех часов, а после смешивания 
ингредиентов (орехов, изюма, цукатов) еще 
и выдержать несколько обминок (перемеши-
ваний). Кроме того, сам процесс выпекания 
рассчитан вплоть до секунды. По словам зна-
токов, когда корочка получается твердой, а 
мякиш сыроватым, нужно отсчитать несколько 
минут, и тогда изделие будет готово — корочка 
и мякиш отдадут друг другу тепло и влагу.

Что касается куличей, которые попадут на 
прилавки сетевых магазинов, то, по прогнозам 
экспертов, они будут пользоваться особым 
спросом у семей со средним достатком. Кулич 
весом 400–500 граммов в этом году можно 
будет купить за 100–200 рублей. Самые ма-
ленькие хлебобулочные изделия весом до 50 
граммов будут стоить 20–30 рублей. Цена на 
куличи с индивидуальным оформлением, а 
также приготовленные на заказ, составит в 
среднем от 80 рублей за 100 граммов продук-
ции. Импортные куличи окажутся как минимум 
в 10 раз дороже отечественных и будут стоить 
уже от 1000 рублей за единицу продукции. 

НАЧАЛЬНИК 
СТОМАТОЛОГОВ 
ТРЕБОВАЛ С НИХ 

ДЕНЬГИ ЗА РАБОТУ 
БЕЗ ГОЛОВНОЙ БОЛИ

Заведующего стоматологической поли-
клиникой подмосковного Долгопрудного сле-
дователи подозревают в получении взятки. 
По версии правоохранителей, мужчина об-
ложил данью отнюдь не пациентов, а врачей-
ортопедов.

Как стало известно «МК», в правоохрани-
тельные органы обратился один из подчинен-
ных дантиста. Он рассказал стражам закона, 
что заведующий собирает с врачей по 25 тыс. 
рублей ежемесячно за право работать в ме-
дицинском учреждении. За эту сумму муж-
чина обещает закрывать глаза на недочеты 
стоматологов, которые могут возникнуть в 
процессе удаления зубов и установки мостов 
их подопечным. Сыщики решили брать врача 
с поличным. В пятницу медика задержали с 
мечеными деньгами в собственном кабинете. 
С двух своих подчиненных он положил в карман 
халата 100 тыс. рублей. По словам врачей-
ортопедов, они задолжали мзду начальнику 
за прошлый месяц. Сейчас эскулап находится 
под подпиской о невыезде. А на время след-
ствия мужчина ушел в очередной отпуск. До 
вступления на должность заведующего сто-
матологической поликлиникой в Долгопруд-
ном врач руководил таким же медицинским 
учреждением в Тамбовской области. 

Как рассказала «МК» старший помощник 
руководителя ГСУ СК России по Московской 
области Елена Фокина, по данному факту воз-
буждено уголовное дело по статье «Получение 
взятки в значительном размере». Мужчине гро-
зит наказание до 6 лет лишения свободы.

СТРЕСС ОТ ПОЕЗДКИ 
В АВТОБУСЕ ФЕМИДА 

ОЦЕНИЛА В 35 000 
РУБЛЕЙ

Пенсионерка, которая едва не погибла по 
вине шофера рейсового автобуса, с помощью 
Фемиды наказала автопарк. На днях Кунцев-
ский суд Москвы частично поддержал иск 
пожилой женщины, которую зажало в дверях 
пассажирского транспорта. 

Как стало известно «МК», неприятный инци-
дент случился утром 14 июня прошлого года, 
когда автобус совершал маршрут Москва — 
Бородино. На остановке «48-й км Можайского 
шоссе» водитель не убедился в том, что все 
пассажиры вышли, захлопнул дверь и начал 
движение. В это время левое плечо 72-летней 
женщины оказалось зажато дверьми транс-
порта, а тело волочилось по асфальту еще 
четыре метра. Пассажирка кричала, но ее ни-
кто не услышал. В конце концов проезжавшие 
мимо автомобилисты сказали о случившемся 
шоферу. Другие пассажиры даже не заметили, 
что произошло.

В результате ДТП пенсионерка получила 
серьезную травму — перелом большого бу-
горка левой плечевой кости и многочисленные 
ушибы. В дальнейшем водителя злополучно-
го автобуса привлекли к административной 
ответственности. Мировой суд признал его 
виновным в ДТП и приговорил к аресту на 
одни сутки. 

В исковом заявлении дама пояснила, что из-
за невнимательности водителя она получила 
физические и моральные страдания. 

— Истица просила взыскать с Кубинского 
автобусного парка в ее пользу материаль-
ный ущерб 40,5 тыс. рублей и за моральный 
вред 50 тыс. рублей, — сообщила «МК» пресс-
секретарь суда Дарья Галкина. — Однако во 
время процесса потерпевшая отказалась от 
материальных претензий, поскольку ей была 
выплачена страховка. 

В итоге Кунцевский суд Москвы удовлетво-
рил иск частично: транспортное предприятие 
должно выплатить пожилой женщине 35 тыс. 
рублей в качестве компенсации за перене-
сенный стресс. АН
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Все наши устремления превратить стра-
ну в современное общество с высоко-
технологичным производством мало 
чего стоят, если на смену опытным 
профессиональным кадрам не при-
дет молодежь. Это хорошо понимают в 
Московской области, где реализуется 
обширная образовательная программа 
«Современный директор школы: совре-
менный стандарт управления образо-
вательной организацией». Губернатор 
Московской области Андрей Воробьев 
провел совещание с лучшими дирек-
торами подмосковных инновационных 
школ в городском округе Мытищи, в 
общеобразовательной школе №31, где 
еще раз обсудил эту актуальную тему.

— В таком формате мы собираемся впервые, 
— сказал губернатор. — Сегодняшняя встреча 
посвящена тому, чтобы обеспечить прорыв в 
качестве образования. Вы знаете, что в послед-
нее время президент неоднократно выступал, и 
принята программа, которая предполагает боль-
шую работу в части ликвидации второй смены. В 
Московской области в ближайшие 4 года будет 
построено порядка 230 школ. Нигде такого коли-
чества школ не строится.

Во встрече принимали участие вице-
губернатор Московской области Наталья Виртуо-
зова, первый зампред правительства Московской 
области Ольга Забралова, министр образова-
ния региона Марина Захарова, председатель 
Мособлдумы Игорь Брынцалов, руководители 
муниципальных управлений образования — всего 
около 50 человек.

В совещании участвовали 30 директоров 
школ и гимназий со статусом региональных ин-
новационных площадок Российской академии 
наук, входящих в топ-500 школ России и топ-100 
Подмосковья. В рамках программы обсуждались 
новые критерии оценки деятельности руково-
дителей средних учебных заведений Подмо-
сковья, предложения по повышению качества 
образования.

Мероприятие началось с осмотра школы 
№31. А посмотреть здесь есть что. 57 классов, 
1573 ученика, 77 учителей, два из которых име-
ют ученые степени, один из педагогов является 

победителем конкурса «Наше Подмосковье».
Но это, так сказать, статистика. Что для 

успешной учебы и занятий спортом? Губернатор и 
гости с интересом осмотрели современные ком-
пьютерные классы, лингафонные кабинеты, би-
блиотеку, конференц-зал. Побывали в кулинарии 
и швейной мастерской для девочек и столярной 
и слесарной мастерской для мальчиков. В шко-
ле имеется бассейн с двумя чашами, спортзал, 
футбольные, волейбольные и баскетбольные 
площадки. Для детей с ограниченными физиче-
скими возможностями предусмотрены пандусы 
и подъемники. 

Понятно, что в такой альма-матер просто 
хочется учиться. Неудивительно, что ее воспи-
танники часто побеждают на муниципальных, 
областных и всероссийских олимпиадах, а 76% 
здешних выпускников поступают в институты, в 
том числе и престижные. 

В ходе экскурсии губернатору повстречались 
школьные юнармейцы. И хотя движение это су-
губо военно-патриотическое, сейчас школьники 
занимаются вполне мирными и будничными дела-
ми. Они показали высоким гостям скворечники, 
которые сделали своими руками, — их устано-
вят на деревьях во время субботников. Также 
продемонстрировали агитационные плакаты ко 
Всемирному дню здоровья.

Однако вернемся к совещанию и заявленной 
повестке дня — прорыве уровня образования в ре-
гионе. Как заметил Андрей Юрьевич, Московская 
область традиционно входит в пятерку лучших 
регионов России по качеству образования. Но 
пока не занимает ни одно из первых трех мест. «У 
нас есть лозунг: «Лидерство — это реальность». И 
я знаю, что абсолютное большинство педагогов, 
директоров разделяют подход, который заклю-
чается в том, что Подмосковье должно быть на 
ведущих позициях, в том числе в системе обра-
зования», — отметил Андрей Воробьев.

В ходе встречи обсуждались вопросы оценки 
деятельности руководителя общеобразователь-
ной организации, рейтингования руководителей 
школ, гимназий и лицеев, меры поощрения ли-
деров образования и поддержки аутсайдеров, 
создание механизма отбора и подготовки кан-
дидатов на должность руководителя.

«Мы обратились к педагогам, к сообществу, 
экспертам для того, чтобы разработать подмо-
сковный рейтинг директоров школ. И, конечно, 
хотели его презентовать вот так, публично, — 
заявил губернатор. — Наша задача — обеспечить 
качественное образование. Для этого мы должны 
брать пример с лучших. Необходимо сделать так, 
чтобы лучшие школы у нас получили признание, 
а значит — нужна мотивация. С нового учебного 
года мы предусмотрим в региональном бюджете 

дополнительное финансовое поощрение тем 
директорам, чьи коллективы дают результат».

Министр образования Московской области 
Марина Захарова рассказала о том, как будет 
определяться оценка работы руководителей учеб-
ных заведений. Она формируется на основании 10 
критериев: профиль директора, кадры, результаты 
итоговой аттестации, ЕГЭ и ОГЭ, участие в топ-100, 
200 и 500, призовые места учащихся в олимпиа-
дах, информатизация, условия обучения, работа 
с родителями, внеурочная деятельность. 

Каждый критерий оценивается по пятибалль-
ной шкале, а определять общий уровень работы 
будет руководитель учебного заведения с уча-
стием муниципальной и региональной комиссии. 
По этим результатам директорам образователь-
ных учреждений присваивается первый, второй, 
третий или четвертый уровень, в соответствии с 
которым с ними будут заключаться контракты.

 «Директор является самым главным дей-
ствующим лицом. Он отвечает за организацию об-
разовательного процесса, подбор педагогических 
кадров и финансовую деятельность. Мы говорим о 
том, какое образование должен он сегодня иметь, 
каким образом повышает квалификацию, какие 
награды имеет, выполняются ли указы, связанные 
с повышением заработной платы. Кроме того, 
каким образом данный директор следит, чтобы 
его учителя имели достойную зарплату, а также 
учитываем инновационную деятельность, в кото-
рой участвует это образовательное учреждение. 
Учитываются не прежние заслуги, а то, чего до-
билась школа под руководством директора», — 
пояснила Захарова.

Сам Андрей Воробьев предложил создать 
клуб директоров школ: «Считаю важным это 
сделать и определить формат работы. Тогда 
бы мы смогли заслушивать тех, кто предлагает 

инициативы, лучшие практики. И помогать тем, 
кто не может подняться из «красной зоны».

■ ■ ■
Еще 3–4 года назад на фоне увеличиваю-

щихся темпов строительства коммерческого 
жилья в регионе остро вставала проблема ката-
строфического дефицита социальных объектов: 
поликлиник, детских садов, тех же самых школ. 
Двухсменка, низкая зарплата учителей... 

К планам ликвидации двухсменки команда 
губернатора подошла творчески. Росстат на годы 
вперед подсчитал, сколько ожидается в регионе 
первоклашек. Такие прогнозы вовсе не лишние, 
ведь за последние 3 года количество школьников 
в Подмосковье увеличилось на 115 тыс. человек. 
Областной минстрой изучил инвестиционные 
контракты по строительству жилья. К проекту 
подключились местные органы власти, Роспо-
требнадзор, другие структуры. 

По всему получалось, что если к 2021 году 
в Подмосковье построить 230 новых школ, в том 
числе 34 пристройки на 200–300 мест к уже суще-
ствующим, то о второй смене можно будет забыть 
если не раз и навсегда, то очень надолго.

 «МК» уже рассказывал, что в порядке уни-
фикации школ и снижения стоимости строитель-
ства Главархитектура разработала три типовых 
проекта современных школ. Соответственно на 
1100, 825 и 550 мест. А чтобы придать процессу 
строительства большее ускорение, в регионе 
сформирован центр бюджетного строительства, 
который решает все вопросы — от выделения 
земельного участка под стройплощадку до под-
ключения объекта к коммунальным сетям.

Немудрено, что передовой и прогрессивный 
опыт Подмосковья сегодня федеральные власти 
пытаются тиражировать на всю страну.

Владимир БЫКОВ.

АЛЬМА-МАТЕР В СТИЛЕ ХАЙ-ТЕК

ТОП-5 по РФ, количество школ
Москва
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КОНКУРС 5
Дорогие ребята, ваши сочинения, отправлен-
ные на наш конкурс «Напиши письмо фронто-
вику», потрясают. Вот уже которую неделю 
сотрудницы отдела писем, которым поручено 
сортировать их, ходят с красными от слез гла-
зами. Потому что письма ваши настолько тро-
гают душу, настолько бередят собственные 
воспоминания, что удержаться от слез трудно 
даже повидавшим многое журналистам. 
Мы и не представляли, что вы, наше подрас-
тающее поколение, — люди настолько талант-
ливые, человечные, тонко чувствующие. Что 
вы умеете помнить даже то, что произошло 
не с вами самими. Это значит, что будущее 
нашей страны в надежных руках и, главное, в 
добрых сердцах. 
А сегодня мы публикуем очередные выдерж-
ки из ваших конкурсных сочинений.

Никита Бочко, 
3-й класс МБОУ  

Гимназия №1 
«Юнона»,

Ростовская об-
ласть, г. Волгодонск.

«Дорогой мой 
прадедушка! Я живу в 
молодом, красивом и 
перспективном городе 
Волгодонске. Наш го-
род был построен после 
войны, и в нем нет мемо-
риальных комплексов, 
памятников, братских 
могил. Казалось бы, 
война не коснулась моего города. Но это не так. В каж-
дой семье есть свой герой, которого любят, помнят, чтут. 
И когда проходила акция «Бессмертный полк», улицы 
города были похожими на могучие и величавые реки 
Волгу и Дон, давшие название городу. И в этом строю 
шел я с твоим, дорогой мой прадедушка, портретом. Моя 
мама рассказала мне о тебе и показала потрепанную, 
пожелтевшую от времени почтовую карточку. Она была 
адресована моей прабабушке, Ожередовой Феодосии 
Григорьевне. На обратной стороне карточки — письмо. 
С трудом разбирая выцветшие от времени и стершиеся 
от частого чтения буквы, я прочел: «1942 февраля 19 
дня. Добрый день дорогое мое семейство и знакомые. 
Разрешите передать вам свой красноармейский привет. 
Сообщаю вам, что нахожусь на станции Котельниково. 
Получили обмундирование, отправляемся на фронт. 
Нам выдали полушубки, теплые валенки, теплые брюки, 
варежки, одеяло. Свои старые вещи я вам выслал в по-
сылке со станции Челикова, детям пригодятся. Дорогое 
мое семейство, не горюйте. Пока, дорогие, до свидания. 
С приветом, отец». 

Я представил такую картину: морозный февраль-
ский день, железнодорожный вокзал, эшелоны с солда-
тами, ожидающими отправки на фронт. Суета, команды, 
слезы. И в этой суматохе невысокий коренастый солдат, 
потирая озябшие руки, пишет письмо родным. Даже 
не письмо, а коротенькую весточку, полную теплоты, 
любви и заботы. Прозвучала команда «По вагонам!», и 
ты, мой дорогой прадедушка, уехал, чтобы никогда уже 
больше не вернуться.

Твое письмо прабабушка Феня получила почти 
одновременно с извещением о том, что ее муж, Оже-
редов Федор Карпович, 24 февраля 1942 года пропал 
без вести. Не знала она тогда, что тебя, тяжелораненого, 
обожженного, откопали в снегу, вперемежку с землей, и 
отправили в Ростов, в госпиталь. Но твои раны и ожоги 
оказались несовместимыми с жизнью… 

Дорогой мой прадедушка! Спустя семьдесят че-
тыре года я хочу рассказать тебе о твоих родных. Твои 
дети, несмотря на болезни и голод, выжили, выучи-
лись и разлетелись по всей стране. Все они выбрали 
мирные созидательные профессии: почтальон, мед-
сестра, водитель, учительница, экономист, строитель. 
У тебя, дорогой прадедушка, 17 внуков, 31 правнук и 
24 праправнука. Если каждый из нас вспомнит о тебе 
4 раза в году, твое имя будет звучать весь год. Но нам 
незачем вспоминать, потому что мы не забываем тебя. 
А твоя единственная фотография и почтовая карточка 
передаются из рук в руки...»

Валерия и Вик-
тория Захаровы,  

2 «В» класс средней 
школы №22  
г. Вологды.

«Страшно писать 
письмо на фронт Ве-
ликой Отечественной 
войны. Хорошо, что нас 
двое…

Скоро начнется 
бой, дедушка, ты под-
нимешься из окопа и 
побежишь, как и все 
твои друзья, в атаку! 
Если тебя убьют, то не 
родимся никогда мы, ведь наша бабушка — дочка твоя 
Галина Георгиевна — может родиться только после по-
беды. Оставайся живым!

Много чего изменится в жизни с 1942 года, когда ты 
в окопе на Волховском фронте боялся идти в атаку. Нам 
кажется, что ты боялся, ведь страшно-страшно бежать 

вперед под снарядами и пулями, которые могут убить 
и покалечить. Ты до 40 лет, когда стал солдатом, чтоб 
защитить Родину, был мирным человеком — сельским 
учителем. Очень-очень боялась, что тебя убьют, наша 
прабабушка Фаня — Фаина Алексеевна Тютина. Похо-
ронка — самое горькое слово войны. Боялись, что тебя 
убьют на войне, и ваши дети: Ида, Нина, Вера, Владя. 
Тогда маленькие ребята не должны были молиться богу, 
но прабабушка молилась… и мы, если бы тогда жили, 
тоже бы стали молиться за тебя! Мы и сейчас волнуемся 
за тебя, когда представляем, как страшно вылезать из 
укрытия и бежать вперед с криком «Ура!». Когда ранили 
товарища и ты выносил его с поля боя — тебе было уже 
не страшно погибнуть, главное — вынести раненого! 
Ты спас друга и потерял глаз на войне. Это бог тебя 
сберег для мирной жизни, ведь в стрелковом полку 
ты вряд ли бы уцелел за долгую войну. Нам — Вике и 
Лере — кажется, то в далеком 1942 году 30 сентября на 
фронте под Ленинградом ты услышал нашу просьбу из 
2017 года: «Живи!» 

А еще мы хотим написать тебе в 1942 год, что мо-
жешь гордиться женой — нашей прабабушкой, так как 
она сохранила детей в голодное военное время. Наша 
прабабушка вместе с тобой — вы воспитаете 6 доче-
рей. Младшая дочь Галя станет нашей бабушкой, мы 
ее очень любим!..»

Горбунов Глеб,
МБОУ СОШ №89  

г. Челябинска,  
5 «А» класс.

«Я пишу письмо своему 
прадедушке — Стенникову 
Ивану Андриановичу, участ-
нику Великой Отечественной 
войны. 

Мне 12, я не знаю, что 
такое война, и не понимаю, 
почему мы должны помнить 
о столь суровом и несчаст-
ливом времени. Но папа сказал, что для того, чтобы 
не повторить ошибок прошлого, мы должны о них 
помнить… 

Я буду помнить, как мы ходили с тобой на последний 
парад в честь Дня Победы. К тебе подошла компания 
молодых ребят — они хотели спеть тебе военную песню. 
Мальчики и девочки были чуть постарше меня, одеты в 
школьную форму тех лет, у девочек были белые ленты в 
волосах, в руках — красные гвоздики. Заиграла гитара, 
зазвучали их детские голоса, но они так и не смогли за-
кончить песню — все вокруг заплакали. Это был очень 
трогательный момент. Ты стал благодарить их и жать 
им руки, а я втихаря гордился тобой.

Помню, как пожилой мужчина вдруг опустился 
перед тобой на колени, начал целовать тебе руки и благо-
дарить за чистое небо над головой. На его глазах были 
настоящие слезы, он сказал нам: «Берегите героя!»

Помню, как маленький ребенок с маминых рук про-
тянул тебе цветы, а ты поцеловал его в щечку и начал 
ощупывать свои карманы в поисках конфет. 

Помню, как нас останавливали фотографы и проси-
ли разрешения снять настоящего фронтовика. Ты тогда 
вытягивался ровно по струнке и гордо поднимал голову. 
Лицо твое становилось серьезным и сосредоточенным 
— хорошие, наверное, получились снимки.

Помню, как мы все боялись, что ты устанешь, и 
хотели поскорее увезти тебя домой. Но ты уверял всех, 
что так же бодр духом и телом, как в сорок первом. Мы 
смеялись, тебе было почти 90 лет, а ты шаг за шагом 
преодолевал расстояния, в то время как мы уже вали-
лись с ног!

Помню, как ты собрал всю нашу большую семью за 
праздничным столом в честь 9 Мая. Ты скромно принимал 
поздравления и благодарил нас за них так, как будто это 
мы сделали что-то великое для тебя, а не ты для нас.

Помню, как ты крепко жал мне руку и наставлял 
хорошо учиться в школе. Ты закончил всего 3 класса, 
но это не помешало тебе стать достойным человеком! 
Но я, конечно, буду учиться! Буду учить математику и 
русский, литературу и историю, буду стараться избегать 
ошибок прошлого…

Мне 12, я не знаю, что такое война. Я не держал 
в руках оружия и не был под обстрелами, но я видел 
людей, незнакомых мне и тебе, которые так искренне 
были благодарны тебе за Победу, — вот этого мне до-
статочно, чтобы понять, что такое была война!

Дорогой дедушка, спасибо тебе от меня и от всей 
страны за то, что наши уши слышали залпы лишь салюта 
и видели танки лишь в музее. Спасибо, дед, я помню и 
никогда тебя не забуду!»

Вдовенко Артем, 
11 «Б» класс МКОУ 

Таловская СОШ,  
Воронежская обл. 
«Неизвестному ма-

тросу крейсера «Красный 
Крым».

Мой дедушка, Юрий 
Яковлевич Вдовенко, хоть 
и родился в городке Ба-
лаклава, что рядом с 
Севастополем, городом 
русской морской славы, 

в открытом море он оказался всего один лишь раз. 
Но запомнил его на всю жизнь.

Случилось это в конце июня 1942 года. Родная 
Балаклава уже была захвачена фашистами. Гитлеров-
ские генералы с Сапун-горы, наверное, уже видели в 
свои бинокли, как по улицам Севастополя по направ-
лению к порту движут не только колонны военных, 
но и тысячи женщин, детей и стариков. Были среди 
них и мой дедушка со своей мамой Варей, моей пра-
бабушкой. Они еще месяц назад должны были быть 
эвакуированы из Балаклавской бухты, но не успели. С 
каждым днем надежды на то, что удастся вырваться из 
окруженного врагом Севастополя, было все меньше. 
И все же спасение пришло. И имя ему было крейсер 
«Красный Крым».

Как потом стало ясно, это был предпоследний 
рейс крейсера в погибающий Севастополь. Че-
рез каких-нибудь 10–12 дней наши войска оставят 
город.

Эвакуируемых подвозили к борту боевого кора-
бля на катерах. До севастопольских бухт вражеские 
снаряды уже долетали, а потому загружался крейсер 
в нескольких сотнях метров от берега мыса Херсонес. 
Но в любой момент в небе могла появиться авиация 
врага. Так и случилось.

Едва крейсер успел сняться с якоря, как на него 
налетели сразу несколько самолетов. «Красный Крым» 
ощетинился огнем зенитных орудий. Дедушка помнит, 
что на палубе очень скоро поднялась паника, в сутолоке 
которой он потерялся. А потом вокруг начали падать 
раненые люди.

Выжил бы он, когда вокруг свистят пули и осколки 
авиабомб? Не знаю.

Он не помнит, было ли ему страшно, плакал ли он, 
пытаясь найти мать. Но отлично помнит, как ты засунул 
его под бронированный кожух одного из палубных ору-
дий, вероятно, главного калибра, которое в тот момент 
не стреляло, и уже на бегу громко крикнул: «Ты рот 
открывай, вот так! Что бы ушки потом не болели».

Конечно, дедушка не запомнил тебя, своего спа-
сителя. Да и что мог запомнить трехлетний ребенок, 
когда вокруг грохочут взрывы, кричат сотни испуганных 
женщин и детей, стонут раненые? Единственное, что 
врезалось в его память, — твоя разорванная или про-
жженная тельняшка, а под ней — кровь…

Через несколько часов «Красный Крым» благо-
получно дошел до Новороссийска. Только в порту 
дедушка Юра снова увидел маму. Потом был долгий 
и опасный путь сюда, в наш Таловский район…

Моему дедушке сейчас 77 лет, тебе должно быть 
за 90. Жив ли ты, матрос в рваной тельняшке? Как 
сложилась твоя судьба? Отблагодарила ли она тебя 
за ту спасенную жизнь трехлетнего мальчишки? До-
гадывался ли ты когда-нибудь, что подарил будущее 
не только ему, но и моему отцу и мне?

Я никогда не получу твой ответ на это письмо. Но 
я обязательно расскажу эту семейную легенду своим 
детям. И в ней ты будешь главным героем.

А еще память о тебе будет расти. В апреле 2015 
года в нашем поселке появился новый сквер. Участники 
этой акции высадили почти 300 саженцев. И каждый 
мог дать своему деревцу имя в честь бойцов и коман-
диров Красной Армии, как вернувшихся с фронтов 
Великой Отечественной, так и навсегда оставшихся 
на полях сражений. И только у одной липы в этом 
сквере, стоящей рядом с кленами «старшина Иван 
Лебедев» и «партизан Яков Вдовенко», не будет имени, 
а только звание — краснофлотец крейсера «Красный 
Крым». Ее посадил я в память о тебе. Сейчас она уже 
немного выросла, этой весной зазеленела. Солнце 
и дожди сделали ее только крепче. А вместе с ней и 
память о тебе…

Внук спасенного тобой мальчишки, Артем 
Вдовенко».

Напоминаем, что времени для участия в 
конкурсе остается совсем немного — по-
лучить работу мы должны не позже 10 
апреля 2017 года. Стать участником мо-
жет любой школьник с 1-го по 11-й класс. 
Если у вас есть фотографии вашего героя 
— исторические или современные, — при-
сылайте их вместе с письмом.
Напоминаем также, что конкурс проходит в 
трех группах: для учащихся 1–4-х, 5–8-х и 
9–11-х классов. В каждой группе будут вы-
браны три лучших сочинения. Победители 
получат ценные призы, лучшие работы бу-
дут опубликованы на страницах «МК».
Свои работы отправляйте на электронный 
адрес mk.konkurs.pobeda@gmail.com или 
на почтовый адрес редакции: 125993 Мо-
сква, улица 1905 года, 7, стр. 1, с помет-
кой «Письмо фронтовику». Обязательно 
указывайте свои фамилию и имя, номер 
школы и класс, а также обратный адрес и 
номер телефона. К письму также прило-
жите свою фотографию.
Конкурс «Напиши письмо фронтовику» 
проводится газетой «Московский ком-
сомолец» при поддержке Министерства 
обороны, Министерства образования и 
науки и Департамента образования Мо-
сквы.

Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.

До конца приема работ на конкурс «МК» ко Дню Победы 
остались считаные дни

«Коллекционеры 
не любят выносить 
сор из избы» 
Обывателям имя Светланы 

Путилиной ни о чем не говорит. Не-
просто найти информацию о ней и 
в Интернете. А вот в антикварной 
среде имя искусствоведа было на 
слуху. До поры до времени дамочка 
имела безупречную репутацию. Как 
исследователь публиковала научные 
труды. Давала консультации россий-
ским и иностранным арт-дилерам. 
А в 2009 году Росохранкультура даже 
выразила ей благодарность «за боль-
шую работу в сохранении культурного 
наследия России». 

Поразительно, но специального образования 
у Бендера в юбке не было. Однако она могла умело 
пустить пыль в глаза, ведь кое-какие знания у нее 
имелись — благодаря им она не выглядела про-
фаном в среде антикваров и могла поддерживать 
разговор на тему искусства. Любители старины 
Светлане доверяли — она грамотно втерлась в 
узкий круг общения коллекционеров. Под честное 
слово маститые собиратели отдавали ей раритеты 
ценой в миллионы рублей и советовали в качестве 
добропорядочного продавца-посредника. Навер-
но, это все было временной маской Светланы, под 
которой скрывалась истинное лицо авантюристки. 
Но обо всем по порядку. 

Первой жертвой стал московский коллекцио-
нер, вице-президент Союза антикваров. Хозяин 
магазина на Ленинском проспекте познакомился 
со Светланой в 2006 году. Она стала почти что 

правой рукой. 
Антиквар пона-

чалу верил кол-
леге как себе. История, которая показала 

дамочку с другой стороны, началась в сентябре 
2007 года. Тогда коллекционер мечтал пополнить 
свою коллекцию картиной Айвазовского и передал 
аферистке 4 млн рублей без каких-либо расписок 
или иных документов. Почему не оформлялись 
договоры? Все просто: московский антикварный 
рынок по-прежнему в тени. Как это ни странно зву-
чит, частные коллекционеры торгуют значимыми 
для России картинами на устных договоренностях, 
таким образом уходя от налогов. 

Затем в сентябре 2008 года антиквар выдал 
Светлане в конверте еще 4 млн 400 тыс. руб. — на 
приобретение картины Василия Верещагина и 
двух картин Александра Маковского. Передавая 
очередную крупную сумму, любитель живописи, 
конечно, интересовался, как там обстоит дело с по-
купкой Айвазовского. Пройдоха вешала лапшу на 
уши: мол, возникли сложности с экспертизой, надо 

подождать. 
И коллекцио-
нер искренне 
верил — как он 
объяснял сле-
дователям, вся-
кий раз причины 
выглядели очень 
убедительно. 

В декабре 
2009 года он на-
думал продать 
работ у Ивана Шишкина «Пре-
ображенское» (холст, масло, 35х5), написанную 
в 1896 году. Сам он оценил картину в 11 млн рублей. 
Поделился финансовыми планами со Светланой, 
а та заверила, что чуть ли не завтра продаст до-
роже. Не иначе сыграла на жадности. Коллекцио-
нер без тени сомнения вручил шедевр русской 
живописи. Картину аферистка кому-то продала в 
частную коллекцию. Как водится, без каких-либо 
документов. А потерпевший своих денег так и не 

увидел — миллионы 
Светлана присвои-

ла себе. Вдобавок ко 
всему дамочка взяла 
у него взаймы 1,5 млн 

рублей. Терпение со-
бирателя раритетов лоп-

нуло в августе 2011 года. 
Скрепя сердце он пошел 

писать заявление в поли-
цию. «Это поистине ред-

кий случай. Коллекционе-
ры живут в обособленном 

мире, не любят выносить 
сор из избы», — поясняет 

следователь. В настоящее 
время полотно объявлено в 

розыск (сам пострадавший 
умер в 2014 году, наследником 

выступает сын).

Исповедь обманутого 
антиквара 

В итоге в полиции собралась 
толпа почтенных коллекционе-
ров. Со скорбным видом они 
делились злоключениями. Вот о 
чем поведал один из них. Хозяин 
небольшой галереи планировал 
через Светлану продать часть 
коллекции — всего четыре кар-
тины (все написаны с 1897 по 
1921 год). В мае 2010 года он 
передал посреднице полот-
на Александра Маковского 
«Женский портрет» (холст, 
масло, 54,1х44,1) и Рихарда 
Зоммера «Туркестанский 
мотив. Пейзаж с мечетью» 
(холст, масло, 42,5х34,5). 

В июне — картины Константина 
Горбатова «Купальщицы» (холст, масло, 37,5x50,5) 
и Сергея Виноградова «Крыльцо дома» (картон на 
оргалите, масло, 45x38). Галерист рассчитывал 
получить за все 7 млн 660 тыс. руб. Она клятвенно 
заверила, что до августа 2010 года выполнит зада-
ние. И в июле по телефону порадовала появлением 
«на горизонте» влиятельного покупателя, который 
якобы проявил интерес к работам, а вскоре, по ее 
словам, купил все полотна. Когда пришел срок рас-
платы, антиквар деликатно поинтересовался: мол, 
где деньги, Свет? Дамочка стала водить антиквара 

за нос. Каждый раз в телефонном разговоре за-
веряла, что клиент раскошелится чуть позже. Это 
продолжалось до октября. Тут уже разгневанный 
коллекционер почуял подвох, призвал к ответу и 
потребовал вернуть если не деньги, то картины. 
Светлана на это простодушно воскликнула: «Как 
же так! Они проданы!». А на резонный вопрос о 
деньгах сообщила о неких финансовых неуря-
дицах. При этом вертихвостка сочиняла всегда 
разное: то покупатель перечислил миллионы на 
расчетный счет в банк и почему-то она не может 
их получить, то она сама все перечислила в другой 
банк, однако он тоже проблемный. В общем, дурила 
галериста с фантазией. Но он не был готов попро-
щаться с миллионами. Хотя ему очень не хотелось 
рассказывать о своей беде, антиквар написал 
заявление в полицию. Это не на шутку напугало 
Светлану — она предложила встретиться в кафе, 
где все-таки вернула две работы — художников 
Горбатова и Виноградова. Судьба оставшихся 
двух неизвестна.

«Покупатель 
присматривается к картине 
Рериха, как к костюму» 
До того как криминальная суть дамочки ста-

ла всем понятна, другой коллекционер неосмо-
трительно попросил ее помощи с реставраци-
ей картины Ивана Айвазовского «Берег моря в 
штиль. Пейзаж с повозкой и лодкой» (холст, масло, 
45x64). Владелец этого шедевра, написанного 
в 1880 году, — некий Иванов. Он с 2009 года вы-
ставлял работу в галерее потерпевшего. Светлана 
провернула хитроумную махинацию — забрала 
полотно вроде как на реставрацию (почти как в 
фильме «Старики-разбойники»), а вскоре выда-
ла легенду: мол, одному высокопоставленному 
клиенту картина пришлась по душе и он готов 
выложить крупную сумму. Иванов рассказывал во 
время допроса, что ему было жаль расставаться 
с работой Айвазовского. Он долго размышлял. 
Но в конце концов решился на продажу и назвал 
цену — 18 млн 100 тыс. рублей. Далее Светлана 
действовала по привычной схеме: уверяла, что 
продала картину, а хозяина «кормила завтраками» 
— мол, миллионы вот-вот отдаст, если не сегодня, 
то завтра точно. «Сегодня» сваливала вину на 
проблемный банк. А «завтра» придумывала новую 
сказку. Врала как могла. Во время следственных 
мероприятий картину Айвазовского нашли при 
обыске в одной из галерей и вернули радостному 

владельцу.
Проныра, перед тем как ее раскусили, успела 

обдурить еще одного антиквара. В коллекции у 
него была работа Николая Рериха «В монгольской 
степи» (темпера, уголь, 47,3х79,2), написанная 
в 1941 году. В 2011 году мужчина решил продать 
картину. Он внимательно изучил предложения ми-
ровых аукционов и определился с ценой — 18 млн 
рублей, и ни миллионом меньше. Вездесущая 
Путилина забрала полотно — опять вроде как 
для продажи. Вскоре она заявила хозяину, что 
нашла клиента, картина якобы у него в офисе и 
потенциальный покупатель присматривается к 
ней, как к костюму, размышляя, подойдет или 
нет. Затем, со слов аферистки, покупатель уехал 
за границу и почему-то не заплатил. В другой раз 
она заявила коллекционеру, что картина на «вер-
тикальном хранении» в банке. Понять, где правда, 
а где ложь, было невозможно. Только во время 
следствия выяснилось, что Светлана давно про-
дала полотно. И не за 18 млн рублей, а за 8 млн 
624 тысячи — чтобы побыстрее получить на руки 
вожделенные деньги. Как она это сделала? Эле-
ментарно. Авантюристка представилась хозяйкой 
картины и передала ее на продажу знакомому 
торговцу раритетами. Кстати, новый владелец 
Рериха был не в курсе всей этой истории. По-
том он поступил порядочно — возвратил картину 
коллекционеру. 

Следствие велось с 2010 года. Путилина то 
ложилась в больницу, то была чрезвычайно за-
нята для визита к следователю (все это время 
дамочка находилась под подпиской о невыезде). 
Было крайне сложно установить реальных хозяев 
картин, так как великие шедевры, представляющие 
для России особую культурную ценность, поку-
пались с рук и перепродавались, словно мешки 
с картошкой.

В отношении фигурантки возбудили два дела: 
по статье 159 УК РФ («Мошенничество»), а по-
том добавили статью 164 УК РФ, ч. 1 («Хищение 
предметов, имеющих особую ценность»). «Вины 
своей она так и не признала. Все твердила, что 
состава преступления в ее действиях не было, и 
ссылалась на самоуправство», — говорит следо-
ватель. Суд приговорил Светлану к четырем годам 
лишения свободы в колонии общего режима. Также 
она должна будет возместить ущерб наследнику 
первого коллекционера — 19 млн 900 тыс. рублей. 
Возмещение материального ущерба остальным 
жертвам остается под большим вопросом, так 
как ценности антиквары отдавали под честное 
слово.

Екатерина СВЕШНИКОВА.

РАССЛЕДОВАНИЕ

Пермячка Наталья, печально известная тем, что назвала 
своего сына Люцифером, всенародно пожаловалась на то, 
что родственники вступили в тайный сговор и окрестили ее 
детей. Молодая мать и ее муж Константин причисляют себя 
к сатанистам. Кроме первенца Люцифера у парочки имеется 
также младший сын по имени Вольдемар. 

«Случилось ужасное! Наших детей, Люцифера и Вольдемара, тайно 
крестили родственники! Еще этим летом! К сожалению, мы узнали это 
только недавно... Мы предупреждали их с момента рождения Люцика, 
мы предупреждали: «не смейте их крестить за нашей спиной». Моя мать 
всегда знала, что я занимаюсь оккультизмом, мы с ней жили и не трогали 
друг друга, более-менее уважительно относясь к воззрениям друг друга. 
И вот мы получили нож в спину, страшное предательство. Моя мать, бабка 
мужа, свекровь, все были в сговоре, даже брат мужа знал, и все молчали! 
Я даже не хочу говорить, какой это позор — «крестили Люцифера». И 
нормально ли, что ничего не соображающего младенца превращают в 
божьего раба?.. Разумеется, в ближайшее время на убыльной луне мы 
проведем обряд раскрещивания» — такое эмоциональное сообщение 
оставила Наталья на своей странице в соцсети. 

Сатанистка вышла на тропу войны: она собирается создать петицию 
и потребовать, чтобы Русская православная церковь либо не имела права 
крестить детей до 14 лет, либо делала это только с нотариально заверен-
ного разрешения родителей.

«МК» поинтересовался у Натальи: какими же именами крестили детей 
родственники? 

— Их назвали обычными русскими именами: Люцифер стал Иваном, 
а Вольдемар — Владимиром. Вообще в настоящее время я не работаю, 
получаю 20 тысяч рублей плюс имеются подработки, а муж сидит дома 
с сыновьями. Раньше нас материально поддерживали родственники, но 
теперь, понятно, мы намерены отказаться от их помощи. Теперь у меня нет 
ни матери, ни родственников. Больше детей они не увидят! 

Друзья Натальи в основном поддерживают ее решение. Одноклассник 
Андрей Негашев считает, что вероисповедание — личное дело каждого и 
не стоит лезть в дела чужой семьи: «Крещение — это навязанное с детства 
ярмо, которое люди вешают неосознанно своим детям. Сатанисты там или 
еще что — каждый сам выбор делает, кем ему быть». 

Девушка, называющая себя в соцсети Ингеборга Энгель, представи-
лась другом семьи и «близким единомышленником» Натальи: «Родствен-
ники сделали это за спиной матери, чем пошатнули ее авторитет перед 
ребенком и нанесли вред! Детей придется раскрестить, иначе диссонанс 
в семье может стать фатальным».

Священик и публицист Андрей Кураев, комментируя эту ситуацию для 
«МК», сообщил, что у церкви нет никакого обряда раскрещивания: «Перед 
лицом Бога дети этой пары останутся крещеными людьми. Родственников 
я бы не стал винить в этом поступке, думаю, что ими руководили добрые 
чувства, они не хотели, чтобы детей считали чужаками, и желали вернуть 
их в привычный мир. А на крещении сегодня и так требуется и присутствие 
родителей, и свидетельство о рождении. Более того, патриарх заявил о не-
обходимости возвращения старого обряда катехизации, когда и родители, 
и крестные посещают церковь, беседуют со священником и понимают, на 
какой шаг они идут».

А игумен Лука Степанов, заведующий кафедрой теологии Рязанского 
государственного университета, опасается за жизнь детей: «Если у род-
ственников были подозрения насчет психического здоровья родителей, 
потери ими родительского достоинства, то, возможно, стоило обратиться 
в соответствующие органы, вплоть до детского омбудсмена. Опасения 
родных и близких можно понять. Не секрет, что сатанисты могут принести 
своих детей в жертву».

Адвокат Александр Карабанов назвал предложение мамы-сатанистки 
полным бредом:

«Светским законам РПЦ не подчиняется. Детей, как правило, крестят 
по желанию родителей, реже — по воле родственников. Священник же в 
данной ситуации не крал ребенка и не крестил его заочно. Кроме того, 
никакая норма права не предусматривает ответственность за совершение 
таинства крещения без согласия родителей. Также государство своими 
нормами не может регулировать действия священнослужителей в части 
совершения обрядов и таинств». 

Марина ТАЛАГАЕВА.

КАК ЛЮЦИФЕР СТАЛ 
ИВАНОМ, А ВОЛЬДЕМАР —  
ВЛАДИМИРОМ

Родственники 
сатанистов тайно 
провели над их 
сыновьями обряд 
крещения

КАЗУС

«ПОМНЮ, КАК ПОЖИЛОЙ МУЖЧИНА ВДРУГ 
ОПУСТИЛСЯ ПЕРЕД ТОБОЙ НА КОЛЕНИ»

Стенников Иван Андрианович.
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Эта талантливая мошенница навела шороху в закрытом мире 
коллекционеров.
Обдурить четырех «акул» антикварного мира, граждан крайне не-
доверчивых и суперосторожных, на десятки миллионов рублей 
иной раз не под силу даже бывалым жуликам. А Светлане Пути-
линой (фамилия изменена), некогда известному искусствове-
ду, авантюра удалась. Расследование громкой криминальной 
истории, в которой замешаны картины великих художников 
Ивана Айвазовского, Ивана Шишкина, Николая Рериха, дли-
лось целых шесть лет! И лишь недавно аферистке вынесли 
суровый приговор. 
Следователи Главного следственного управления МВД Рос-
сии по Москве к профессиональному празднику следовате-
лей, который отмечается сегодня, раскрыли «МК» эксклю-
зивные детали нашумевшего уголовного дела. 

ИСКУССТВОВЕД 
НА ДОВЕРИИ
Следователи разоблачили самую 
умелую похитительницу картин 
русских художников

«Преображенское».

«Крыльцо дома».

«Купальщицы».

«Женский 
портрет».
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СЕГО ДНЯДЕКАДА РЕДАКЦИОННОЙ ПОДПИСКИ НА «МК»!
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ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, центральный 
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
6 апреля с 8.00 до 20.00, обед с 14.00 до 14.30
пос. Некрасовка, ул. 1‑я Вольская, д. 17, корп. 1, 
у маг. «Пятерочка»
пос. Восточный, ул. Главная, д. 21а
р-н Бескудниково, Бескудниковский бул., д. 12
р-н Обручевский, ул. Обручева, вл. 11,
7 апреля с 8.00 до 20.00
м. «Университет», выход к МГУ
м. «Перово», Зеленый просп., д. 20, напротив управы
м. «Щелковская», Московский автовокзал
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у ТЦ «Седьмой континент»
8 апреля с 10.00 до 16.00
м. «Крылатское», Осенний бул., д. 2
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 17, у к/т «Байконур»
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, корп. 1
м. «Кузьминки», Волгоградский просп., д. 119а

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30, обед с 14.00 до 15.00, 
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Братиславская»,  
выход на ул. Братиславскую, д. 12, около ТЦ «Волна» 
м. «Домодедовская» (северный вестибюль),  
выход на ул. Ореховый бульвар, д. 11, к.1
м. «Октябрьская» (вестибюль Кольцевой линии),  
у перехода около Российской государственной детской 
библиотеки, Калужская пл., д. 1
м. «Орехово», выход на ул. Баженова  
к автостанции «Орехово»

м. «Планерная», выход на ул. Фомичевой,  
напротив дома 16, к. 5
м. «Сокол», у выхода на Ленинградский пр‑т, д. 74, 
около Шоколадницы
м. «Строгино», выход на ул. Таллиннскую,  
Строгинский б‑р, д. 30
м. «Тушинская», у выхода на Волоколамское шоссе,  
к р‑ну «Макдоналдс»
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
м. «Ясенево», выход на ул. Тарусскую,  
далее до ул. Вильнюсской, д. 3

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДОВАТЕЛЕЙ
6 и 7 апреля с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, Ленинские горы, д. 1, 
главное здание, холл 1‑го этажа
с 11 по 14 апреля с 10.00 до 16.00
МГТУ им. Н.Э.Баумана, ул. 2‑я Бауманская, д. 5, 
главный корпус, проходная №4
по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, ул. Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса №7, кабинет №219

ПОДПИСКА КО ДНЮ КОСМОНАВТИКИ
12 апреля с 12.00 до 16.00
ЗВЁЗДНЫЙ ГОРОДОК,  
на площади у Дома космонавтов

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по будням с 10.00 до 17.00
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46,  
газета «Бронницкие новости», тел. 464‑46‑05, 464‑42‑00
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 16,  
газета «Наше слово», тел. 442‑05‑45

Специально для наших читателей с 29 марта по 8 апреля открыта ДЕКАДА  
РЕДАКЦИОННОЙ ПОДПИСКИ НА «МК»! Во всех редакционных подписных пунктах «МК» 

 можно оформить подписку на газету на второе полугодие 2017 года по выгодным ценам.

РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

Автовыкуп
дороже всех

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

Аварийные, битые, подержанные
автомобили всех марок купим дорого в день 
обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 

Эвакуация — Москва, М.о. бесплатно. 
Профессионализм и порядочность

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

+7 (495) 532-59-05,
8 (926) 543-91-11, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

между тем они свидетельствуют, что во-
дители со стажем вождения до двух лет — самая 
безаварийная категория автолюбителей. И 
даже более того: ДТП, случившихся по их вине, 
с каждым годом становится все меньше! Так, 
в 2015 году количество аварий, совершенных 
ими, сократилось на 26,5% по сравнению с по-
казателями 2014 года, а водителями мопедов 
— аж на 45,9%. Причем по итогам 2016 года 
устойчивое снижение продолжилось: на 20% 
и 26% соответственно по сравнению с 2015 
годом. И произошло это не из-за ужесточе-
ния всяческих административных барьеров 
и штрафов, а только благодаря проведенной 
в стране реформе автошкол, которой ГИБДД, 
кстати сказать, усиленно противилась.

Суммарно же за два пореформенных года 
эти цифры составили 46,5% и 71,9% соответ-
ственно. То есть можно говорить о том, что 
введение новых программ обучения будущих 
«рулевых» способствовало беспрецедентному 
улучшению ситуации с аварийностью начинаю-
щих водителей. 

Также статистические данные ГИБДД пол-
ностью развенчивают созданный ею же миф о 
том, что начинающие водители — самые ава-
рийные. Поскольку из общего количества ДТП, 
совершенных из-за нарушений ПДД водителями 
транспортных средств, доля начинающих — 8%. 
Но самое интересное — это данные по сдаче 
экзаменов.

Неоднократно в конце прошлого года — 
начале этого представители Госавтоинспекции 
заявляли, что после введения новых правил 
приема экзаменов процент сдачи с первого 
раза упал, и обвиняли автошколы во всех гре-
хах. И это, кстати говоря, при том, что именно 
автошколы, а не государство в лице ГаИ, вы-
несли на своих плечах расходы по оснащению 
классов, площадок и машин в соответствии с 
экзаменационными требованиями.

Так вот цифры говорят о том, что ситуация 
со сдачей экзамена не ухудшилась, а улуч-
шилась, причем на самых сложных его этапах 
— практических экзаменах на площадке и в 
городе. если в 2015 году по старым правилам 

площадку с первого раза сдавали 73% курсан-
тов, то в 2016 году — 75% выпускников автошкол. 
Это при том, что площадку сдают и те, кто идет 
за правами на прицепы. раньше этого не было. 
Уверенную езду по городу демонстрируют 55% 
кандидатов, что на 5% больше, чем в 2015 году. 
а это реальная победа, поскольку по городу 
теперь катают 20–30 минут, да и сложность 
маневров значительно усложнилась, так же как 
и выросло их количество. 

Интересная ситуация с теоретическим — 
самым легким из всех экзаменов. как ни стран-
но, здесь процент успешной сдачи с первого 
раза действительно уменьшился, но не с 75 
до 44 процентов, как нас уверяли, а до 70%. 
можно предположить, что дополнительные 5 
вопросов на каждую из двух ошибок сыграли 
свою роль. Плюс ошибки в экзаменационных 
билетах, которые так никто и не поправил, дали 
себя знать.

Иначе говоря, даже беглый анализ офи-
циальных статистических форм говорит о том, 
что лукавили господа полицейские. Интересно, 
зачем? Не затем ли, чтобы прикрыть несураз-
ности созданного ими документа под красивым 
названием «административный регламент», в 
котором количество просто технических ошибок 
зашкаливает? Да и скрыть собственное неже-
лание ничего не делать, чтобы его исправить, 
— заодно?

Но самая большая интрига представлен-
ного документа кроется в количестве автошкол, 
которое указывает ГИБДД в отчете, — 8070 
образовательных учреждений. 

Все бы хорошо, да только есть одно «но»: на 
официальном сайте той же Госавтоинспекции 
в разделе «автошколы» значится 3538 орга-
низаций, прошедших проверку соответствия 
учебно-материальной базы и получивших за-
ключения. Возникает вопрос: а где остальные 
4500 автошкол? Это такая недоработка по опу-
бликованию списка официальных организаций 
на официальном сайте — забыли большую часть 
своих подопечных или в стране 4500 виртуаль-
ных автошкол, работающих без заключений 
ГИБДД, а то, может, и без лицензий. Но как 
тогда после окончания таких автокурсов до-
блестные полицейские допускают граждан к 
экзаменам? Ведь получатся, что из 2 млн еже-
годно выдаваемых ими водительских «корочек» 
больше половины недействительны и подлежат 
аннулированию? 

На наш же взгляд, аннулированию подле-
жит если и не сама ГИБДД, то уж ее нынешнее 
руководство, в очередной раз доказавшее свою 
полную профнепригодность и нежелание ме-
нять методы и стиль работы, а способное лишь 
«держать и не пущать», — однозначно…

Александр РОСТАРЧУК,
шеф-редактор портала «АвтоВзгляд».

ГИБДД, ограничив 
в правах начинающих 

водителей, скрыла 
от правительства 

правду о числе ДТП  
с их участием

Настояв на значительном 
ограничении прав и свобод 
начинающих водителей якобы 
ради повышения безопасности 
дорожного движения 
(соответствующие поправки 
в ПДД вступили в силу 4 апреля), 
ГУ ГИБДД МВД РФ если и не 
обмануло Правительство России, 
то намеренно ввело кабмин в 
заблуждение. Гаишники ничтоже 
сумняшеся перед подписанием 
поправок в ПДД «забыли» сообщить 
премьер-министру Медведеву 
статистические данные об авариях, 
случившихся по вине новичков, 
опубликовав их только на днях.

КТО
НА НОВЕНЬКОГО?

ВЫБОРЫ

ТРАГЕДИЯПРОБЛЕМА

КАДРЫ

ШОК

Неожиданная нелепая гибель известного 
петербургского политика, члена Совета 
Федерации Вадима Тюльпанова, стала еще 
одним ударом для города на Неве, только 
что пережившего теракт. Напомним, до 
того как стать сенатором, Тюльпанов 8 лет 
возглавлял Законодательное собрание 
Санкт-Петербурга. В час дня 4 апреля он 
общался с журналистами возле станции 
метро «Технологический институт», куда 
прибыл, чтобы возложить цветы на место 
трагедии. А уже через несколько часов умер 
сам — поскользнулся на полу в бане, уда-
рился головой, получил перелом основания 
черепа... Корреспондент «МК» отправилась 
на место трагедии. 

Здание в Огородном переулке, 5, — краси-
вый сталинский дом, на парковке хаотично стоят 
немытые авто, в парадных — вереница колясок. 
Спортивно-оздоровительный комплекс «Оазис», 
где после неудачного падения скончался сенатор 
Вадим Тюльпанов, занимает часть первого этажа. 
Ни сайта, ни рекламы у него нет — подъезжай 
к крошечному крыльцу и звони. Сейчас, после 
смерти сенатора, здесь все закрыто и на звонки не 
отвечают. Веранда «Оазиса» смотрит на обычные 
старые гаражи со ржавыми створками.

«Здесь семейное общежитие, — рассказывает 
«мк» местная жительница. — Отдельных квартир-
то и нет, кроме одной — там люди по комнате 
выкупали коммуналку. Но всякие серьезные ма-
шины тут бывали, особенно по утрам — около 
11 часов, — часто видела здесь такие большие 
черные джипы». «Никаких «пупков» тут не живет, 
обычные люди, — вторит мужчина, гуляющий у 
дома с ребенком. — И охраны специальной у этого 
комплекса не было, просто подъезжали машины, 
люди заходили в эту дверь. мы, простые смертные, 
туда не ходили».

«Там раньше был оздоровительный ком-
плекс, — рассказывает еще одна жительница 
района, работающая в соседнем доме. — Нам 
еще депутаты дарили абонементы. Там, в подвале, 
бассейн, тренажеры, хорошо было. Но потом нас 
перестали пускать, переделали в «Оазис», давно 
уже, в конце 90-х годов. Но, видимо, там было не-
плохо, если сам Тюльпанов ходил. Хотя я, честно, 
удивилась сначала: чего бы ему тут делать?»

муниципальный депутат артемий Галицын 
общался с Вадимом Тюльпановым за два часа до 
его гибели. Про поход в баню сенатор ему ничего 
не сказал. Они обсуждали предстоящую встре-
чу с замминистра мВД по поводу безопасности 
проведения кубка конфедераций. Тюльпанов его 
курировал. По словам Галицына, Тюльпанов часто 
бывал в Питере: он продолжал здесь жить, а на 
работу ездил в москву. 

«мк» поинтересовался в аппарате сенатора, 
почему он выбрал такое нефешенебельное место. 
«Вадим альбертович увлекался плаванием, посто-
янно ходил в бассейн, — комментируют ситуацию 
сотрудники. — О каком-то конкретном любимом 
месте говорить сложно, тем более в Петербурге, 
Вадим альбертович много времени проводил в 
москве или командировках по стране».

— Насколько можно верить информации, 
что у сенатора стало плохо с сердцем?

— Точно сказать пока нельзя, вскрытия еще 
не было. После все будет ясно.

единственное внятное объяснение присут-
ствия Тюльпанова в «Оазисе» — привязанность к 
знакомым местам, ведь недалеко отсюда, в муни-
ципальном округе Дачное кировского района, он 
начинал свою политическую карьеру.

Опровергает возможные проблемы с серд-
цем у Тюльпанова и его коллега по комитету Со-
вета Федерации по регламенту и организации 
парламентской деятельности, сенатор Вячес-
лав Тимченко. «Вадим альбертович был очень 
энергичным человеком, находился в постоянном 
движении. Я не думаю, что у него могли быть про-
блемы со здоровьем или он страдал сердечной 
недостаточностью. Он всегда был в разъездах, не 
стоял на месте. Выезжал в регионы по выборам. 
Сегодня он должен был вылететь в Туркменистан 
по заданию Совета Федерации, а 17 апреля — воз-
главить группу по инспектированию стадиона в 
ростове-на-Дону. Трагичная гибель Вадима — ис-
ключительно несчастный случай. Нам всем будет 
очень его не хватать». 
P.S. По последним данным, причиной смерти Ва-
дима Тюльпанова все же стала  «острая сердечная 
недостаточность и другие формы острой ише-
мической болезни сердца». Об этом со ссылкой 
на данные экспертизы сообщила пресс-служба 
сенатора. 

Анастасия СЕМЕНОВИЧ, Павел ИВАНОВ.

НЕЛЕПАЯ СМЕРТЬ 
В «ОАЗИСЕ»
Сенатор Вадим 
Тюльпанов погиб в здании 
общежития в родном 
Кировском районе
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Но все может измениться уже в 
ближайшее время. Врачебная тай-
на может тоже стать предметом 
торга, если власти поддержат раз-

работанные минфином поправки к законопро-
екту, разрешающие допуск страховщиков к све-
дениям о физических лицах, составляющим 
врачебную тайну.

Зачем, собственно, им понадобились дан-
ные о том, у кого геморрой, а у кого шалит ар-
териальное давление? Главное обоснование к 
появившемуся законопроекту: российские стра-
ховщики устали бороться с пациентами, которые 
так и норовят получать выплаты без убедительных 
оснований. В обмен на такие сведения стра-
ховщики обещают снизить стоимость полисов 
страхования жизни, здоровья, от несчастных 
случаев, от болезни и пр.

Надо отметить, что и сегодня компании 
вправе получить информацию о диагнозе сво-
их подопечных. Но лишь в том случае, если сами 
пациенты на это согласны. Однако эксперты 
Всероссийского союза страховщиков (ВСС) жа-
луются, что в половине случаев врачи их запросы 
не удовлетворяют — пациенты не хотят, чтобы об 
их болячках было известно широкому кругу лиц. 
В результате страховки приходится выплачивать 
даже в тех случаях, когда документы, представ-
ленные застрахованными, выглядят сомнительно. 
«Иногда представляются документы, например, 
о несчастном случае, подтвердить подлинность 
которых сложно. И если бы перед выплатами 
компании могли доподлинно узнать у врачей, от 
чего же лечился человек и лечился ли он вообще, 
это было бы существенным подспорьем. Бывают 
случаи, когда оказывается, что человек лечился 
совсем по другому поводу или вовсе не обра-
щался за помощью в медучреждение. Понятно, 
что перед выплатой компании хотят убедиться в 
добросовестности клиентов», — рассказал «мк» 
один эксперт, пожелавший остаться неизвест-
ным. Сам ВСС отмечает, что из-за мошенников 
только в 2016 году страховщики потеряли около 
25 миллиардов рублей.

В общем, страховщики в данной ситуации 
выглядят какими-то простаками, которых так и 
норовят обмануть и кинуть на каждом шагу, а они 
даже не могут возразить. Но если б это было и 
вправду так, очереди за страховками растяну-
лись бы на многие километры. а этого нет — 
судя по тому, как активно компании названивают 
клиентам по личным телефонам и предлагают 
им приобрести те или иные страховые пакеты. 
кроме того, известно немало историй о том, что 
получить страховые выплаты при наступлении 
страхового случая чрезвычайно сложно.

Но иногда страховку приходится покупать в 
обязательном порядке. Например, при оформ-
лении ипотечного кредита обязательно застра-
ховать свою жизнь. Одна знакомая с диагнозом 

...СТРАХ 
ПОТЕРЯЛИ
рак молочной железы на ранней стадии (а это 
сегодня лечится в 90–98% случаев) по этой при-
чине просто вынуждена скрывать состояние 
своего здоровья. «когда я позвонила в одну из 
страховых компаний просто поинтересовать-
ся, во что мне обойдется страхование жизни с 
моим диагнозом, выяснилось, что цена полиса 
отличается от цены полиса здорового человека 
в 150 раз», — рассказывает она.

Грабительские цены на полисы и проблемы 
при получении страховых выплат — вот главная 
причина, которая тормозит развитие рынка стра-
ховой медицины в россии. Однако компании хотят 
получать деньги с клиентов быстро, много и без 
лишних проблем. В сущности, это и есть основная 
причина появления нового законопроекта.

Но главное в том, что, получив законода-
тельный механизм доступа к врачебной тай-
не, сотрудники страховых компаний окажутся 
перед соблазном серьезных злоупотреблений. 
«Заметьте, что в случае принятия такого закона 
страховщики получат доступ к врачебным тайнам 
не только своих клиентов — любых пациентов! — 
говорит председатель всероссийской лиги па-
циентов известный правозащитник александр 
Саверский. — И может начаться торговля меди-
цинской документацией различным банкам, ее 
начнут продавать под кредиты и т.д.»

Этот сценарий не так уж и маловероятен в 
стране, где появления цивилизованного рынка 
страхования пытаются добиться какими-то со-
всем уж нецивилизованными методами. 

Екатерина ПИЧУГИНА.

Мнение эксперта 
Максим ДАНИЛОВ, вице-президент 
Всероссийского союза страховщиков: 
«Данный законопроект больше нужен застра-
хованным, чем страховщикам. Дело в том, 
что сейчас застрахованный человек должен 
самостоятельно пройти по всем медицин-
ским учреждениям, собрать необходимые 
документы и принести их в страховую ком-
панию. Но это неудобно, и на это необходимо 
потратить много времени. Поэтому конечным 
бенефициаром будет застрахованный. Таким 
образом, он решит для себя проблему сбора 
документов. кроме того, чем быстрее стра-
ховщик соберет полную информацию, тем 
быстрее его клиент получит выплату. Что 
касается страховщика, то чем больше он вла-
деет информацией о причинно-следственной 
связи возникновения страхового случая, тем 
проще ему бороться с мошенничеством, ко-
торое набирает обороты. В мире на личное 
страхование приходится более 80% финан-
совых мошенничеств. В рФ считаются со-
мнительными до 10% выплат. 

Важно также понимать, что по данно-
му законопроекту страховщик не получает 
доступа к врачебной тайне клиента во всех 
аспектах, а только в рамках закрытого переч-
ня информации, которая нужна для того, что-
бы установить причинно-следственную связь 
в рамках конкретного страхового случая. 
Допустим, если у человека инвалидность, 
связанная с опорно-двигательным аппара-
том, то страховщику никто не предоставит 
информацию о болезнях клиента, которые у 
него были 20 лет назад. То есть идет полная 
привязка информации к страховому случаю. 
За границей такая практика распространена: 
во всех развитых странах страховщики имеют 
доступ к конкретной информации, связанной 
с обоснованностью их выплат».
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С Михаилом Саакашвили ее дороги разошлись: 
она его в упор не видит

Мария Гайдар получила новую должность 
на Украине. Президент Петр Порошенко 
назначил ее своим внештатным советни-
ком. Можно считать это повышением, ведь 
последняя официальная должность Марии 
в Незалежной — помощник главы одесской 
облгосадминистрации под руководством 
Михаила Саакашвили.

Вообще-то экс-президент Грузии, получив на-
значение в Одесскую область, пригласил марию 
Гайдар на должность своего заместителя. Но про-
держалась она на посту менее года — с июля 2015-го 
по май 2016-го. Украинским патриотам не очень нра-
вилось, что страной руководят «приглашенные ме-
неджеры». И если «европейцев» типа абромавичуса и 
Яресько терпели, то остальных, включая грузинскую 
команду Саакашвили, откровенно недолюбливали. 
а уж россиянку машу Гайдар начали поносить с 
самого начала: ее называли и «кацапкой», и «аген-
том кремля». Не помогло и получение украинского 
гражданства в августе 2015-го, выданное ей лично 
президентом Петром Порошенко. На должности 
замгубернатора мария честно пыталась совладать 
с украинским здравоохранением и социалкой — на-
правлением, за которое она отвечала. Но, как и всем 
заезжим управленцам, ей не удалось вписаться в 
устоявшуюся украинскую систему взаимоотноше-
ний. После того как из киева в очередной раз не 
дошли деньги на выплаты матерям и ветеранам аТО, 
волонтеры чуть не порвали Гайдар. ей посоветовали 
«снять кокошник» и заняться делом.

 При этом у марии оставалось гражданство 
россии, а это, как настаивали украинские патриоты, 
— нарушение. Человек с двойным гражданством не 
может занимать госдолжность. После вступления 

в действие нового закона о госслужбе Гайдар 
пришлось с должностью расстаться. 

Так мария превратилась из замгубернатора 
в помощника Саакашвили. Правда, при этом она 
стала депутатом областного совета от Блока 
Петра Порошенко. После того как губернатор 
Саакашвили со скандалом оставил свою долж-
ность и взялся за самостоятельный политический 
проект, мария заявила, что уходит за ним. 

При этом Гайдар осталась депутатом облсо-
вета и раз в три месяца наведывалась в город на 
заседания. а потом исчезала. рядом с Саакашвили 

при этом ее никто не видел. Ходили слухи, что ма-
рия тихо уехала обратно в москву. Однако потом 
знающие люди сообщили, что Гайдар обоснова-
лась в киеве. Там у нее кабинет, где она предостав-
ляет платные медицинские консультации. между 
делом мария занялась поэзией — слагает вирши 
на украинском языке. Но для безбедной жизни 
на Украине всего этого оказалось маловато. Вот, 
говорят, и выбрала себе Гайдар нового покрови-
теля. Но для начала ей пришлось отказаться от 
прежнего. Причем публично. 

Одесситы были очень удивлены, что в на-
чале апреля Гайдар вновь появилась в их городе 
и даже открыла свою общественную приемную. 
Журналистам местного телеканала мария рас-
сказала, что ее пути с «командой реформаторов» 
михаила Саакашвили разошлись. По ее словам, 
ей «не за кем идти в «рух нових сил». Это полити-
ческое движение, созданное Саакашвили. 

Президент Порошенко девушку услышал. 
Поскольку глава Украины рассорился со своим 
грузинским другом, ему теперь любой повод 
«укусить» бывшего товарища — в радость. По-
нятно, что должность внештатного советника 
— не бог весть что. Однако мария числится при 
деле и при деньгах опять же. 

Елена ГАМАЮН.

ЧТО МАРИЯ ГАЙДАР 
НАСОВЕТУЕТ ПОРОШЕНКО

Центр 
«Оазис»,  
где умер  
Вадим 
Тюльпанов.

Во Франции прошел второй тур теледебатов 
в преддверии выборов президента респу-
блики. На этот раз в них участвовали все 
11 кандидатов, а не только пять «главных». 
Наиболее убедительным из них, по мнению 
зрителей, оказался крайне левый политик 
Жан-Люк Меланшон, а Эммануэль Макрон, 
которому пророчат победу на выборах, 
попал только на второе место. Нынешний 
раунд оказался еще более жарким, чем 
предыдущий: «мелкие» кандидаты, которым 
наконец-то дали слово, осыпали конкурен-
тов упреками, но и фавориты гонки в долгу 
не остались. Самая ожесточенная словесная 
перепалка произошла между главными пре-
тендентами на кресло президента — Эмма-
нуэлем Макроном и Марин Ле Пен. 

Второй раунд теледебатов прошел под ло-
зунгом «равенство». каждому из 11 кандидатов 
(даже если их шансы на победу стремятся к нулю) 
дали одинаковое количество времени, чтобы вы-
сказаться, — 18 минут. Политики уделили внимание 
не только своим словам, но и внешнему виду. На-
пример, крайне левые кандидаты Филипп Путу и 
Натали арто пришли в подчеркнуто повседневной 
одежде, чтобы выглядеть «своими» в глазах целевой 
аудитории — рабочих и мелких служащих. 

Но королем дебатов все равно стал их коллега, 
левак и лидер движения «Непокоренная Франция» 
Жан-люк меланшон. Благодаря своему остроумию 
он полностью затмил всех левых политиков, вклю-
чая социалиста Бенуа амона. По опросу компании 
elabe, 25% респондентов сочли меланшона самым 
убедительным оратором на прошедших дебатах. 
а экс-министр экономики макрон может похва-
статься только 21%. Вслед за ним идут бывший 
премьер-министр Франсуа Фийон (15%) и ультра-
правый кандидат марин ле Пен (11%). 

меланшон всегда считался прекрасным ора-
тором. В своих речах политик яростно обруши-
вался на политический истеблишмент, чем даже 
заслужил сравнение с американским президентом 

Дональдом Трампом. лидера «Непокоренной Фран-
ции» также можно назвать настоящим шоуменом. 
Однажды он умудрился выступить на двух митингах 
одновременно при помощи своей голограммы. 

Во французской прессе всерьез обсуждается 
возможность объединения левых под началом 
меланшона. если уже обреченный на провал со-
циалист амон откажется от своего участия в пользу 
меланшона, крайне левый политик получит шанс 
выйти во второй тур. 

«результаты дебатов лишний раз подтверж-
дают, что меланшон — известный трибун, — от-
метил в беседе с «мк» профессор факультета 
международных отношений СПбГУ Руслан 
КОСТЮК. — С другой стороны, его разрыв с теми, 
кто сейчас на 1–2-м месте, по опросам, очень 
значителен, а времени остается немного. Он мог 
бы выйти во второй тур, если бы у левых была 
единая кандидатура. Но на сегодняшний день 
заявления меланшона и амона показывают, что 
ни тот, ни другой не готовы отказываться от уча-
стия в выборах». 

Отличились на дебатах и главные соперники: 
макрон и ле Пен. «Вы повторяете всю ту же ложь, 
которую мы слышали из уст вашего отца последние 
30 лет», — обратился экс-министр к ле Пен. лидер 
«Национального фронта» в ответ заявила: «Вы не 
должны притворяться чем-то новым, в то время 
как вашим речам по крайней мере лет 50».

кандидат от «Новой антикапиталистической 
партии» Филипп Путу стал настоящим чемпионом 
по нападкам на оппонентов. Франсуа Фийону он 
напомнил про коррупционный скандал, связанный 
с его женой Пенелопой, а ле Пен — про дело, 
согласно которому она нанимала фиктивных по-
мощников в европарламент. Фийон в ответ при-
грозил Путу судебным разбирательством, а ле 
Пен попыталась изобразить жертву политических 
преследований. «Очень иронично с вашей стороны 
притворяться жертвой, в то время как вы ставите 
мусульман и иммигрантов в положение жертв», — 
отметил социалист амон. 

«Для ле Пен после дебатов ничего не изме-
нится, — продолжает руслан костюк. — У «Нацио-
нального фронта» очень стабильная электоральная 
база. Уже с 2014 года ее партия на выборах раз-
ного уровня получает 22–25% голосов. Пока этого 
вполне достаточно, чтобы выйти во второй тур. 
Что касается макрона, у него база очень колеблю-
щаяся. В последние время у многих французских 
политологов и журналистов есть сомнения, что он 
сможет сохранить эту свою гетерогенную базу». 

Последние опросы показывают, что макрон 
и ле Пен могут набрать по 25% голосов в первом 
туре президентских выборов, который пройдет 
23 апреля. Франсуа Фийон идет следом за ними с 
17,5%, а меланшону достается только 15,5%. 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

11 РАЗГНЕВАННЫХ 
КАНДИДАТОВ
Аутсайдер французских 
президентских выборов 
неожиданно победил 
в дебатах

Шокирующая трагедия разыгралась в ита-
льянском городе Римини, в порту которого 
был обнаружен чемодан с мертвой девуш-
кой внутри. По данным местных СМИ, речь 
идет о 27-летней Катерине Лактионовой.  
В посольстве России в Италии «МК» со-
общили, что местным властям отправлен 
официальный запрос с целью подтвержде-
ния личности погибшей. Дипломаты узнали 
об инциденте из СМИ. По версии итальян-
ских медиа, девушка умерла от анорексии, 
а в чемодан ее «упаковала» мать.

И катерина, и ее мать уже некоторое время 
жили в Италии, имели там вид на жительство. Это 
и дало возможность по отпечаткам установить 
личность девушки (если, конечно, это не ошибка 
или не дезинформация местных СмИ).

Отмечается, что чемодан с телом был най-
ден еще 25 марта. За день до этого, по данным 
итальянских газет, страну по неизвестным при-
чинам покинула мать покойной.

если верить изданию il resto del carlino, 
о причастности матери к страшной находке 
стало известно от ее друга, проживающего в 
Италии. Якобы женщина, узнав, что тело ее до-
чери найдено, сама позвонила ему и обо всем 
рассказала.

По этой версии, катерина страдала ано-
рексией. к моменту смерти она весила менее 40 
кг, неоднократно обращалась в медучреждения 
за помощью. когда же она умерла — предпо-
ложительно, на глазах матери, — последняя, по 
переданным ее другом словам, «сошла с ума от 
горя» и поэтому решила избавиться от тела и ото 
всех воспоминаний о трагедии.

il resto del carlino сообщает, что проку-
ратура римини уже открыла дело по фактам 
неоказания помощи недееспособному лицу и 
попытки скрыть тело (это грозит реальными 
тюремными сроками).

В прокуратуре «мк» подтвердили, что рас-
следование гибели россиянки (имя ее не было 
озвучено из соответствующих соображений) 

начато — это происходит автоматически по 
факту обнаружения трупа: «Признаков насиль-
ственной смерти на теле обнаружено не было». 
Что касается матери, то, как отметил наш со-
беседник, пока она может быть допрошена в 
качестве свидетеля.

Ренат АБДУЛЛИН.

МАМА  СДАВАЛА 
В БАГАЖ…
В порту Римини 
обнаружен чемодан 
с мертвой россиянкой 
внутри
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КРОССВОРД

ЮБИЛЕЙ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Армейский «выпуск-
ник». 4. Спортсмен, участвующий в конкуре. 10. 
Ошибка стратега. 11. Дикая кошка «в камуфля-
же». 13. Внезапная конструктивная мысль. 14. 
Ласка во взоре красавицы. 15. Бесконечность 
за пределами атмосферы. 16. Ядовитая австра-
лийская змея семейства аспидов. 18. Пояс, 
который мешал барышне глубоко вздохнуть. 
20. «Ревизия» счетчиков воды в квартире. 22. 
Обесценивание денег, вызванное чрезмер-
ным увеличением их выпуска в обращение. 23. 
Звездный статус Нострадамуса. 24. Сложная 
задача, требующая разрешения. 27. Уличное 
средство связи для тех, кто забыл мобильник. 
30. Лодырь, изгнанный пчелами-труженицами 
из улья. 32. «Белый кораблик», плывущий по 
небу. 34. Богач, который никогда не подает 
нищим. 35. Вода из автомата, стакан которой 
когда-то стоил одну копейку. 36. Парковое 
сооружение в виде пещеры. 38. «Пепельни-
ца» на автобусной остановке. 39. Пельмени в 
итальянской кухне. 40. Очень твердый камень, 
первоначально употреблявшийся для высе-
кания огня. 41. «Футляр» с горошинами. 42. 
Фрагмент фильма.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Музыкант, управляющий 
оркестром или хором. 2. Стихия, о которой 
оповещает герой песни Максима Горького. 3. 
Багряный убор, который лес роняет осенью. 
5. Юнец, «страдающий ринитом». 6. Верхний 
слой почвы, густо заросший травой. 7. Часы, 
без которых Новый год в России не наступает. 
8. Комната в коттедже, где хозяева завтрака-
ют, обедают и ужинают. 9. Короткое рабочее 
совещание в начале недели. 10. Птица, чей 
клюв напоминает реторту. 12. Первая часть 
трилогии Льва Толстого. 17. Приживальщик с 
хорошим аппетитом. 19. Эхо далекой войны. 
20. Клиент хирурга на операционном столе. 21. 
Неопределенный «а» в английском языке. 25. 

Черный мошенник на рынке недвижимости. 26. 
Снаряжение военнослужащего, кроме оружия 
и одежды. 27. Русский народный музыкальный 
инструмент, заменяющий хлопки в ладоши. 
28. Месяц, заканчивающийся праздновани-
ем Хеллоуина. 29. Громкий выкрик из зала с 
места. 31. Человек, готовый убить за веру. 33. 
«Зажигалка» из сказки датского писателя. 34. 
Форум глав стран БРИКС. 37. Первобытный 
запрет. 38. Сапоги из шкуры оленя.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 5 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Рашпиль. 4. Памперс. 10. Саквояж. 11. Оркестр. 13. Отец. 14. Чета. 15. 
Неприязнь. 16. Опушка. 18. Ерунда. 20. Болонка. 22. Растение. 23. Котлован. 24. Стандарт. 27. 
Личность. 30. Обновка. 32. Пальто. 34. Сценка. 35. Голодовка. 36. Тетя. 38. Герб. 39. Асфальт. 
40. Таможня. 41. Кулинар. 42. Система.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Рядовой. 2. Плац. 3. Лавина. 5. Ателье. 6. Путч. 7. Сарафан. 8. Ожерелье. 
9. Полярник. 10. Секунда. 12. Ресница. 17. Континент. 19. Рогоносец. 20. Бунгало. 21. Аптечка. 
25. Теплота. 26. Тонкость. 27. Ловкость. 28. Траншея. 29. Спутник. 31. Ламбада. 33. Ограда. 
34. Сапоги. 37. Ясли. 38. Гнет.

МОСКВА, М. «КИТАЙ-ГОРОД». ул. Маросейка, 9/2, стр.1, 
8-800-100-81-75; 8(499)705-68-28  

www.flotrusich.ru
КРУИЗ НА ТЕПЛОХОД 

«РУСЬ ВЕЛИКАЯ» и «РОДНАЯ РУСЬ»

КОМУ-ТО АРХАНГЕЛЬСК и ПИТЕРА НОЧИ 
ОТКРЫТЫ ПРОДАЖИ НА 2018 г.

01.09.2017–
26.09.2017
Керченский
пролив 

«ВОТ ОНА КАКАЯ — СТОРОНА РОДНАЯ»
МОСКВА–КАЛЯЗИН–УГЛИЧ–КОСТРОМА–ПЛЕС–
Н.НОВГОРОД–САМАРА–ВОЛГОГРАД–ИЛЬЁВКА–
(ЭЛИСТА)–РОМАНОВСКАЯ–ЕЙСК (ТАМАНЬ — ТЕМРЮК 
ВУЛКАН ГЕФЕСТ; КЕРЧЬ (3 ДНЯ: СЕВАСТОПОЛЬ, ЯЛТА)–
РОСТОВ-НА-ДОНУ (АЗОВ)–ВОЛГОГРАД–КАМЫШИН–
САРАТОВ–САМАРА–КАЗАНЬ–ЧЕБОКСАРЫ–
Н.НОВГОРОД–ЯРОСЛАВЛЬ–МОСКВА

01.10.2017–
15.10.2017
Азовское море
Керченский
пролив 

«У МОРЯ, У СИНЕГО МОРЯ»
САМАРА–САРАТОВ–ВОЛГОГРАД–ИЛЬЕВКА (ЭЛИСТА, 
КОСТОМАРОВО (КОМПЛЕКС ПЕЩЕРНЫХ ХРАМОВ VIII–X вв.)–
РОМАНОВСКАЯ–ЕЙСК–КЕРЧЬ (3 ДНЯ: СЕВАСТОПОЛЬ, 
ФЕОДОСИЯ, ЯЛТА, СУДАК, БАХЧИСАРАЙ) РОСТОВ-НА-ДОНУ 
(АЗОВ)–КОНСТАНТИНОВСК–ИЛЬЕВКА–КАМЫШИН–
САРАТОВ (ТАРХАНЫ)–БАЛАКОВО–ХВАЛЫНСК–САМАРА

01.06.17–
13.06.17
23.06.17–
05.07.17
06.08.17–
18.08.17

В ВЕРХОВЬЕ КАМЫ
Н.НОВГОРОД–ЧЕБОКСАРЫ (ЙОШКАР-ОЛА)–ЧИСТОПОЛЬ–
САРАПУЛ (ИЖЕВСК)–НИЖНЕКАМСК–ПЕРМЬ–БЕРЕЗНИКИ 
(УСОЛЬЕ, СОЛИКАМСК,ЧЕРДЫНЬ)–ПЕРМЬ (КУНГУР)–
ЧАЙКОВСКИЙ (г. ВОТКИНСК)–ЕЛАБУГА–ТОЛЬЯТТИ–
САМАРА (ТАШЛА)–ТОЛЬЯТТИ–БУЛГАР–КАЗАНЬ–СВИЯЖСК–
МАКАРЬЕВ–(ДИВЕЕВО; МУРОМ)–Н.НОВГОРОД                                                                 
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В этом году факультет журналистики МГУ 
празднует свое 65-летие, а также 70-летний 
юбилей журналистского образования в Мо-
сковском университете. Журналистика в 
этом сезоне впервые вошла в перечень пред-
метов олимпиады «Покори Воробьевы горы!», 
которую проводят МГУ и газета «МК». Мы по-
просили декана факультета Елену Вартанову 
рассказать о новых трендах в подготовке 
современных акул пера и о том, чем сейчас 
живет легендарный журфак.

— Елена Леонидовна, 2017 год — юби-
лейный для журфака. Как факультет отме-
чает это событие? 

— За 65 лет своего существования факультет 
окончили более 27 тысяч студентов. Выпускников 
журфака сегодня можно встретить практически 
в любой редакции, а это значит, что они — не-
отъемлемая часть российской журналистики. 
По результатам рейтинга «100 вузов, осущест-
вляющих подготовку бакалавров для медийной 
индустрии», подготовленного Министерством 
связи и массовых коммуникаций РФ в 2014 году, 
наш факультет уверенно занимает 1-е место в 
России. В 2016 году он стал единственным рос-
сийским факультетом, который вошел в рейтинг 
лучших вузов мира QS по специальности «СМИ 
и коммуникации».

Для факультета юбилейный год не столь-
ко время торжеств, сколько период серьезной 

работы. Начал работать студенческий медиа-
холдинг, в котором ребята уже на студенческой 
скамье осваивают основы профессии. На фа-
культете открылось несколько творческих ла-
бораторий практиков индустрии К.Клейменова, 
Д.Медникова, Н.Картозии, С.Паранько. Продол-
жают работать мастерские Э.Мацкявичюса, 
Г.Балтаевой, Д.Хаустова, Д.Губерниева. Мы го-
товимся к осенней международной конференции 
европейских преподавателей журналистики, 
готовим дискуссии о будущем журналистики с на-
шими выпускниками. И, конечно, мы продолжим 
наш ставший известным в столице проект «От-
крытый журфак» — публичные лекции препода-
вателей и известных журналистов-выпускников 
факультета в парке Горького и на ВДНХ. 

— В чем отличие подготовки журнали-
стов в МГУ от других вузов?

— Факультет журналистики соединяет 
классическое фундаментальное образование 

с современными инновационными практико-
ориентированными методиками преподавания 
журналистики. Это создает уникальную атмосфе-
ру творчества на журфаке, потому что студенты 

не только осваивают русский язык, литературу, 
историю, экономику, социологию, правоведе-
ние, но и могут применить полученные знания 
для того, чтобы создать студенческие медиа. То 
внимание, которое мы в последние годы уделяем 
студенческому медиахолдингу, телевидению, 
радио, онлайн-изданиям, говорит о соединении 
фундаментальности, традиций с современно-
стью, инновациями. 

— Что, на ваш взгляд, является наиболее 
важным в подготовке профессионального 
журналиста в XXI веке? 

— Подготовка медиапрофессионала в XXI 
веке опирается на те же принципы и техноло-
гии, которым более ста пятидесяти лет. Именно 
столько лет назад зародилось журналистское 
образование в Европе, США и, конечно, в России. 
С одной стороны, журналист должен обладать 
широким кругозором, поэтому формирование 
базы фундаментальных знаний является важным 
направлением деятельности университета. С 
другой стороны, развитие творческого потен-
циала каждого человека — это еще одна важная 
особенность подготовки журналиста. А еще он 
должен знать экономические и правовые реалии 
того общества, в котором живет, и формирование 
такого знания — тоже задача факультета. 

В то же время нам важно не «засушить» 
таланты, с которыми ребята к нам приходят. 
Важно, чтобы, осваивая науки и технологии 

профессионального творчества, студенты со-
хранили свой, неповторимый взгляд на мир, 
общество, на то, что происходит вокруг них. Нуж-
но сформировать в них социальное неравно-
душие, волю, смелость и любознательность. 
Важна и хорошая физическая форма, умение 
справляться со стрессами, которые профессия 
часто привносит в жизнь журналиста. 

— Насколько популярна в наше время 
профессия журналиста?

— Уверена, что профессия журналиста се-
годня очень популярна. Конкурс на 196 бюджет-
ных мест у нас достаточно большой для такого 
приема: 6 человек на место — это в сумме более 
тысячи абитуриентов. Кроме того, наши Дни от-
крытых дверей привлекают к нам не только потен-
циальных абитуриентов, но еще и их родителей, 
друзей, а также младших школьников, которые 
зачастую не думают о выборе профессии, а про-
сто интересуются, что же такое журналистика. 

Весенний День открытых дверей на журфаке 
(он пройдет 8 апреля) — своеобразный индикатор 
популярности профессии журналиста среди 
школьников накануне вступительной кампании. 
Уже 8 лет подряд весной мы подводим итоги 
конкурса школьных СМИ. Число заявок на этот 
конкурс растет: в 2017 году 329 участников пред-
ставляют все регионы России. 

— В этом году журфак впервые принял 
участие в олимпиаде «Покори Воробьевы 

горы!». Каковы итоги нынешнего года и даль-
нейшие перспективы участия факультета в 
проекте?

— Действительно, в 2017 году в МГУ впервые 
прошла олимпиада «Покори Воробьевы горы!» 
по журналистике. В ней приняли участие 1605 
школьников из 79 регионов России. Задания 
олимпиады были сложные, они были нацеле-
ны на проверку школьных знаний по русско-
му языку, литературе, истории, к тому же они 
должны были выявить способность школьников 
по-журналистски подойти к раскрытию темы. 
Но участники справились со всеми трудностя-
ми. Проявили изобретательность, нашли не-
стандартные подходы к раскрытию таких глу-
боких тем, как «Образы защитников Древней 
Руси», «Мои размышления по поводу повестей 
Н.В.Гоголя», «Восстание Пугачева глазами моего 
современника». 

Победителями и призерами олимпиады 
стали ребята из 14 регионов нашей страны. Счи-
таем, что олимпиада показала: в российских 
регионах много талантливых — творческих и 
пишущих — ребят, способных к журналистике. 
Отрадно, что чуть меньше половины участников 
— это школьники 5–9-х классов. Проект оказался 
для факультета и интересным, и перспективным, 
безусловно, он продолжится и в следующем 
году.

Светлана ЦИКУЛИНА.

ЖУРФАКУ МГУ — 65!
За это время факультет 
окончили более 27 тысяч 
студентов

Сергей Лозница в эти дни заканчивает работу 
над художественным фильмом «Кроткая» по моти-
вам одноименного произведения Достоевского. 
Это третья работа в полнометражном игровом 
кино после дебюта «Счастье мое» и экранизации 
повести Василя Быкова «В тумане» известного во 
всем мире документалиста. Сергей Лозница вырос 
в Киеве, изучал режиссуру во ВГИКе, работал на 
Студии документального кино в Санкт-Петербурге, 
а с 2008 года снимает игровое и документальное 
кино в Европе. 

— Если бы ваш фильм назывался не 
«Аустерлиц» — многие не понимают, что это 
такое, и ассоциации рождаются разные, — 
а «Бухенвальд» или «Освенцим», пошел бы 
на него зритель?

— Мне трудно сказать, какого зрителя вы 
имеете в виду и о каких «многих» говорите. На-
звания приходят ко мне вместе с идеями самих 
картин, и я никогда не подбираю название, исходя 
из каких-то прагматических соображений. Вы 
имеете в виду российского зрителя? Вы полагаете, 
что топоним «Освенцим» ему лучше знаком — 
более симпатичен, — чем топоним «Аустерлиц»? 
А как же Толстой? Это замечательно, что рожда-
ются разные ассоциации! К тому же я не снимал 
в Освенциме, поэтому такое название не было 
бы корректным. 

— Что в одноименном романе Винфрида 
Зебальда так вас поразило, что вы начали 
работу над фильмом? Можно ли «Аустерлиц» 
рассматривать как подготовку к большому 
проекту «Бабий Яр»?

— Такой прямой связи — прочитал Зебальда, 
начал снимать фильм — нет. Связь эта подсо-
знательная. Просто случилось так, что, работая 
над фильмом, я эту связь почувствовал. Пола-
гаю, что те, кто прочел Зебальда, тоже смогут за 
этой аллюзией последовать. Да, я сейчас изучаю 

огромный корпус материалов по исто-
рии холокоста. Импульс побывать в 
мемориале лагеря смерти тоже, 
полагаю, пришел в тот момент, 
когда я начинал подготовку 
к «Бабьему Яру». Опять же 
я бы не проводил таких 
прямых связей — преды-
дущая картина всегда есть 
подготовка к следующей, 
каковы бы ни были их 
темы. Речь идет о работе 
с киноязыком, со структу-
рой, с формой. С этой точки 
зрения «Аустерлиц» стал для 
меня важным опытом. 

— Андрей Кончаловский, 
снявший «Рай», говорит о том, 
что появление подобных картин 
необходимо уже по той причине, что 
память о страшном прошлом исчезает 
из сознания людей, а это должна быть не-
заживающая рана. Испытывают ли сегодня 
немцы комплекс вины? Лет десять назад он 
был, и в кино это чувствовалось. 

— Полагаю, это вопрос к немцам — что они 
испытывают. Я думаю, что без знания собственной 
истории общество не может состояться, не может 
считаться цивилизованным. Забвение или фаль-
сификация истории равносильны смерти социума. 
Отрицая свое прошлое, каким бы трагическим оно 
ни было, отказываясь признавать преступления 
своих родителей и дедов, предавая забвению 
имена жертв, современники становятся сооб-
щниками палачей и злодеев прошлых поколений. 
В таком случае не происходит развития, история 
не свершается, длится дурная бесконечность. Об 

этом на днях написала Ольга Седакова в статье 
«Работа горя. О живых и непогребенных». Седакова 
цитирует Александра Эткинда, автора книги «Ис-
калеченный траур. Истории неумерших в стране 
непогребенных»: «Россия — страна, где миллионы 
остались непогребенными, и репрессированные 
возвращаются как зомби, не вполне ожившие 
мертвецы». Что же касается темы холокоста, то, 
на мой взгляд, в кино в отличие от литературы эта 
тема разработана еще крайне слабо. И да, конеч-
но, холокост всегда будет оставаться предметом 
художественного исследования — как главная 
катастрофа XX века. 

— Вы сказали в одном интервью, что со-
мневаетесь в необходимости музеев в быв-
ших концлагерях. Почему? Я в свои юные 
годы посетила Заксенхаузен, и он произвел 
на меня сильнейшее впечатление. Значит, 
смысл есть?

— Я побывал во всех мемориалах концлагерей 
на территории Германии, и в моем представлении 
место, где «работе памяти» поставлено мень-

ше всего препятствий, — мемориал в 
Берген-Бельзене. Каменная плита 

с именами погибших. Павильон 
из стекла и камня с фото-

графиями и документами. 
И больше ничего. Место, 

где меньше всего аттрак-
ционов и больше всего 
почтения к умершим. 
В сущности, каждая из 
этих локаций — и Зак-
сенхаузен, и Дахау, и 
Бухенвальд — клад-

бище. Там в земле по-
коится прах сотен ты-

сяч невинно убиенных и 
непогребенных жертв. Во 

всех культурах, в том числе 
и в европейской, существуют 

ритуалы посещения кладбищ, 
кодексы поведения — как себя вести, 

какие молитвы читать, какую одежду умест-
но надевать и так далее. Почему-то — к моему 
глубочайшему изумлению — в мемориалах/музеях 
концлагерей эти кодексы не соблюдаются. Более 
того, мы оказываемся в парадоксальной ситуа-
ции, когда посетителю Дахау или Заксенхаузена 
предлагают ознакомиться с устройством газовой 
камеры, в которой убивали, или с устройством 
печи, в которой сжигали мертвые тела, его, в сущ-
ности, информируют об истории орудий убийства, 
а не об истории жертв этих орудий. Происходит 
подмена. Любознательный посетитель может 
полюбоваться на замечательно сохранившуюся, 
прекрасно отреставрированную печь и убедиться 
в том, что при необходимости эта печь сможет 
снова — как и 75 лет назад — поглотить тысячи 
трупов… Место памяти превращается в место 

забвения… Это колоссальная концептуальная, 
образовательная, кураторская проблема — как 
нивелировать «музейность» концлагерей и во-
плотить «мемориальность». Такие мемориалы 
необходимы. Они должны быть и в Германии, и 
на всех европейских территориях, где совершали 
преступления нацисты. 

— После премьеры в Венеции, участия в 
других фестивалях как складывалась судьба 
«Аустерлица»? Есть ли у документального 
фильма на серьезную тему шанс пробиться 
к зрителю? Он ведь в массе такой же, что вы 
видели в Бухенвальде. 

— Картина была приглашена на сотню фести-
валей, вышла в прокат в нескольких европейских 
странах и в Канаде, вошла в собрание библио-
теки мемориала «Яд ва-Шем» в Израиле, при-
обретена библиотеками крупных американских 
университетов. Вот сейчас ее покажут в России. 
Да, конечно, у документального кино — во всяком 
случае, в Европе и в Америке — есть площадки и 
есть аудитория. 

— Что вам как режиссеру дает чередо-
вание работы в документальном и игровом 
кино?

— Я всегда полагал, что разница между 
игровым кино и документальным находится ис-
ключительно в плоскости этической. Например, 
в документальном кино невозможно снять са-
моубийство героя — для меня, по крайней мере, 
невозможно. Зритель, наблюдающий за такой 
сценой на экране, будет моментально выброшен 
из кинематографической художественной услов-
ности, и у него возникнет только один вопрос: «Как 
же режиссер мог стоять и спокойно наблюдать за 
тем, как человек лишает себя жизни!» В игровом 
же кино существует конвенция между режиссером 
и зрителем — это игра, актер исполняет роль, 
все сконструировано и придумано режиссером 
и т.д. Собственно, то же самое происходит и в 
кино документальном — все конструируется и 
придумывается автором, но вот есть этические 
ограничения, которые преступить невозможно. 
Я продолжаю снимать и игровое, и документаль-
ное. К тому же в силу того, что документальное 
кино можно снимать с небольшой командой и с 
небольшими бюджетами, это дает свободу и мо-
бильность. Я волен экспериментировать с формой, 
с языком, пробовать новые приемы. 

— Если можно, то несколько слов о «Крот-
кой». Вы же хотели снимать «Бабий Яр». Не 
нашли пока финансирования и решили снять 
более камерную картину?

— Я сейчас заканчиваю работу над игровой 
картиной — она называется «Кроткая». Осенью 
начинаю подготовку к следующему игровому филь-
му, сценарий которого написал в прошлом году. 
В работе две документальные картины. «Бабий 
Яр» в планах на 2018 год. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

СЕЛФИ 
НА ФОНЕ

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495)720-68-36

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

предлагаю
❑ АДВОКАТ

www.все-виды-юридических-услуг.рф 
т. 8-495-649-69-40

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8-495-115-02-51

 правовая помощь. 
8-916-609-07-44

❑ социальный центр защиты 
населения.
Бесплатная юридическая 
консультация 
т. 8(495)792-90-89

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ книги, значки, открытки  
б/у. Старые вещи 
т. 8(926)902-53-51

❑ магнитофоны:
Тандберг, Награ,
Штудер. Радиолампы, 
микрофоны 
т. 8-916-676-36-95

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы. 

т. 8(499)126-02-60
❑ материнские платы, ПП3, 

СП, К52, реле.
т. (495) 945-60-02

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87
продаю

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

приглашаю
❑ курьер - регистратор. 

Поездки в налоговую, 
открытие счетов в банке. 
Выезд от 3000—5000 р. 
т. 8-968-897-34-87

❑ массажисток 
т. 8-966-194-01-01

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

предлагаю
❑ отдых

ПО МОСКВЕ! 
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых!

ЮГО-ЗАПАД! 

т. 8-916-720-68-55

 отдых!
Остановись и отдохни. 
Центр 
т. 8-966-120-01-01

❑ отдых! 

т. 8-903-150-46-00

❑ отдых.

Круглосуточно 

т. 8-903-003-91-42

❑ релакс 

м. "Отрадное" 

т. 8-966-000-03-30, 

м. "Медведково" 

т. 8-966-000-09-90

❑ отдых!

ЛЮБАЯ станция метро 

т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ 

т. 8-968-987-78-83

❑ отдых везде 

т. 8-967-047-89-99

❑ отдых 

м. "Кузьминки" 

т. 8-929-501-59-28

❑ отдых 

т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 

т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 

т. 8-926-783-41-50
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СМЕРТИ
Сергей 

ЛОЗНИЦА: 
«Предавая 

забвению имена 
жертв, современники 

становятся 
сообщниками палачей 

и злодеев прошлых 
поколений»

Кадр из фильма «Аустерлиц».

Сергей Лозница.
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Документальную картину 
Сергея Лозницы «Аустерлиц», 

премьера которой состоялась на 
Венецианском кинофестивале, 
покажут в России. Фильм отмечен 
«Золотым голубем» — главной 
наградой крупнейшего фестиваля 
неигрового кино в Лейпциге. 
Съемки проходили на территории 
бывших концлагерей, ставших 
популярными туристическими 
центрами в Германии. Каждый день 
в Дахау, Заксенхаузен, Бухенвальд 
приезжают тысячи людей со 
всего мира. Какие чувства они 
испытывают? Что их привлекает? Не 
только же возможность сделать селфи 
в местах, где массово истреблялись 
люди, на фоне крематория? 
«Аустерлиц» — кинонаблюдение, 
попытка ответить на многие 
вопросы, касающиеся нашей 
памяти. Показы фильма в России 
приурочены к Международному дню 
освобождения узников фашистских 
концлагерей.
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Елена Вартанова.



СОБЫТИЕ  
ДНЯ

СКАНДАЛ ДНЯ

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 06.04.2017
1 USD — 56,8940; 1 EURO — 59,6948.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Александр Герцен (1812–1870), писатель-
публицист, общественный деятель
Вячеслав Копьев (1954), общественный 
деятель
Барри Левинсон (1942), кинорежиссер и 
сценарист («Человек дождя»), обладатель 
премии «Оскар»
Станислав Любшин (1933), актер театра и 
кино, народный артист РСФСР
Василий Меркурьев (1904–1978), актер теа-
тра и кино, народный артист СССР
Николай Склифосовский (1836–1904), вы-
дающийся русский хирург
Маргарита Симоньян (1980), главный ре-
дактор телеканала RT

пОД гРАДУСОм
По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве 4…6°, днем 
в Москве 13…15°. Облачно с прояснениями, ме-
стами небольшой дождь, ветер ночью южный, 
5–10 м/с, днем южной четверти, 6–11 м/с.
Восход Солнца — 5.46, заход Солнца — 19.18, 
долгота дня — 13.31.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие гео-
магнитные возмущения.

ДАТСКИй УгОЛОК
Международный день спорта на благо 
развития и мира.
День работника следственных органов.
1797 г. — Павел I запретил помещикам при-
нуждать крестьян к работе по воскресеньям. 
Воскресенье объявили выходным днем.
1927 г. — Ленинградская телефонная станция 
приступает к массовой установке телефонов-
автоматов.
1932 г. — американский биохимик Чарльз 
Кинг впервые выделил витамин С (аскорби-
новую кислоту).
1947 г. — создана Международная органи-
зация гражданской авиации.
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мОЯ мОСКВА РЕПЛИКА

Дорогие друзья!
Приношу искреннюю и сердечную 

благодарность всем, кто поздравил 
меня с днем рождения!

Депутат Государственной 
думы В.И.Ресин

— Лев Александрович, а что, по-вашему, 
больше всего вредит диабетику? 

— Отсутствие знаний о том, что творится 
в недрах организма и что это означает. Но как 
только человек осознает, что происходит со 
зрением, с почками, с сердцем, с сосудами, 
с нервами — а происходят подчас фатальные 

вещи, — жизнь меняется к лучшему. Парадок-
сально, но факт! А все потому, что человек 
наконец-то задумывается, все ли возможное 
он делает. Пугается последствий — и заду-
мывается о диете, нагрузках, терапии. Диабет 
недаром называют «медленным убийцей». Он 

ведет подрывную работу незаметно, а когда 
появляются выраженные симптомы, часто вы-
ясняется, что процесс зашел слишком далеко. 
Так в свое время было со знаменитым Дягиле-
вым, отцом русского балета. Он умер в 57 лет. 
Еще за 2 дня до смерти строил планы, гостей 
принимал, а потом — молниеносная атака и 
все, человека нет. 

— Это был диабет какого типа? 
— Это был самый распространенный 2-й 

тип, его еще иногда называют «старческим». 
Он часто поражает людей после 50 с лишним 
весом. И в чем трагедия-то? Положим, Дяги-
лев понимал все риски — просто потому, что 
доктора в прежние времена были, как правило, 
более совестливыми. Они все раскладывали для 
пациента по полочкам. Теперь же ни у кого нет 
времени! В поликлиниках очереди, и у врачей 
нет возможности уделять достаточно времени 
и внимания каждому. Выписали таблетки — и 
гуляй! А за разъяснениями — откуда что, иди, 
куда хочешь. А куда пойдет человек в возрасте? 

Интернетом он часто не владеет, в библиотеку 
не записан…

— А если в частную клинику? 
— Там, возможно, и объяснят, и возьмутся 

за человека со всей ответственностью, но откуда 
взять денег на платную медицину? 

— И что же еще можно сделать? 
— Я хочу, чтобы каждый знал: есть горячая 

линия, куда он может позвонить, и его всегда 
выслушают, вникнут в детали, уделят столько 
времени, сколько нужно. Здесь работают на-
стоящие подвижники и профессионалы, опыт-
ные, а главное — душевные и сочувствующие. 
Мы возрождаем давние традиции служения 
людям. Пусть сегодня, когда кругом бизнес, 
это звучит старомодно, но мы старой закалки, 
понятие морального долга для нас не пустые 
слова! Мы с открытым сердцем принимаем 
всех, кто обращается: объясняем, учим, под-
держиваем. Поверьте, бороться не так сложно, 
главное — чтобы рядом был неравнодушный и 
знающий человек!

Жизнь с диабетом несладкая. То 
нельзя, это нельзя, постоянно на 
таблетках или инъекциях инсули-
на. При этом люди часто ощущают 
себя подавленными, становятся 
раздражительными. Выстроить в 
таком состоянии жизнь и общение 
очень сложно. А общение как раз 
очень важно, особенно с людьми, 
которые могут помочь словом и 
делом. Один из них — Лев Алек-
сандрович Добровский, ведущий 
специалист центра «РуссБио». 

ТЕЛЕФОН 
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«МЕДЛЕННЫИ УБИИЦА»

Россия вновь участвует в розыгрыше ме-
далей в тяжелой атлетике. После отстра-
нения всей сборной из-за допинговых на-
рушений от Олимпийских игр осенью пост 
главы ФТАР от Сергея Сырцова перешел 
к Максиму Агапитову. Главной задачей 
текущего момента было получение фе-
дерацией аккредитации в Министерстве 
спорта РФ вместе с представлением ре-
альной программы борьбы с допингом. 
Задача длительная — борьба не только за 
возвращение российской тяжелой атлети-
ки на помост, но и новый имидж сборной: 
без нарушений, за которыми следовала 
не только дисквалификация, но и воз-
вращение медалей «пачками». 
В марте министр спорта Павел Колобков под-

писал необходимый приказ, Федерация тяжелой 
атлетики России получила жизненно важную ак-
кредитацию. Чемпионат Европы — первый старт 
тяжелоатлетов, в котором россияне принимают 
участие. Возглавляют сборную на турнире и новые 
тренеры. Исполком федерации еще в декабре 
утвердил Павла Кузнецова и Николая Колеснико-
ва главными тренерами национальных команд. 
Правда, экспертный совет Министерства спорта в 
марте одобрил лишь кандидатуру Николая Колес-
никова. Мужская сборная выехала на чемпионат 
Европы со старшим тренером Кузнецовым, но из-за 
отсутствия профильного спортивного образования 
главным тренером он все же не утвержден. 

Что же касается непосредственного высту-
пления наших спортсменов на чемпионате Европы 
в Сплите, то первую золотую медаль для сборной 
завоевала Наталья Хлесткина в весовой категории 
до 58 кг. В сумме она показала результат 214 кило-
граммов (95 в рывке и 119 в толчке). Татьяна Алеева 
получила «серебро» в весовой категории до 63 кг, 
«бронза» — у Тимы Туриевой. Олег Чен завоевал 
серебряную медаль в весовой категории до 69 кг, 
Феликс Халибеков — «бронзу» (до 62 кг).

Как оценивать эти первые результаты? Осо-
бенно в случае, когда «бронза» Европы достается, 
например, той же Туриевой, чемпионке мира и 
Европы прошлых лет? Наверное, именно так — 
как первые результаты после шоковой ситуации 
с отстранением от Олимпийских игр. После шока 
надо приходить в себя — не дома, не на сборах, 
а именно на стартах. 

А изменения проходят после Олимпийских 
игр не только в отечественных федерациях, но и 
во всех спортивных структурах. В самом конце 
мая состоится конгресс IWF, на котором за-
планированы выборы президента организа-
ции. На этот пост претендуют аж семь человек. 
Кроме действующего президента Тамаша Аяна 
за кресло будут бороться глава Азиатской феде-
рации тяжелой атлетики (AWF) катарец Мохамед 
Юсеф аль-Мана, китаец Ма Вэньгуан, иранец 
Али Моради, филиппинец Монико Пуэнтевелла, 

румын Нику Влад и итальянец Антонио Урсо. 
Как обычно, пройдут и выборы генерального 
секретаря организации, вице-президентов IWF, 
членов исполкома… ФТАР выдвинул Максима 
Агапитова кандидатом на должности перво-
го вице-президента IWF, вице-президента IWF 
и в исполком организации. Исполком ФТАР также 
выдвинул Владимира Салтыкова в технический 
комитет IWF, а Петра Полетаева — в тренерский 
и исследовательский комитет IWF. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

НХЛ готовит 
МОКаут

Выступит ли Овечкин  
на Олимпиаде в Корее?

Слово «локаут» прочно вошло в наш 
обиход после уже нескольких приоста-
новок чемпионатов Национальной хок-
кейной лиги (НХЛ). Но если раньше этот 
локаут был где-то далеко, за океаном, 
то теперь с ним можно познакомиться 
поближе. Профсоюз игроков НХЛ под-
твердил, что не будет добиваться до-
пуска хоккеистов на Олимпийские игры 
в Корее в следующем году. Более того, 
календарь следующего сезона не под-
разумевает перерыва в матчах НХЛ на 
время Игр. Ждали, мол, предложения, не 
дождались и пошли своей дорогой. Вот 
такой «мокаут» получил Международный 
олимпийский комитет от американских 
партнеров.
Одним из камней преткновения стали очень 

дорогие страховки игроков НХЛ на время Олим-
пиады. И понять боссов из НХЛ совсем несложно, 
ведь в случае травмы игрока все финансовые 
последствия станут проблемой клуба. Но ни на-
циональные федерации, ни сам МОК не горят 
желанием платить баснословные деньги.

Но это формальная сторона вопроса. На 
самом деле в Северной Америке никогда не было 
единого мнения относительно участия игроков 
в Олимпиадах. Вот если проводить их самим — 
другое дело. 

Для НХЛ и чемпионаты мира, и Олимпиады — 
конкуренты, которые могут оттянуть на себя часть 
зрительской аудитории и спонсоров, но по сути 

ничего не предлагают взамен. Во многом отсут-
ствием выгоды, например, и объясняется невоз-
можность договориться о регулярных встречах 
победителей плей-офф НХЛ и КХЛ. Если выиграет 
североамериканский клуб, то скажут, что он из-
начально и был явным фаворитом и побеждать 
был обязан. А если проиграет — это выльется в 
имиджевые потери для всей лиги, сильнейший 
представитель которой, оказывается, не способен 
взять вверх над командой из КХЛ. А насколько 
привлекательным будет выглядеть конкурент, 
если его ослабить? Вот и ослабляют.

Необходимо оговориться, что вовсе без эн-
хаэловцев Игры в Корее, скорее всего, не пройдут. 
Владелец клуба «Вашингтон» уже давно обещал, 
что отпустит Овечкина на Олимпиаду при любом 
раскладе. Наверняка Александр Великий, заявив-
ший, что приедет в олимпийскую сборную в любом 
случае, будет не единственным из НХЛ, кто в итоге 
выйдет на лед, но общий уровень хоккейного 
олимпийского турнира будет катастрофически 

занижен. Но так ли это плохо, как может пока-
заться на первый взгляд?

Проигрывает МОК, теряя интерес зрителей и, 
соответственно, спонсоров, но это нас, обычных 
болельщиков, особо волновать не должно. Мы 
получим менее зрелищное и интересное сорев-
нование. Это несомненный минус. А вот в спор-
тивном плане картина прямо противоположная. 
Отсутствие игроков из НХЛ, по сути, превратит 
олимпийский турнир в подобие Еврохоккейтура, 
в котором у нас давние победные традиции. Со-
ставленная из игроков КХЛ сборная России будет 
несомненным фаворитом Олимпиады и с большой 
долей вероятности ее выиграет. Так что для того, 
чтобы понять, радоваться отсутствию энхаэловцев 
на Играх или огорчаться, каждому надо просто 
расставить болельщицкие акценты. Выяснить, 
что важнее: красота игры или результат, сборная 
или хоккей как таковой? Хотя поговаривают, что 
договориться еще можно попытаться.

Александр ПОКАЧУЕВ.

СпОРТ

Тяжелая атлетика России 
вернулась на помост

Чемпионат Европы: Хлесткина принесла первое «золото»  
в тяжелой атлетике после отлучения

ФИГУРНОЕ КОПАНИЕ: 
ОТ ТАРАСОВОЙ ДО СОТНИКОВОЙ

ДОРОгИ, БИБЛИОТЕКИ, 
ТЕАТРЫ: ЧТО НОВОгО 
пОЯВИТСЯ В мОСКВЕ

До конца 2017 года  
в столице планируется 

открыть 16 новых  
станций метро

В течение этого года в столице появится  
16 новых станций метро, 93 км новых дорог и 
20 пешеходных переходов, будет введен в экс-
плуатацию 41 жилой дом, снесены 63 ветхих 
дома, а также реконструированы значимые 
культурные объекты — так заявил руководи-
тель столичного Департамента строительства 
Андрей Бочкарев. 

Метро расширяется
Напомним, что 16 марта 2017 года был открыт 

участок Калининско-Солнцевской линии, связав-
ший станцию метро «Парк Победы» со станцией 
«Раменки». Это новшество, долгожданное для 
жителей запада и юго-запада столицы, можно 
считать лишь началом свершений этого года: до 
конца 2017-го будет введено в эксплуатацию бо-
лее 34 км новых путей. Ту же линию планируется 
продлить до Рассказовки — появятся станции 
«Очаково», «Говорово», «Солнцево», «Боровское 
шоссе» и «Новопеределкино». 

— Предлагаю вспомнить: в СССР, в лучшие 
годы, Москва сдавала 13 км метро за год. Мы 
сейчас сдаем 42 км, и это не предел. Почти в три 
раза лучше! — подчеркнул Бочкарев. 

 До конца 2017 года планируется открыть 
станцию «Ховрино» Замоскворецкой линии, а также 
станции «Окружная», «Селигерская» и «Верхние 
Лихоборы» Люблинско-Дмитровской линии и не-
сколько станций Третьего пересадочного контура 
— начинается его строительство на северо-западе 
столицы. 

К ЧМ-2018 готовы!

В текущем году завершится реконструкция 
БСА «Лужники», на которой Москва готовится при-
нять гостей чемпионата мира по футболу 2018 года. 
В результате реконструкции количество зритель-
ских мест на стадионе увеличится с 78 тыс. до 81 
тыс., геометрия трибун изменится — они будут 
максимально приближены к футбольному полю. 

— Идем в полном графике в соответствии с 
коллегами FIFA. Первое тестовое мероприятие уже 
в рамках подготовки к ЧМ-2018 мы должны про-
вести осенью этого года, — отметил Бочкарев.

Кроме того, в 2017 году Москва вводит в экс-
плуатацию 18 новых спортивных объектов — три 
велодрома, 4 спортивных комплекса, бассейн на 
Крылатской улице, а также специализированный 
ФОК в районе Нагатино-Садовники. 

Библиотека в новых стенах
Специалистов-историков и филологов ждет 

приятный сюрприз — в этом году завершится 
реконструкция Дома русского зарубежья имени 
Александра Солженицына на Нижней Радищев-
ской улице. 

Помимо этого на 2017 год запланированы 
очередные работы по строительству здания театра 
Et Cetera под руководством Александра Калягина. 
Их могут завершить раньше намеченного срока — 
до IV квартала 2018 года.

— Планируемый объем работ — это оконча-
тельное воплощение первоначального замысла. 
Там будут хозяйственные помещения, а также 
площадки для подготовки и проведения спекта-
клей. Их общая площадь — порядка 3 тыс. кв. м. 
Это будет пристройка. Объемы были чуть больше 
изначально, но мы сделали так, чтобы зона строи-
тельства использовалась гармонично. Если вы 
помните, там шесть лет располагалась стройпло-
щадка «Метростроя» во время возведения второго 
выхода со станции метро «Сретенский бульвар». 
Я думаю, что мы в 2018 году строительство за-
вершим, — объяснил Бочкарев. 

Ожидается и строительство культурно-
досугового центра в Строгине.

Домчимся с ветерком!
Среди наиболее значимых объектов дорож-

ного строительства в 2017 году — южный участок 
Северо-Западной хорды, дорога Солнцево—
Бутово—Видное, продление Южной рокады и 
реконструкция Калужского шоссе. По словам 
Андрея Бочкарева, после этой реконструкции 
(первого этапа) москвичи получат возможность 
домчаться без перебоев до поселка Сосенки.

Кроме того, уже получено разрешение на ввод 
двух эстакад на участке реконструкции Мосфиль-
мовской улицы с ее продлением от Минской улицы 
до Аминьевского шоссе, а также связки Мичурин-
ского проспекта с проспектом Вернадского. 

Реконструкцию Щелковского шоссе плани-
руется полностью завершить к осени. 

— Главный элемент реконструкции Щелков-
ского шоссе — эстакада прямого хода около ав-
товокзала. Ее мы завершили в прошлом году, ко 
Дню города. На сегодняшний день нам осталось 
ввести в эксплуатацию четыре из пяти пешеход-
ных переходов, завершить строительство около 
2 км дублера и завершить работы по переносу и 
переустройству инженерных коммуникаций. Рабо-
ты сейчас развернуты в полном объеме, работают 
около 500 человек. Сейчас работаем в круглосу-
точном режиме. Основные работы в строительной 
части, думаю, завершим к началу осени этого 
года. В мае начнем работы по благоустройству 
и завершим к сентябрю, — пояснил Бочкарев, 
отметив, что эти работы связаны с устройством 
движения по Северо-Восточной хорде. Позднее 
она будет продлена до Открытого шоссе.

Дарья ТЮКОВА.

Настоящее искусство — так владеть 
коньком, как современные фигури-
сты. Сначала они овладевают конь-
ком. Потом — умами. Иногда — ми-
ром. Чемпионат мира по фигурному 
катанию, который прошел только что 
на безумных нервных скоростях, 
словно наэлектризовал россиян до 
предела. И в бой слов и амбиций 
вступила даже тяжелая артилле-
рия: Тарасова, Роднина, Плющенко… 
Евгений «подтянул» еще и Аделину 
Сотникову. 

Татьяна Тарасова получила обвинение в 
«неправильных» комментариях, в том числе и 
от Ирины Родниной. И тут все очень, на мой 
взгляд, просто: что хочет Татьяна Анатольевна 
говорить в комментариях, то и говорит. Имеет 
полное право. Как и Роднина. Не тетеньки с 
улицы, мимо проходящие. Употребляемые сло-
ва — так это кому какие ближе. И точку зрения 
тоже каждый выбирает себе по душе. 

Евгений Плющенко теперь будет работать 
с Аделиной Сотниковой. Аделина, по словам ее 
тренера Елены Буяновой (теперь, получается, 
бывшего), «сообщила, что прекращает с ней 
работать». А вместе они были с 2004 года. 
Каким образом сообщила — лично, через sms 
или еще как, — выяснять не очень хочется. Я 
бы даже сказала, совсем не нужно, дабы не 
расстроиться дополнительно. Потому что, 
когда разрушается что-то очень длительное, 
да еще приведшее к грандиозному успеху, это 
всегда воспринимается трудно. А уж про то, 
что у спортсменов и тренеров часто при рас-
ставании не выдерживает нервная система 
и отказывает элементарное воспитание, и 
говорить не приходится. 

Значит, сначала в дни чемпионата мира 34-
летний Евгений Плющенко, многолетняя звезда 
мирового фигурного катания, заявил о том, что 
уходит на тренерскую работу. Не абы куда — 
создает собственную школу в Москве. И пообе-
щал на Игры-2018 поехать в новом качестве. 
Через несколько дней появилась информация об 
уходе к нему первой олимпийской чемпионки (в 
одиночном катании) в истории страны Аделины 
Сотниковой. Шикарный ход дня. 

Чемпионские амбиции — движок наимощ-
нейший, а знания, полученные за годы карьеры 
от двух потрясающих школ, питерской и москов-
ской, просто так не улетучатся. Тренеры, кото-
рые вели самих спортсменов — Алексей Мишин, 
Елена Буянова, Татьяна Тарасова, — вложили в 
них так много, что «ответка» будет, даже если 
сами фигуристы никогда не захотят поделиться 
собственным опытом. А если уж захотят… Они 
вооружены методиками как никто. Потому что 
прочувствовали их собственными мышцами и 
получили реальный результат. 

Вообще никакой иронии, и уж тем более 
гнева или недовольства, в оценке этой ситуа-
ции быть не может. Два олимпийских чемпиона 
объединяются, чтобы выдать какой-то результат. 
Какой — покажет время: сможет ли Сотникова 
вернуться на олимпийский лед или встанет у 
бортика, как и Евгений? 

Но мир — разный. Одному видится что-то 
в белых красках, другому — в черных. 

Сотникова и Плющенко, их удача или неуда-
ча — пока еще в будущем. А вот Анна Погорилая, 
например, сорвала произвольную программу 
на чемпионате мира, можно сказать, с треском. 
Потом в отчаянии сжалась на льду. Легла, поле-
жала, еле откланялась, да и не всем трибунам, 
еле доехала до тренеров. Казалось бы, чего 
оценивать? «Трагедь», как говорят в народе. Но 
оценки увиденного разошлись кардинально: 
от сочувствия до обвинения в «театре одного 
актера». 

Кстати, после произвольной программы 
у Ани была даже встреча с президентом МОК 
Томасом Бахом, который тоже проникся ду-
шераздирающим зрелищем. А еще фото этой 
встречи тут же оказалось размещенным в Ин-
стаграме спортсменки. Широко улыбалась там 

Аня… Это белое или черное?
После чемпионата разгорелись новые 

страсти по Погорилой: федерация не включила 
ее в число участников командного чемпионата 
мира. Решено поберечь после «психологической 
травмы». Состоится чемпионат в Токио 20–23 
апреля, участвуют шесть сборных: России, 
Канады, США, Японии, Китая и Франции. От 
России — Евгения Медведева, Елена Радио-
нова, Евгения Тарасова — Владимир Морозов, 
Михаил Коляда и Максим Ковтун.  

И тут же понеслось обсуждение, что со 
стороны федерации Аня подверглась «показа-
тельной порке». Но вот, например, Елена Радио-
нова, если не выступит в этом году хотя бы на 
командном чемпионате, пропустит фактически 
второй сезон без нужных стартов. Заранее 
вешать медаль на чью-то шею наивно, об этом 
сегодня вынуждена говорить даже юная Евге-
ния Медведева, замученная журналистами. А 
взрослые, мудрые (прожженные, если хотите) 
должны понимать, что заранее снимать медаль 
с чьей-то шеи наказуемо. У нас, конечно, силь-
нейшая внутренняя конкуренция среди женщин, 
но терять нельзя никого. Решение федерации 
— это белое или черное? 

Который год уже меня лично не покидает 
чувство, что все мы слишком много говорим. И 
собственной говорильней стравливаем спор-
тсменов, тренеров. Портим первых, которые 
начинают считать себя наизвездейшими, 
гадим вторым. Конечно, склоки и сплетни — 
составляющая любой популярности. Просто 
очень хочется, чтобы они не заслоняли само 
искусство.

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

АРмИЯ
По сложившей-
ся многолетней 
традиции в на-
чале призыв-
ной кампании, 
которая стар-
товала 1 апре-
ля, побывали 
в гостях у «МК» 
военный ко-
миссар Москвы 
Виктор Щепи-
лов и начальник 
отдела надзора 
Московской го-
родской воен-

ной прокуратуры Александр Павлов. В режиме 
онлайн они ответили на вопросы читателей 
нашего сайта. Свои вопросы военкому Москвы 
задал и «МК».

— Виктор Алексеевич, что принципиаль-
но отличает весенний призыв 2017 года от 
прежних?

— Медицинскому персоналу и призывным ко-
миссиям поставлена задача осуществлять медицин-
ский осмотр более углубленно. На службу в войска 

будут направлены только призывники с высокими 
показателями по здоровью. Теперь военкоматы 
следят за здоровьем призывников с момента их 
постановки на первоначальный воинский учет. 

— Как это происходит?
— Молодой человек обязан первый раз явить-

ся в военкомат, когда ему исполняется 17 лет. Он 
проходит медкомиссию, и те, у кого выявляются 
какие-либо медицинские патологии или проблемы, 
направляются на обследование, долечивание или 
оздоравливание, а военкомат весь год контролирует, 
как это происходит. Когда призывнику исполняется 
18 лет, он снова проходит медкомиссию, и мы тогда 
смотрим на его здоровье. Такая система позволи-
ла нам существенно повысить степень годности 
призывников. За один только 2016 год показатель 
годности повысился по Москве на 2,5%, сейчас она 
у нас составляет 78,2%. В общем по России этот 
показатель равен 76%.

— Как военкоматы отслеживают, проходит 
ли призывник лечение?

— Призывников, у которых выявляются про-
блемы со здоровьем, вносят в специальные списки, 
которые подаются в поликлинику по месту их реги-
страции. Поликлиника согласно договору между 
военным комиссариатом Москвы и Департаментом 
здравоохранения города прикрепляет к нему врача, 
и он наблюдает за тем, как тот проходит лечение, 
и сообщает об этом каждый квартал в военкомат 
врачу общей практики.

— Есть ли какие-то изменения с отсрочками 
для призывников?

— С 1 января мы не призываем на службу ребят, 
обучающихся в учреждениях среднего профессио-
нального образования — в колледжах, техникумах, 
если они поступили на учебу после 11-го класса. 
Им предоставляется отсрочка до окончания обуче-
ния. Также мы теперь даем возможность доучиться 

ребятам, которым в период учебы исполнилось 
20 лет.

— По-прежнему ли вы приветствуете при-
сутствие родителей в военкоматах на призыв-
ной комиссии?

— Не просто приветствуем, мы просим родите-
лей приходить в военкоматы со своими сыновьями, 
еще когда они в 17 лет становятся на первоначаль-
ный учет.

— А после того как призывника направили 
на службу, военкоматы готовы помогать роди-
телям, если вдруг возникнут какие-то проблемы 
уже в части?

— Мы всегда готовы к сотрудничеству. У нас есть 
телефон «горячей линии» 8-495-600-68-64, по 
которому родители всегда могут звонить. Также у нас 
организована обратная связь с воинскими частями, 
куда мы направляем призывников, и если вдруг сын 
долго не связывается с родителями, мы помогаем 
им выяснить, все ли с ним в порядке. А в целом я бы 
посоветовал родителям не беспокоиться — в основ-
ном ребята будут проходить службу на территории 
Западного военного округа, ни-
кто в «горячие точки» посылать 
призывников не будет.

Лина ПАНЧЕНКО.

ВОЕНКОм мОСКВЫ: пРИЗОВЕм ТОЛЬКО ЗДОРОВЫХ
молодых людей с медицинскими проблемами 
военкоматы направят лечиться

ПОДРОБНОСТИ  
на сайте
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